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  ).2009أبريل  28( 1430جمادى الأولى  02 الثلا4ء ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  .المستشار السـيد أحمد الشرقاوي، الخليفة الثالث لرئيس ا:لس ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

ربعين الأو  ةمسايقة الخق اMأربع ساعات ابتداء من الساعة الثانية و  ::::التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .بعد الزوال

  .الشفوية مناقشة الأسـئU ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------        

        ::::المستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسة
 Yبسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سـيد المرسلين وعلى آ

  .وصحبه
  .على بركة الله نعلن عن افتتاح الجلسة

  السـيد الوزير المحترم،
  المحترمون، السـيدات والسادة المستشارون

من اMسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اMاخلي  56عملا بأحكام الفصل 
:لس المستشارين، يخصص ا:لس هذه الجلسة لأسـئU السادة 

  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها
قبل الشروع في تناول الأسـئU الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه 

 لإطلاع ا:لس على ما جد من الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين
  .فليتفضل مشكورا. مراسلات

        ::::السـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا:لسالسـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا:لسالسـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا:لسالسـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا:لس
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
توصلت رئاسة ا:لس بطلب تأجيل سؤال شفهـي من فريق التجمع 

  : والمعاصرة، جاء فيه
  .سلام �م بوجود مولا�" 

د الرئيس المحترم، أن أطلب منكم تأجيل السؤال وبعد؛ يشرفني، السـي
الشفهـي المتعلق بإعادة النظر في القانون الخاص �سـتغلال المقابر، 

أحمد السرغيني، الحبيب بن الطالب، عبد : للمستشارين المحترمين السادة
إلخ، والموجه إلى السـيد وزير الأوقاف والشؤون ...القادر البريكي 

  ".  جلسة لاحقةالإسلامية المحترم، إلى

كما توصلت رئاسة ا:لس من السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع 
  : البرلمان بمراسلتين

أبريل  28حول موضوع جلسة الأسـئU الشفهية ليومه الثلا4ء : الأولى
  : ، جاء فيها2009

  .سلام �م بوجود مولا� الإمام"
ؤون الإسلامية وبعد؛ يشرفني أن أبلغكم أن السـيد وزير الأوقاف والش

سـيجيب عن السؤال الشفهـي الموجه إلى السـيد وزير ©تصال الناطق 
الرسمي �سم الحكومة، حول سـبل مراقبة الإعلا�ت الإشهارية المتخصصة 

  . في التداوي من الأمراض المسـتعصية

  ".وتفضلوا بقبول خالص عبارات التقدير

  :كما توصلت الرئاسة ببعض ©سـتقالات
علق �لمستشار المحترم السـيد محمد برطني، ا¯ي يعلن الأولى، تت -

انضمامه إلى فريق التجمع والمعاصرة واسـتقالته من فريق الحركة اMيمقراطية 
  الإج²عية؛

اسـتقاµ أخرى، تقدم بها السـيد المستشار  -في نفس الموضوع  -كما 
ضمامه أحمد شفيق عن الفريق ©سـتقلالي للوحدة والتعادلية، يعلن فيها ان

  .إلى فريق التجمع والمعاصرة
 µمن عضوية الفريق البرلماني لحزب الأصا µكما توصلت الرئاسة �سـتقا
والمعاصرة للمستشار المحترم السـيد الحسين الحداوي يعلن فيها اسـتقالته من 

  .هذا الفريق وعودته إلى الفريق اMسـتوري

ستشارين ابتداء من الأسـئU الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس الم 
  : منه 28إلى غاية يوم الثلا4ء  2009أبريل  21

 سؤ©؛ 20: عدد الأسـئU الشفهية -

 .أسـئU 04: عدد الأسـئU الكتابية -
  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الأمين

نعم أسـيدي، . 7طلبات الإحاطة الواردة على رئاسة ا:لس عددها 
  .بد الما½تفضلوا السي ع 

        ::::المستشار السـيد عبد الما½ أفر¿طالمستشار السـيد عبد الما½ أفر¿طالمستشار السـيد عبد الما½ أفر¿طالمستشار السـيد عبد الما½ أفر¿ط
  .شكرا السـيد الرئيس

إذا سمحتم، هذه نقطة نظام تتعلق بأحد التصريحات على لسان السـيد 
الوزير الأول لإحدى الصحف، يذكر فيها أن هناك لوبيات تضغط على 
مجلس المستشارين، وهذا الأمر في علاقته بمدونة السير، بل وأكثر من 

  . ن هذه اللوبيات تمول بعض أعضاء مجلس المستشارينهذا، بأ
. نحن نريد من على هذا المنبر أن نعرف وأن نتأكد من هاته التصريحات

فأولا، إذا نسبت للسـيد الوزير الأول، وأنه لم يصرح بذ½، فعليه أن 
أن هناك لوبيات، فعلى السـيد  -�لفعل  - أما إذا كان متشبثا . يكذب ذ½

 إلى هذا ا:لس ليبين لنا من هي هذه اللوبيات، ونحن على الوزير أن يأتي
  . أتم ©سـتعداد لمحاربتها معه
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  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد عبد الما½

  .نقطة نظام؟ تفضل السي المهاشي

        ::::المستشار السـيد عبد ا:يد المهاشيالمستشار السـيد عبد ا:يد المهاشيالمستشار السـيد عبد ا:يد المهاشيالمستشار السـيد عبد ا:يد المهاشي
  .شكرا السـيد الرئيس

اللي طلبناه في  الرئيس، تتعلق �لموضوعنقطة نظام د¿لي، السـيد 
كنا طلبنا، كفريق الإتحاد اMسـتوري، من السـيد الوزير . الجلسة السابقة

الأول �ش يجي عند� :لس المستشارين، لأنه واحد العدد د¿ل 
  . التساؤلات، واحد العدد د¿ل المواضيع اللي احنا بغينا �قشوها معه

سـيد الوزير الأول، السـيد الرئيس، بل الآن، ماشي غير ما جاشاي ال 
حتى السادة الوزراء، واحد العدد كبير د¿ل السادة الوزراء ما عرفتش آش 
وقع ليهم؟ واش عزوف؟ ما بقاوش كيجيوا يجاوبوا على الأسـئU، لأن عند� 
واحد العدد د¿ل الأسـئU، وكنطلبوا منكم، السـيد الرئيس، �ش تراسلوا 

بأن السادة الوزراء ما بقاوش كيجيوا �ش يجاوبوا  الحكومة في هذا الشأن
  .على الأسـئU د¿ل السادة المستشارين

  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .سـنعمل داخل المكتب على هذا، السي ادريس، تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  .شكرا السـيد الرئيس

د¿ل الخطرات نفس  3ص الغياب وتقييم الأسـئU، احنا وضعنا بخصو 
المنبر لتقييم الأسـئU  السؤال، طالبين أن يأتي السـيد الوزير الأول إلى هذا

اللي كيوضعوها المستشارون على السادة الوزراء، فتنتسـناو أن واحد النهار 
ئU د¿لكم السـيد الوزير الأول يشرفنا داخل القبة، ويقول لنا على أنه الأس ـ

ما كنكذبوش عليكم، كنقولو لكم الحقيقة في الأجوبة د¿لنا، وأننا كناخذوها 
  . بعين ©عتبار

احنا كنتسـناوا هاذ النهار هذا، لأن الأدå µيئينها كجماعات وفرق، 
  .واحنا في انتظاره وتنتسـناوه، وهاذي دعوة لحضوره

  .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .قشكرا السـيد رئيس الفري

ننتقل، إذا سمحتم، إلى طلبات الإحاطة الواردة على رئاسة ا:لس، 
  : 7وعددها 

الأولى وردت من الفريق الفيدرالي، فليتفضل أحد الإخوة المستشارين 

  .تفضلوا. لبسط الإحاطة

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .�سم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس، 
  السـيدان الوزيران، 

  سادة المستشارون، ال 
تخé الطبقة العامU خلال نهاية الأسـبوع الحالي، يوم الجمعة القادم، إن 

هو العيد  -من طبيعة الحال  -هذا العيد اللي . شاء الله، عيد الشغل
الوحيد ا¯ي يتم إحياؤه على المسـتوى العالمي بشكل موحد، بخلاف �قي 

  . الأعياد اMينية والوطنية
ظرفية اللي كتحيي فيها الطبقة العامU هاذ العيد، خاصة وتتميز هذه ال

على الصعيد الوطني، بمجموعة من القضا¿ ومن المتميزات، وأهمها ما عرفته 
السنتان الماضيتان من توترات اج²عية اللي عرفت واحد العدد د¿ل 

  . الإضرا�ت
ذا وفي هذا الإطار، قررت الفيدرالية اMيمقراطية للشغل أن تخé ه

لندعم حقوق ومطالب المأجورين واسـتقرار الشغل : "العيد تحت شعار
  ". لمواóة تداعيات الأزمة الإقتصادية

و�لرجوع إلى أسـباب النزول، الأسـباب التي جعلتنا خلال السـنتين 
الماضيتين أن نعرف هذه النزاعات، نجد أننا خلال المراحل التي أتت قبل 

أر�ب عمل أن نصل إلى إبرام اتفاقات تمكننا كطبقة عامU وكحكومة وك
 2000أبريل  23محرم أو  19واتفاق  1996اتفاق فاتح غشت : هامة منها

  . 2003أبريل  30واتفاق 
كما تمكننا أيضا من التوافق على مدونة الشغل ومن قطع واحد العدد من 

مع  - الخطوات في مجال التغطية الصحية والضمان الإج²عي، إلا أن الحكومة 
كان عليها أن تواصل هذه الخطوات، إلا أنها في السـنة الماضية  -الأسف 

وكان من الممكن، بحيث ونحن نعلم أن المركز¿ت النقابية أكثر حرصا على 
البحث على إيجاد الحلول، بما يأخذ بعين ©عتبار مصالح الطرفين، أي من 

لا الإقتصاد الوطني óة لا العمال ولا الإقتصاد بطبيعة الحال ولا المقاولات و
  . وكذ½ القضا¿ التي تهم الموظفين

إلا أن الحكومة أقدمت على واحد الإجراء اللي هو خطير، والمتمثل في 
كونها أعلنت بكيفية منفردة على بعض الإجراءات اللي ما كانتش عليها أنها 
تتخذها، واللي خلى هاذ الإضرا�ت تسـتمر واللي خلى كذ½ الحوار يسـتمر 

  . أن يؤدي إلى نتائجدون 
¯½، الآن الحكومة ملزمة أن تأخذ الأمور بجدية وبموضوعية، وأن 
تعمل على إيجاد الحلول للقضا¿ المطروحة، وأن تعمل على تفعيل الحوار 
بشكل جدي، وأن تعمل على إيجاد الحلول لكل القضا¿ التي تهم مختلف 

Uالفئات د¿ل الطبقة العام .  
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مازال ما كنشفوش  - مع الأسف  -وه لحد الآن الشيء ا¯ي كنلاحظ
هاذ الشي، ومازال ما متمثلش أو مازال ما حاضرش في السـياسة الحكومية، 
بحيث لحد الآن الحوار اللي كاين ¿� يراوح مكانه دون أن يعرف أي 

  . تقدم
وفي هذا الإطار، نحن في الفيدرالية اMيمقراطية للشغل نرى أنه يجب 

 : على �لضرورة العمل
  احترام الحر¿ت النقابية؛ -
لابد من المصادقة عليها وإلغاء  87يجب �لضرورة ©تفاقية د¿ل  -

 ؛ 288الفصل 
وكذ½ إعادة النظر في منظومة الأجور ومنظومة الترقية ومرسوم  -

التنقيط والتقييم وإقرار الترقية الإسـتثنائية ابتداء من سـنة 
 ؛2003

 في ظرف سـنتين؛  4إلى 1كذ½ الإسراع بحذف السلالم من -
 إقرار إصلاح حازم للنظام الضريبي على اMخل؛ -
وقف مسلسل إغلاق المؤسسات الإنتاجية والخدماتية وتشريد  -

 العمال والعاملات والعائلات د¿لهم؛ 
 تفعيل قرار التعويض عن فقدان الشغل؛ -
  . احترام مقتضيات مدونة الشغل -

، ونحن بهذه المناسـبة، و¯½. كل هذه القضا¿ هي قابU للتحقيق
تنشوفو كطبقة عامU، ونحن غادي نحتفلو في هاذ السـنة في خلال يوم 
الجمعة، كنبهو الحكومة أنها تعمل على تدارك الخطأ ا¯ي ارتكبته، واللي هو 

  .يعيد� إلى الوراء، واللي ما خاصهاش نسـتمرو فيه
دم، أن تبادر ونتمناو أنه قبل عيد الشغل قبل أن نحتفل يوم الجمعة القا

الحكومة كما جرت العادة أنها كتعلن على واحد العدد د¿ل الإجراءات، 
  .تبادر إلى اتخاذ إجراءات لإيجاد الحلول للقضا¿ المطروحة

  .وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

أعطي الكلمة للفريق اMسـتوري في إطار الإحاطة الثانية، تفضل 
  .ئيس الفريقالسـيد ر 

        ::::المستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء المحترمون،

  السـيدات والسادة المستشارون،
، 128يشرفني أن أتدخل �سم فريق ©تحاد اMسـتوري في إطار المادة 

د غذائية ويتعلق الأمر بتمكن بعض المضاربين والمتلاعبين من تمرير موا

واسـتهلاكية مسـتوردة غير صالحة للاسـتعمال البشري، وهذه المواد تهدد 
صحة المواطنين، وقد تحدثت بعض الأوساط الإعلامية والجرائد المكتوبة أن 
هذه السلع تم التعشير عليها، وتم اسـتخراج ورقة رفع اليد مختومة من 

  .الجمارك
لصلاحية åربة، ولكننا إننا الآن لا نتحدث عن سلع ضارة أو منتهية ا

نتحدث عن سلع تم تمريرها بشكل يثير الشكوك حول سلامة المراقبة 
 : الجمركية، وهو ما يسـتدعي

أولا، تدخل الحكومة لإيقاف ترويج هذه السلع التي تهدد المواطنين،  -
بل كان على الحكومة أنه تصدر بيا� للرأي العام تنبهه وتحذر من اسـتعمال 

 ن تتحول إلى مصدر تدمير لصحة المغاربة؛هذه المواد قبل أ
4نيا، كما كان على الحكومة أن تسارع إلى تحريك مسطرة التحقيق  -

فخلال . والمتابعة ضد كل من ساهم في إطار الشرعية لأعمال تهدد المواطن
منتوجا مسـتوردا، معظمها مواد غير  96شهر مارس أحصت الإدارة 

ن فيها إشعاعات نووية، الفول صالحة، من تمور مسـتوردة من العراق لأ
 السوداني من مصر فاسد ومواد كثيرة أخرى فاسدة مسـتوردة أيضا؛

4لثا، على الحكومة الإسراع في معالجة الإختلالات التي تعرفها إدارة  -
الجمارك، فقد أكدت بعض الجرائد نقلا عن مسؤولين �لجمارك، أن بعض 

بدخولها إلى السوق وبو4ئق السلع رفضت في ا�تبر، إلا أنهم يفاجئون 
  .رسمية

  السادة المستشارون،
  السادة الوزراء المحترمون،

إننا، في فريق ©تحاد اMسـتوري نحمل الحكومة مسؤولية حماية صحة 
المواطنين لأنها تتحمل مسؤولية مراقبة كل السلع والمواد المسـتوردة، 

غربي أو ونحذرها من عواقب كل اسـتخفاف بأي أمر يهدد المواطن الم
  . تساهل مع المتلاعبين

فنحن الآن أصبحنا متخوفين على صحة المواطن المغربي من الأدوية 
كمواطنين  - المنتهية الصلاحية المهربة ومن المواد ©سـتهلاكية الفاسدة، لأننا 

لم نعد نثق في الإجراءات الوقائية التي تقوم بها الحكومة، وهذا ما يزيد  -
الحكومة على مواóة الخطر ا¯ي يداهم مختلف مناطق تخوفنا من عدم قدرة 

، فعلى الحكومة أن "أنفلونزا الخنازير"العالم، وهو ما يسمى الآن بفيروس 
  .تتحمل مسؤوليتها في الحفاظ على صحة المواطنين

  .شكرا السـيد الرئيس

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السي ادريس الراضي

. ينا من فريق التجمع والمعاصرةننتقل للإحاطة الثالثة، وردت عل 
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط الإحاطة، تفضل السي طالحا
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        ::::المستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحا
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  شكرا السـيد الرئيس،

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

لس، من النظام اMاخلي :لسـنا الموقر، أحيط ا: 128طبقا للمادة 
ومن خلاY الرأي العام الوطني علما بقضية طارئة تتعلق بما يقوم به الجيش 
الجزائري في حق ساكنة إقليم فكيك من اسـتفزازات متتالية، بلغت حد 
اعتقال بعض المواطنين داخل التراب المغربي واقتيادهم إلى داخل التراب 

ل انعكاسات وهذا �لطبع في ظ. الجزائري من أجل تقديمهم إلى المحكمة
  .قضيتنا الوطنية الأولى، أي قضية الصحراء المغربية

مغربيا سـنو¿ على الحدود، ينحدرون  15و 10وتعتقل الجزائر ما بين 
هذا، إضافة إلى استيلائهم على قطعان . من ضوا� إقليم فكيك وجرادة

  . الماشـية والبقر التي تعود ملكيتها للمواطنين المغاربة
شـبان  4تفزازات قيام الجيش الجزائري �ختطاف وكان آخر هذه ©س ـ

مغاربة بواد زوزفانة بمدينة فكيك واقتيادهم إلى داخل التراب الجزائري، 
حيث تم الحكم عليهم �لسجن مع وقف التنفيذ وبغرامة مالية كبيرة، ليتم 

  .ترحيلهم بعد ذ½ إلى المغرب
عن استنكار� إن فريق التجمع والأصاµ، من خلال هذا المنبر، يعبر 

الشديد لهته ©سـتفزازات التي يقوم بها الجيش الجزائري في حق ساكنة 
هذه المنطقة، كما نرفض وندين الأحكام الجائرة الصادرة في حق المواطنين 
. المغاربة ا¯ين لا ذنب لهم إلا أنهم كانوا يمارسون حياتهم العادية داخل بéهم

زازات المتتالية تتم داخل التراب كما نؤكد أن هذه ©ختطافات و©سـتف
  . المغربي

وعليه، فإننا نحمل السلطات الجزائرية المسؤولية الكامU للخروقات التي 
  . تتم على الحدود الشرقية في المملكة

¯ا، نطالب السلطات الجزائرية �لكف عن هذه الممارسات التي 
مبدأ حسن تسـتهدف ساكنة المناطق الشرقية لبلاد�، وذ½ حفاظا على 

  . الجوار وتفاد¿ لكل ما من شأنه خلق أجواء التوتر �لمنطقة
كما نطالب الحكومة المغربية أن تجد حلا نهائيا لهذه المشاكل، حتى لا 
تتكرر هذه الممارسات السلبية مرة بعد أخرى والإعتناء بساكنة هذه المنطقة 

  . النائية
زائر في إقليم فكيك فمنذ تفعيل مشكل الصحراء المغربية، اسـتولت الج

على واحة زوزفانة بمدينة فكيك، ولم تتوصل ساكنة فكيك بأي تعويض، 
كما اسـتولت على آ�ر الملح �لحجوي بجماعة بوعنان، فهذا الإقليم معروف 
بنضاY قبل ©سـتقلال وبعد ©سـتقلال، وما زال يناضل ويقاوم إلى يومنا 

  . هذا
ذا الإقليم هم حراس �:ان ولكن، �لرغم من هذا، فإن ساكنة ه

للحدود، لم ينل حظه من التنمية الإقتصادية والإج²عية التي تعرفها بلاد�، 
ولم تعره حكومتنا أي اه²م، ويبقى التهميش والإقصاء والإتكال على ا¯ات 

  . هم سـيد الموقف
لم يزر هذا الإقليم أي وزير منذ عدة سـنوات، وحتى الوزراء ا¯ين 

ن وعدو� بز¿رات لم يفوا بعهدهم، وأخص �¯كر السـيد وزير سـبق لهم أ
  . اMاخلية

  .وشكرا

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

. ننتقل إلى الإحاطة الرابعة اللي وردت علينا من طرف الفريق الحركي
  .تفضل السي ادريس. فليتفضل أحد الإخوان المستشارين المحترمين

        ::::السـيد إدريس مرونالسـيد إدريس مرونالسـيد إدريس مرونالسـيد إدريس مرونالمستشار المستشار المستشار المستشار 
  السـيد الرئيس،

نزلت . الأمر كيهم إقليم الراشـيدية، وخصوصا جماعة عرب الصباح زيز
أمطار كثيرة في الأ¿م الأخيرة، وهاد المنطقة معروفة �لقصور د¿لها، 

مع . القصور الجميU المتواجدة هناك التي تذكر� �لتاريخ ا:يد لت' المنطقة
قصور الآن تنهار بسبب الأمطار، والسكان الأسف الشديد، هذه ال

  . يوجدون خارج بيوتهم عراة في الخلاء
السلطات المحلية قامت �للي عليها، ولكن في غياب الوسائل الضرورية 
الكافية، تيبقاوا السكان معرضين لكل ما يمكن أن يضر بهم، فكنطلبو من 

ن إلى الحكومة �ش تعمل بكل سرعة على أن تفك حصار هؤلاء وتكو
  .جانبهم، حتى لا نعيش مرة أخرى ما عشـناه في الغرب

  .وشكرا

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

ننتقل، إذا سمحتم، للإحاطة الخامسة، وردت علينا من فريق الحركة 
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط الإحاطة. اMيمقراطية الإج²عية

        ::::ييييالمستشار السـيد مبارك السـباعالمستشار السـيد مبارك السـباعالمستشار السـيد مبارك السـباعالمستشار السـيد مبارك السـباع
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أختي، الإخوان المستشارون المحترمون،

  : طبقا لمقتضيات القانون اMاخلي يسعدني أن أحيط ا:لس علما بما يلي
أ¿م على اكتشاف عدوى أنفلونزا الخنازير، هذه  10لقد مرت حوالي 

ت شخصا �لولا¿ 44شخصا �لمكسـيك و 150العدوى التي أتت على 
حاµ منها بإسـبانيا، هذا  22حاµ بأور�،  25المتحدة الأمريكية وأزيد من

البé الجار ا¯ي لا يبعد عنا سوى بكيلومترات قليU هو وóة الخطر علينا، 
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نظرا للتبادل التجاري �عتباره بوابة المغرب نحو أور�، فآلاف الشاحنات 
  .والحافلات تلج إلينا كل يوم

: نا نضع أيدينا على قلوبنا، ونطرح عدة أسـئU من أهمهالا نخفيكم سرا أن 
أين هي الحكومة من كل هذا؟ هل نكتفي بلجان وزارية وتصريحات 

  وبيا�ت على القنوات العمومية؟
كان الأجدر �لحكومة أن تضع خطة عاجU ومسـتعجU للوقاية من 

جل دخول هذا الفيروس الخطير ا¯ي يقاوم من أجل البقاء، وكذا خطة لأ
  . محاصرته في حاµ ما إذا قدر الله دخوY لبلاد�

كما أن åمة الحكومة تقتضي توظيف وسائل الإعلام Mيها، وأن 
تسـتدعي خبراء من أجل توضيح وطمأنة الرأي العام حول أساليب وطرق 

  .انتقال هذا المرض
سـتقول الحكومة أنها وضعت إستراتيجيتها ©حترازية Mى المطارات 

 وغيرها، تهم رصد السـياح والوافدين من مناطق العدوى، ليفرض والموا.
وماذا عن ا¯ين توافدوا على المغرب قبل أ¿م من : علينا سؤال آخر نفسه

  الإعلان العالمي لهذا المرض؟ 
على الحكومة أن تتحمل مسؤوليتها، وإن عجزت فما عليها سوى أخذ 

µزتها المثال من حكومات أخرى عربية، التي أعلنت حاóالطوارئ في أ 
البيطرية، خصوصا وأن العدوى إذا دخلت المغرب، فإن المصاب سـيكون 

  . جللا، فأسواقنا ممتلئة وحافلاتنا كذ½ وحكومتنا المحترمة لا تهتم
  السـيد الرئيس، 

وóة أخرى من لا مبالاة الحكومة، هو ما عرفته مدينة مراكش مؤخرا، 
قدام السلطات على هدم سور أكدال � �عتبارها صرحا �ريخيا، وذ½ بإ

حماد، فهذا السور وغيره من الآ4ر الضاربة بجذورها في التاريخ هو إرث 
جماعي، يحترم التصرف فيه بقوة القانون ا¯ي لا تريد الحكومة تفعي3 لحماية 
التراث المغربي ا¯ي أصبح عالميا، فقد هدمت مآثر تحت طائU الصمت، 

برلمان، السـيد الرئيس، هو �لضبط بحي يعقوب وغير بعيد عن مقر ال
التي تعتبر " قبة السلطان"المنصور، حيث هدمت معلمة �ريخية هي 

  .مورو4 �ريخيا، هدمت وبنيت على أطلالها مؤسسة عمومية
هؤلاء المستثمرون غيروا تراثنا وكنز� التاريخي ليبنوا : والسؤال المطروح

سارع في إعادة بناء ما تم هدمه وفق على الحكومة أن ت . عليه �ريخيهم
المعايير العلمية المتعارف عليها وطنيا ودوليا، و�عتبار ما لحق ا¯اكرة 

  .الوطنية
  .شكرا السـيد الرئيس

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

. ننتقل إلى الإحاطة السادسة، وردت علينا من الفريق ©شتراكي
  .لسـيد الرئيس، الخضوريتفضل ا. فليتفضل أحد الإخوة

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

في إطار القانون اMاخلي، نحيط مجلسـنا ومن خلال ا:لس الرأي العام 
  : بما يلي

لازال العالم حتى الآن يعيش تحت رحمة الأزمة المالية العالمية التي هزت 
نظمة العالمية، وقد لجأت معظم التوازن المالي والإقتصادي لكبر¿ت الأ

اMول الكبرى إلى إجراءات لإنقاذ اقتصادها واحتياطات لحصر الخسائر 
ووقف النزيف، إلى درجة أن بعض الباحثين وصفوا ت' التدخلات بكونها 

  . فشلا ذريعا للرأسمالية والليبرالية غير المتوازنة
أوعلى مسـتوى  ورغم أن مختلف المسؤولين المغاربة، سواء في الحكومة

المؤسسات الكبرى، ظلوا يرددون أن المغرب في منأى عن هذه الأزمة 
لا شك،  -العالمية، إلا أن الواقع بدأ يثبت أن الإقتصاد المغربي سيتأثر 

  .من هذه الأزمة الكبيرة -بشكل أو بآخر 
وفي هذا الإطار، فإننا في الفريق ©شتراكي نعتبر الحكومة مسؤوµ عن 

حتياطات اللازمة لتجنب بلاد� أية آ4ر سلبية محتمU على اتخاذ ©
التدابير : ومن ©حتياطات اللازمة لمواóة هذه الآ4ر. اقتصاد� الوطني

  . التشريعية التي من شأنها أن تحصن بلاد� من التأثيرات الخارجية
لكن، وعلى عكس هذا ©تجاه، فإن الحكومة تقوم بمبادرة تشريعية 

تاحا وتفتحا على الخارج، دون مراعاة ظروف الأزمة العالمية وما تزداد انف 
يمكن أن تسببه، مسـتغU هذا ©نفتاح القانوني ا¯ي يسمح بتدخل المبادرة 

  . الأجنبية
فإن وزارة الصحة أعدت مؤخرا مشروعا لتعديل : وعلى سبيل المثال

ح بسن المتعلق بمزاوå µنة الطب، وذ½ بما يسم 10.94القانون رقم 
مشروع قانون إطار يسمح بفتح قطاع الطب أمام ©ست6رات الأجنبية 
والسماح للأطباء الأجانب بممارسة المهنة داخل المغرب، وبأهداف ربحية 

  . واح²ل إفشال انطلاق التغطية الصحية
إننا نعتبر هذا التوجه لا يأخذ بعين ©عتبار المصلحة العليا للبلاد 

غلين الخارجيين، وهذا ما تندد به جميع المنظمات المهنية وتحصينها من المسـت
  .�لقطاع بمختلف ان²ءاتها

 Y إننا نعبر للحكومة من الآن عن رفضنا لهذا المشروع ا¯ي سـيكون
آ4را وخيمة على قطاعنا الصحي وعلى أطر� الصحية الكفأة وعلى صحة 

  . المواطنين في نهاية المطاف
  .شكرا السـيد الرئيس

    : : : : يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  .السي ادريس. شكرا السـيد رئيس الفريق ©شتراكي

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
الله يكثر . سمحتو، السـيد الرئيس، دا� احنا تخلطو لنا العرارماإلى 
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خيركم، بعدما كنا طلبنا سؤال محوري حول الأزمة العالمية، طلبناه من شحال 
ش يفسر للمغاربة احنا فين؟ لأن طلبنا المرة هذا، وأنه يجي الوزير الأول �

الأولى والمرة الثانية والمرة الثالثة، ثم طلبنا سؤال محوري، يحضر الوزير 
المعني اللي هو معنا الآن، السـيد وزير المالية؛ الحكومة ما بغاتش 

  . تسـتاجب
الآن دا� كنشوف فرق من الأغلبية حتى هي تنادي بنفس الشكل، ما 

المعارضة اللي خاص تطلب هاذ الشي؟ ولا حتى الأغلبية عرفناش واش 
  . كتطلب هاذ المسائل هادي، ولكن الله غالب

فإلى كلنا متفقين على أساس أنه يكون سؤال محوري، فلكان أحسن، 
�ش نبدلو حتى هاذ الشي د¿ل سؤال جواب، سؤال جواب؛ كل فريق 

  .طني أشـنو جارييعطي وóة نظره وتجي الحكومة توضح للرأي العام الو 
احنا عند� كيجي . كاينة أزمة: فالآن كلها اMول رؤساؤها تيجيوا تيقولوا

دقايق، ولا هذا وزير  2إما د¿ل بنك المغرب في واحد السيناريو د¿ل 
 !"كاينة الأزمة: "، ومن بعد تيقول ½"أودي ما كاين والو: "تيقول ½

فتنطلبو منكم، السـيد بغينا هاذ الشي نوضحوه للرأي العام الوطني، 
الرئيس، تبلغوا الرئاسة إن شاء الله على أساس أنه تبرمجوا لنا سؤال 
محوري بخصوص هذا الموضوع، لأنه هاذ الموضوع موضوع åم، تيهم المغاربة 

  .كاملين
  .شكرا السـيد الرئيس

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . سـنعمل على ذ½ داخل المكتب. شكرا السـيد رئيس الفريق

ل إلى الإحاطة السابعة والأخيرة، وردت علينا من الفريق وننتق
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط الإحاطة. ©سـتقلالي

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

  أختي المستشارة،
ليم، ما تلعبه كما هو معلوم Mى الجميع، وخاصة أوساط رجال التع

الأقسام التحضيرية في تكوين وتأهيل طلبتنا لولوج المدارس والمعاهد 
الوطنية العليا، من خلال هذه الأقسام التي تعد حلقة هامة وåمة في 

  . مراحل تهA الطلبة للالتحاق �لمعاهد والمدارس بعد نيل شهادة الباكلور¿
يعاب المواد الملقنة إن الهدف من التكوين بها يرمي إلى تعميق است 

وإدراك خصائصها �لإضافة إلى أخذ الطلبة على كيفية البحث، وإن إحداث 
هذه الأقسام بمختلف أقاليم المملكة لمن شأنه أن يوفر على الطلبة وكذا 

  . الأسر تكاليف ومصاريف، لا تقوى على تحملها
لتربية وعلى سبيل المثال، قد سـبق للمجلس الإداري للأكاديمية الجهوية ل

µكاM عبدة أن وافق خلال إحدى اج²عاته على خلق أقسام -والتكوين
، إلا 2007-2008تحضيرية بمدينة الجديدة خلال الموسم اMراسي الماضي 

أنه لحد الساعة، لم يتم تنفيذ ما أخذه على عاتقه ا:لس الإداري للأكاديمية 
  .الجهوية على عاتقه

درة على هذا الصعيد، إذ لا يعقل، ونحن كما لا نلاحظ أية �درة أو مبا
، مازلنا لم نعمم "å2010ندس في أفق  10.000تكوين : "نرفع شعار

الأقسام التحضيرية بشكل واسع، حتى يمكن جميع التلاميذ الراغبين في 
  ".åندس 10.000إعداد "©لتحاق بها انسجاما مع شعار 

  .والسلام

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . تشار المحترمشكرا السـيد المس 

 Uإذا سمحتم، بعد نفاذ طلبات الإحاطة، نشرع الآن في معالجة الأسـئ
منها  5: سؤ© 21الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه الجلسة، وعددها 

سؤ©  16آنية، موóة لكل من قطاع الإقتصاد والمالية، التربية الوطنية، و
التربية الوطنية، الأوقاف،  عاد¿، موزعة على قطاعات الإقتصاد والمالية،

  . ©تصال، الشؤون الإقتصادية والعامة وتحديث القطاعات
نسـتهل هذه الجلسة �لأسـئU الموóة إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية، 

  .أسـئU 8وعددها 
السؤال الآني الأول الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية، حول 

عبد : ى، للمستشارين المحترمين السادةتعقيد مساطر منح القروض الصغر 
العزيز العزابي، �E فخاري، مصطفى القاسمي، بلعيد بنشمسي، أحمد 
القادري، بلحسن خيير، محمد أبو الفرج، محمد السوسي، محمد كريمن، عبد 

  . الغني مكاوي وسعد بنزروال
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي مصطفى

        ::::يد مصطفيد مصطفيد مصطفيد مصطفىىىى القاسمي القاسمي القاسمي القاسميالمستشار الس ـالمستشار الس ـالمستشار الس ـالمستشار الس ـ
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارون،
لقد دشن المغرب خلال السـنوات الأخيرة ورشا واسعا للإصلاحات 
الهيكلية لتحقيق ©سـتقرار الماكرو اقتصادي �لبé وتحسين محيط المقاولات 

العالمي وتقوية تنافسـية الآµ وإدماج المغرب في النسـيج الإقتصادي 
الإنتاجية الوطنية، وذ½ بهدف إرساء أسس نمو اقتصادي قوي ودائم، 

  . بإمكانه تحسين مسـتوى معيشة المواطنين
ووعيا بأهمية المؤسسات المالية العمومية في التنمية الإقتصادية 

ح والإج²عية، قامت السلطات العمومية بوضع برامج لإعادة التنظيم وإصلا
  . أوضاع المؤسسات المالية العمومية لتمكينها من القيام �Mور المنوط بها
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لكن، رغم العديد من الإصلاحات الشامU والسـياسات القطاعية، 
مازال العديد من الشـباب، وخاصة المقاولين الصغار، يشكون من تعقيد 
مساطر منح القروض الصغرى لإنشاء وتدبير مقاولاتهم، إذ يلاحظ أن 

عديد منهم يصاب �لإحباط والتفكير والتخلي على مشاريعهم في بداية ال
  . الطريق

ما هي الإجراءات العملية لمواكبة ملفات : ¯ا نسائلكم السـيد الوزير
هؤلاء المقاولين الشـباب لضمان شروط نجاHا، بداء بتبسـيط المساطر 

ثبيت البنكية، إلى غاية إخراج المشروع إلى حيز الوجود، حرصا على ت 
  سـياسة الحكومة في إنجاح مشروع إحداث المقاوµ؟

  .وشكرا

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .تفضلوا أسـيدي. الكلمة لكم، السـيد الوزير المالية والإقتصاد

        ::::السـيد صلاح اMين مزوار، وزير الإقتصاد والماليةالسـيد صلاح اMين مزوار، وزير الإقتصاد والماليةالسـيد صلاح اMين مزوار، وزير الإقتصاد والماليةالسـيد صلاح اMين مزوار، وزير الإقتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

لمحترمين على طرHم هذا السؤال المتعلق شكرا للسادة المستشارين ا
�لقروض الموóة إلى الشـباب الراغبين في القيام ببرامج، وهاذ النقطة 

خذات من ©ه²م، سواء �لنسـبة للسادة المستشارين  -�لطبع  –هاذي 
من التأثير  - كما أشرتم إلى ذ½  -أو من طرف الحكومات المتعاقبة، نظرا 

اد الوطني بشكل عام وعلى المبادرات الفردية في خلق الإيجابي على الإقتص
  . مناصب شغل

مرينا من مجموعة من التجارب، وكل تجربة كانت فيها إيجابياتها وكانت فيها 
، اللي اعتبر�ها بأنها محطة جديدة "مقاولتي"آخر تجربة كانت هي . سلبياتها

السابقة، وقلنا  اللي خذينا فيها بعين ©عتبار أسـباب الفشل د¿ل التجارب
بأنه من أسـباب الفشل هو أن حاملي المشاريع ما كيكونش عندهم المواكبة 
الضرورية لضبط مشاريعهم؛ و4نيا، ما عندهمش الإمكانيات المالية �ش 

  . يدخلو في مشاريعهم
 �10.000ش تجاوب على هاذ النواقص هادي، " مقاولتي"وجات 

درهم  15.000رة المشاريع، درهم، موóة أساسا لمساعدتهم على بلو 
درهم على شكل  250.000كتسبيق �ش يمكن لهم يخلقوا المقاوµ د¿لهم و

  .%85قروض مضمونة ب 
هاد التجربة هاذي في انطلاقتهاكانت إرادية بحكم أنه الرغبة كانت دائما 

  . خلق ذاك اMينامية اللي غادي تخلق ذاك التراكمات الإيجابية
 : التجربة بينت أنه

لمؤطرين، أولا ما كانش �لعدد الكافي اللي غادي يسمح �ش يواكب ا -
 حاملي المشاريع اللي جاوا بكثرة؛

النقطة الثانية، هو أن المشاريع في حد ذاتها كانت كتحتاج إلى  -

دراسات، وهاذي عطات أنه في البداية كانت صعو�ت من الناحية د¿ل 
  . ضبط هذه العملية

 Le filtreما هي إلا محطة أخيرة في الواقع، لأنه  المحطة المرتبطة �لأبناك
الأول كان كيدوز على المسـتوى المحلي وعلى المسـتوى الجهوي، على 

  . مسـتوى المكاتب اللي تخلقت على هاذ الأساس
الأساسي من هذا كله هو أنه في تقييمنا لهذه التجربة هاذي، حاولنا 

ع، ما نخليوهاش حتى أولا، �خذو بعين ©عتبار ضرورة ضبط المشاري
  . لا، أنه في الأول يكون ضبط المشاريع: توصل للبنك �ش البنك تقول

يؤدي إلى أنه  -�لطبع  -هاذ الشي هذا كياخذ الوقت، وهاذ الشي 
مجموعة من الشـباب اللي كيعتقدوا أن مشاريعهم هي مشاريع قابU للإنجاز 

  . Le filtreداية كاين كيشوفوا بأن هاذ المشاريع غير صالحة، إذن في الب
جات المحطة د¿ل الأبناك، ولاحظنا كذ½ أنه على مسـتوى الأبناك ما 
كانتش التنظيم الضروري �ش يواóوا هاذ النوع من المشاريع الصغيرة، لهذا 
اشـتغلنا مع مجموعة د¿ل الأبناك �ش يوضعوا شـبابيك خاصة وأساسا 

ره، �ش يوضعوا شـبابيك إلى آخ" التجاري وفا بنك"، "البنك الشعبي"
خاصة لأنه نفس المسؤول على البنك المحلي إلى جاه واحد عندو مشروع 

مليون، كيعطي الأسـبقية لهذاك  25د¿ل مليار وواحد عندو مشروع د¿ل 
  . اللي عندو مليار

الإشكال ماشي إشكال د¿ل . إذن حاولنا �ش نشـتغلو في هاذ ©تجاه
اس اللي كيسـتقبلوا هاذ الشـباب هذا، المساطر، الإشكال مرتبط �لن

و�ش يمكن لهم يعطيوه الوقت الكافي، وهذا هو التوجه اللي مشينا فيه، 
وكنحاولو óد المسـتطاع �ش الثقة في هاذ العملية هاذي تنجح، لأن 
عند� اليقين بأن هاذ الطريقة �ش خذينا هاذ المقاربة هاذي هي طريقة اللي 

  . نتائج اللي �غيين نوصلوهاتؤدي لل  - �لفعل  - يمكن 
منها  1500مشروع اللي محطوطة Mى البنوك،  4200اليوم كاين تقريبا 

لنا طموح . هذا غير كاف. مقاوµ صغيرة جديدة تخلقت 1100اللي تمولت، 
  .أكثر، نتمناو أن هاذ الطموح يتنجز

  .وشكرا

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .ستشار المحترم؟ تفضلوا أسـيديلكم تعقيب، السـيد الم 

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القاسمي القاسمي القاسمي القاسمي
وكنعرفو ا:هود الكبير اللي . شكرا، السـيد الوزير، على التوضيحات

  ..كتقدموه لهذا القطاع

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  ..تفضل، تفضل
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        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  السـيد الرئيس،

 5نوقفوه �Mارجة، ولكن راه احتراما للسـيد الوزير، احنا ما بغيناش 
النظام اMاخلي . د¿ل اMقائق 03دقائق وز¿دة، القانون تيسمح ب 

  .للمجلس، إلى سمحنا واحد الخطرة ما بغيناش نسـتمرو في نفس الخطأ
  .شكرا 

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
هو لاحظنا ز¿دة في الوقت، ولكن نظرا لأهمية الموضوع وما يهم 

  . ا تغاضيناالشـباب المغربي، لهذ
  .    تفضل، السـيد المستشار المحترم، في إطار التعقيب، تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القاسمي القاسمي القاسمي القاسمي
لكن هضرتوا . كنشكروكم على ا:هود الكبير اللي كتعطيوه لهاذ القطاع

تتمثل هذه . على بعض الأسـباب، ولكن هناك أسـباب أخرى وعدة مشاكل

شهر¿ وليس سـنو¿،  %2.4لتي تصل تقريبا إلى المشاكل في سعر الفائدة ا
تقريبا سـنو¿، وكذ½ استرداد اMيون، ثم كذ½ القدر  %26أي ما يعادل 

  . درهم 50.000تقريبا محدود في حد أقصى تقريبا 
لهذا، يجب تسهيل المساطر لمنح القروض لكي نساهم في خلق مناصب 

وزير، فيها واحد الشي الشغل وامتصاص البطاµ، لأن المسطرة، السـيد ال
  .كثير د¿ل جمع الأوراق، بما فيهم غير المحكمة غادي يوحل فيها

  السـيد الوزير، 
فبتوقيع المغرب على العديد من ©تفاقيات للانخراط في السوق العالمي، 
لابد من خلق وتأهيل هذه المقاولات، ولم لا نفكر في إعفاء المقاولين 

خصوصا السـنوات الأولى على الأقل، �ش الشـباب من الفوائد البنكية، و 
نشجعو هاذ الشـباب هذا؟ لأن هاذ المقاول هو اليوم مقاول صغير، وربما 

  .غدا غادي يصبح متوسط، ولما لا، يكون مقاول كبير؟ احنا كنتسـناو هذا
  .وشكرا

    : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .هناك تعقيب، السـيد الوزير؟ لا. شكرا السـيد المستشار المحترم

ال الآني الثاني الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية، حول السؤ 
عابد شكيل، أحمد : الصفقات العمومية، للمستشارين المحترمين السادة

الكور، إبراهيم الحب، عبد الله الغوتي، المكي الحريزي، عبد السلام 
الهمس، مصطفى الرداد، أحمد السـنيتي، محمد طريبش، محمد أبو السعود، 

ي ادريس الحسـني العلوي، عبد السلام بلقشور، إبراهيم الرميلي، مولا
عبد الله عباد، أحمد اMيبوني، عمر بنونة، علال عزيوني، عبد الفتاح عمار، 

  . الميلودي عفوت، جمال أربعين، حميد العكرود ومحمد المفيد
  .يتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي شكيل

        ::::د عابد شكيلد عابد شكيلد عابد شكيلد عابد شكيلالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

  السـيد الوزير، 
لكن، . نعلم جيدا أن هناك قانو� ينظم الصفقات العمومية تنظU محكما

من خلال الممارسة والواقع تطرح مجموعة من المشاكل يصعب حلها، نظرا 
ا في قانون الصفقات العمومية، وهو الأمر ا¯ي يطرح لعدم التنصيص عليه

مجموعة من الإشكاليات تعوق التنمية وتحد من وثيرة الإنجازات التي تحصل 
  .عليها بعض المقاولات من خلال طلبات العروض

و¯½، يجب التعجيل بوضع إطار قانوني واضح لتجاوزه والعمل على 
تر التحملات في المشاركة في إبعاد بعض المقاولات التي لا تلتزم بدف

الصفقات العمومية، وكذ½ المقاولات التي لا تتوفر على تصنيف مناسب 
لبعض الصفقات والمقاولات التي كذ½ تسـتحوذ على مجموعة من الصفقات 

  . تفوق طاقتها، ولا تتوفر على الإمكانيات الكافية لإنجازها
 -�لتالي  - كل كل ذ½، يتسبب في عرقU الإنجازات وتأخيرها ويش

  .عائقا لتحقيق التنمية الإقتصادية والإج²عية بسائر تراب المملكة
¯½، نسائلكم السـيد الوزير، عن إمكانية إبعاد المقاولات التي تنجز 
صفقات، رغم أنها لا تتوفر على التصنيف الملائم ولا على الإمكانيات 

  ه في هذا ا:ال؟وما هو الإطار القانوني ا¯ي يمكن اع²د. اللازمة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا أسـيدي

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
شكرا السـيد الرئيس، شكرا للسادة المستشارين المحترمين لوضعهم هذا 

  . السؤال
ومية من أهم القوانين اللي �لفعل، كما قلتم، يعتبر قانون الصفقات العم

تم اتخاذها لتخليق الحياة العامة ومسايرة متطلبات التحديث والحكامة 
  . الجيدة

على  -أشرتم في سؤالكم إلى إشكالية المقاولات التي ليس لها إمكانيات 
هذا هو السؤال، لأنه المقاولات . مالية لمواكبة الصفقات -حسب ما فهمت 

  . عدة صفقات -الآن  -
عتقد بأنه القانون الحالي هو قانون واضح، أنه كل مقاوµ اللي كتقدم كن 

 : كذ½ بمعطيات، هاذ المعطيات هاذي كتبين
 أولا، السلامة المالية د¿لها؛  -
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  . 4نيا، القدرة د¿لها التقنية على إنجاز المشاريع -

كل واحد اللي كيدير صفقة، أي مؤسسة كتدير صفقة إلا وكتتابع هاذ 
وإلى كانت هناك مؤسسات ما كتختل من الناحية د¿ل ©لتزام الصفقات، 

د¿لها، إلا وكتدخل في إطار البوابة الإلكترونية ضمن المؤسسات اللي كيتم 
  . عزلها بحكم عدم احتراåا لهذه الجوانب

أشرتم كذ½ إلى الجوانب المتعلقة �لاحتكار، احتكار مجموعة د¿ل 
  . المؤسسات للصفقات العمومية

من القانون د¿ل الصفقات العمومية تحظر  6بغي نشير هنا بأن المادة ن 
  . الأعمال المدبرة أو ©تفاقيات أو التحالفات الصريحة أو الضمنية

إذن القانون د¿ل الصفقات العمومية هو واضح في هذا ا:ال، ومجلس 
ناك المنافسة اللي تم إحداثه مؤخرا يبت في كل القضا¿، و�ش يتأكد بأن ه 

  . من هذا القانون 7و 6خرق للأحكام 
إذن هناك، على مسـتوى القانون، كل هاذ الحالات كلها تم ضمها في 

  .إطار هاذ القوانين
اللي كيبقى أنه �لفعل، على المسـتوى التطبيقي وعلى المسـتوى العملي، 

  .هاذ الجوانب هاذي كلها %100ما يمكنش تقول بأنه غادي نضبط 
الممارسة كتبين وكتفرز المقاولات الجدية اللي كتعامل  اللي كيبقى هو أنه

مع الصفقات العمومية وكتسـتفد من الفرصة اللي كتوفرها الصفقات العمومية 
�ش المقاوµ تتطور، والمقاولات اللي ما كتقدرش �ش تواكب، و�لفعل، 

  .يتم عزلها في إطار هذه المساطر اللي هي واضحة
  . وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .لكم تعقيب، السـيد المستشار المحترم؟ تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  . نشكر السـيد الوزير على كل ما جئتم به

السـيد الوزير، ماذا يقع؟ كناخذو مثلا مقاوµ وتنعطيوها صفقة، وملي 
 ما كتقومش بما يلزم، ماذا يقع؟ غير �ش يمكن لنا نحيدوها من هاديك

الصفقة ونديرو صفقة أخرى، كيدوز وقت د¿ل عام وعامين، المسطرة 
طويU، طويU كثيرا، طويU كثيرا، السـيد الوزير، خصوصا أ� أعلم وأنتم 
 µوMكذ½، في بناء مستشفى مثلا في المنطقة التي أمثلها، مستشفى ا

  . قررت والمنطقة في حاجة إليه، ولكن المقاول لم يسـتطع
وه من ديك الصفقة ونوجدو مقاول آخر، فوق عام أو عام �ش غير نزيح

  .ونصف الآن والمنطقة في حاجة إلى مستشفى
النقطة الثانية السـيد الوزير، اللي كنبغيو نعاونوكم فيها وتعرفوها، ماذا 

 Le:يجري؟ كنجيو وكناخذو كنعرضو صفقة على المقاولين وتيكون فيها مثلا
Problème d'assainissement التطهير، وتيطيح على الإنسان  د¿ل

هداك التطهير، ولكن في الأخير آش تنعطيوه؟ غير واحد الفصل منها اللي 
  . هو رخيص، أما ذاك الغالي ما تنعطيوهش يديرها، تنفرقو هديك الصفقة

فلا يعقل بأننا نعطيو صفقة، وفي الأخير نبقاو عاد تنوزعو فيها �ش 
هذا . لي يمكن Y والشي الآخر تنخليوهنعطيو لهاذاك المقاول غير الشي ال

تتكون مضرة �لمال العام، واحنا عند� فيكم الثقة، خصوصا وأنكم عالم 
  . بذ½

هاذ الشي ما تنقولوش لكم من أجل التعجيز، بل تنعاونوكم �ش توجدو 
  . Y حلول للمصلحة د¿ل بلاد�

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . تشار المحترمشكرا السـيد المس 

  لكم تعقيب، السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

ملاحظات السـيد المستشار في محلها، وهاذي فرصة :لسكم الموقر 
للتفكير في مقترح قانون اللي يمكن يساعد الحكومة كذ½ في هذا ا:ال، 

 كيعيشها، هو اللي كيحس لأن هاذي جوانب عملية اللي كUرسها هو اللي
الأهمية د¿لها، وكنعتقد بأن هاذي فرصة �ش السادة المستشارين يفكروا 
كذ½ مع الحكومة وإلى جانب الحكومة في بلورة مساطر اللي يمكن تساعد 

  . على تحسين الأداء د¿ل الصفقات العمومية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

ل الآني الثالث الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية كذ½، السؤا
حول تأثير الموارد البشرية على مسـتوى التحصيل، للمستشارين المحترمين 

عبد اللطيف أبدوح، محمد فوزي بنعلال، محمد كريمن، محمد أبو : السادة
لعربي الفرج، محمد بن الزيدية، جمال بنربيعة، رفيق بناصر، كافي الشراط، ا
  . سديد، اسماعيل قيوح، علي قيوح، بلعيد بنشمسي والعربي بوراس

  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  الزملاء المستشارون المحترمون،
  السـيد الوزير المحترم، 

تابعة لوزارة المالية نقصا ملحوظا على مسـتوى تعرف جل المصالح ال 
الموارد البشرية، الشيء ا¯ي يؤثر سلبا على مسـتوى الخدمات المقدمة 
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للمواطنين وانخفاضا كذ½ على مسـتوى التحصيل، ويتجلى ذ½ في 
الوضعية التي تعرفها شـبابيك مصالح التسجيل من اكتظاظ وارتباك 

ظ في الموارد البشرية، مما يسبب في وازدحام جراء النقص المهول والملحو 
تراجع مسـتوى التحصيل من óة وخلق متاعب واضحة، وكثيرا ما تكون 
غير مبررة للمواطنين والموظفين على حد سواء، خصوصا أمام الحملات 
اMورية التي تكون مناسـبة لأداء الضريبة على القيمة المضافة أو الضريبة على 

  . السـيارات الخصوصية وغيرها
تنامي الإقبال المتزايد للمواطنين : أمام الملاحظة الواضحة ألا وهي

والحرص على أداء الواجبات الضريبية في وقتها وتجنب كل ا¯عائر 
  . المسـتحقة على كل تأخير

لهذا، السـيد الوزير نسائلكم عن ماهية الإجراءات التي نتمنى أن تعجلوا 
  . بتنفيذها لإزاµ هذه المعوقات التنموية

  .كرا السـيد الرئيسش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضلواالسـيد الوزير، الكلمة لكم. شكرا السـيد المستشار أبدوح

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا للسادة المستشارين المحترمين على وضعهم هذا السؤال، اللي 
قشة مشروع �لفعل تمت الإشارة إليه، واخذا وقت كذ½ في إطار منا
  . قانون المالية كذ½، نظرا للحساسـية د¿لو ونظرا لأهمية د¿لو

كنعتقد أنه حان الوقت �ش نمرو إلى نوع من الخدمات اللي كي²شى مع 
  . التطور د¿ل بلاد� ومع انتظارات المتعاملين مع النظام الضريبي ببلاد�

 : ناهفي الواقع، كاين هناك مقاربتان، وهاد الشي كنا �قش ـ
المقاربة الأولى، هو أنه يمشي في ©تجاه د¿ل خلق شـبابيك فين ما  -

كان والتوظيف وتضخيم التكلفة، يعني هذا التوجه اللي كلنا غاديين فيه لحد 
 الآن؛
كاين التوجه الثاني، اللي كيقول أنه أشـنو يمكن لنا نسهلوا؟ أشـنو  -

¿ل التعامل، واللي يمكن لنا نبسطوا؟ وأشـنو يمكن لنا نحولوا من �حية د
يمكن يحافظ على التوازن ما بين تضخم التكلفة أو الز¿دة في التكلفة 

 والخدمة؟ 
كنعتقد بأنه ما بين هاذ المقاربتين كاين حل وسط، والحل الوسط كيجي 
من كون أنه مثلا ملي كنقول الضريبة على السـيارات الخصوصية، واش 

 Laكل واحد خاصو يمشي يخلص  غنبقاو مازالين في هاذ المنطق د¿ل أنه
vignette قشـناها، واش� µ؟ واش ما كاينش طريقة أخرى؟ وهاد المسأ

؟ هاذي من الأشـياء اللي كنشـتغلو عليها حاليا، Timbreما يمكنش نديرو 
 Laلأنه ماشي منطقي أنه كل عام المواطن يمشي للضريبة �ش يخلص 

vignetteخاصنا نحذفوها، وكنجته µدو حاليا �ش نلقاو ، هاذ المسأ

  . الحلول �لنسـبة لهاد النقطة هاذي
النقطة الثانية، د¿ل التصريحات، التصريحات د¿ل الضريبة على القيمة 

مارس كيجي، في نهار واحد  31المضافة، التصريحات السـنوية د¿ل النتائج، 
�ش يمكن  30أو  20خاصك يكون عندك المكاتب، خاصك تضربها في 

  . للمواطنين ككل تؤدي الخدمة
خاصنا  2011لهذا، قرر� هذه السـنة �لنسـبة للمقاولات أنه من هنا ل

، أنه غادي نسهلو هاذ العملية أنه المقاوTélédéclaration µنوصلو ¯اك 
  . ما غتبقاش تمشي Mار الضريبة

مارس، واش ضروري نبقاو في  31النقطة الثالثة، هو أنه �لنسـبة ل
وهذا هو ©جتهاد اللي كنجتهدوا  -كنش لنا كذ½ مارس؟ واش ما يم  31
أنه نقولو على حسب النوع د¿ل المقاولات وعلى حسب النوع د¿ل  - فيه 

الخدمات أنه ننظموا المراحل والفترات اللي كل واحد غادي يمكن لو يمشي 
  . لها وغادي توجه طاقات أكثر لهاد الخدمة هاذي

نتمنى أنه من هنا للسـنة . يه اليومإذن هذا هو ©جتهاد اللي غاديين ف 

المقبU نكونو تقدمنا في هاذ الشي هذا، �ش قانون المالية المقبل يمكن لنا 
لازم أنه . لازم أنه نزيدو نطورو أكثر الشـبابيك. نناقشوه ويمكن لنا نطوروه

  . نوظفو أكثر الكفاءات الوطنية لخدمة المواطن
سار التضخمي، أنه نحافظو لكن، كذ½ ما خاصناش نمشـيو في داك الم 

على هاذ التوازن ما بين التقنيات الجديدة، تبسـيط المساطر، تبسـيط 
  .الخدمات وكذ½ فتح الشـبابيك

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .تفضلوا أبدوح في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح
  . واب د¿لكمشكرا السـيد الوزير على الج

حقيقة، كاين واحد العمق . واحنا لاحظنا من خلال جوابكم واحد العمق
في ابتكار أساليب جديدة لتدبير هذا الملف هذا، واحنا إ4رة هذا الموضوع 

  . كتجي من الواقع المعاش الآن
. احنا ممثلين د¿ل المواطنين، مفروض علينا أننا كنكونو كنعايشو

علينا كذ½ أننا كنقلو بأمانة للحكومة أشـنو هما  المشاكل كاينة، ومفروض
©ختلالات اللي كتبان لنا أنه يجب إصلاHا أو تعديلها أو تطويرها؟ 

كاين ارتباك، كاين واحد الضعف، كاين . فالآن الوضعية الآن هي هاذي
الموظفين حتى هما . واحد القU د¿ل التأطير د¿ل الموظفين والحضور د¿لهم

  . ن هاذ القضية هاذي، والمواطن كيتشكى من هاذ القضيةكيتشكاوا م
إذن كاين المشكل مطروح، لهذا أ� كنبغيو من خلال هذا المنبر �ش 
نطلبو من السـيد الوزير التعجيل بهاد الإجراءات �ش يخرجوا لحيز 
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نحسو بأنه الخدمة ترتقي إلى مسـتوى نطمح  -فعلا  - الوجود، �ش يمكن 
  .إليه جميعا

نه أمام هذا النمو د¿ل الوعي د¿ل المواطنين في ©ستباق إلى كذ½ أ
القيام بهذا الواجب الوطني المتعلق بتحصيل الضرائب، فكذ½ خاص 

  . الإدارة تسهل أكثر المأمورية �ش يمكن نمشـيو في تناغم كبير
و�لمناسـبة كذ½، كنبغي غير نلفت ©نتباه للموضوع د¿ل تدبير موارد 

لية والباقي اسـتخلاصه، واحنا مقبلين على انتخا�ت اللي بقى الجماعات المح 
ليها واحد الأسابيع قليU، فتكون مناسـبة أنه يكون التدبير المقبل يواكبو 
كذ½ واحد التجديد على مسـتوى هذا الموضوع، ونطويو هاذ الصفحة 
د¿ل الباقي اسـتخلاصه ود¿ل هاذ الضعف اللي مسجل فU يخص الأطر 

يكونوا في المسـتوى د¿ل ما نطمح إليه  -فعلا  -فين اللي كنتمناو أنه والموظ
  .جميعا

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

الأسـئU الموالية، إذا سمحتم، موóة إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية 
  . الية العالميةوعددها ثلاثة، تتناول في مجملها موضوع الأزمة الم

ونظرا لوحدة الموضوع، أسـتأذن ا:لس الموقر بعرضها دفعة واحدة، وبعد 
  . ذ½ نعطي الكلمة للسـيد وزير للإجابة عنها

السؤال الأول في الموضوع الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية، 
ترمين حول آ4ر الأزمة المالية العالمية على الإقتصاد الوطني، للمستشارين المح

إدريس مرون، الهاشمي السموني، محمد فضيلي، عبد الله أبو زيد، : السادة
عبد القادر أقوضاض، علي آيت المودن، عمر أدخيل، سعيد التدلاوي، 
حميد كوسكوس، حسن قيشو�، عبد الحميد السعداوي، لحسن بوعود، 
عبد الكريم الهمس، لحسن أمزوغ، إبراهيم فضلي، عمر مكدر، بوسلهام 

  . بيتة، عبد ا:يد الحنكاري، محمد الكبوري وعبد اللطيف اسطنبولي
السي إدريس، . فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

  .تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  شكرا السـيد الرئيس،

أولا، بغيت نسجل واحد النقطة إيجابية جاء بها السـيد الوزير، ونتمنى 
على الأقل، هو كيتذاكر معنا بوóو لعند�، . ملوا بها حتى هماأن الوزراء يع

ما عاطيناش �لظهر، وإلى لاحظتوا على أنه جميع برلما�ت العالم، الحكومة 
  . ملي كتاخذ الكلمة، كتذاكر مع ا:لس، ما كتعطيهمش �لظهر

احنا د¿ولنا ديما كيعطيو� �لظهر، فأنت جيتي، السـيد الوزير، أ� 
. أنه كيحشم يعطينا �لظهر - في الحقيقة  -ذا، وهذا من أخلاقك سجلت ه

هذا طبيعي، إذن نسجلها، وكنتمناو أن الوزراء الآخرين يحذون حذو 

  . السـيد وزير المالية
 10فU يتعلق �لسؤال د¿لي، حقيقة، هاذ السؤال احنا حطيناه هاذي 

لبين أن يكون هناك كنا حطيناه مع زملائنا في المعارضة، راغبين وطا. شهور
على  -إما جلسة خاصة للتداول حول الأزمة المالية والإقتصادية العالمية أو 

جلسة يكون فيها أسـئU محورية نتداول جميعا هذه القضية ونسـتمع  - الأقل 
  . للحكومة

فلا أخفيكم أننا حضر� في محافل دولية كنمثلوا المغرب، وكان صعيب 
احنا الحمد : في المغرب، لأن الحكومة تتقولعلينا نعطيو رؤية على الوضع 

كاينة الأزمة، كل واحد اللي : �، مازال ما عند�ش الأزمة، والعالم كيقول
احنا كنا كنتحرجو، واش عند� الأزمة . عند� الأزمة: كياخد الكلمة كيقول

  ولا ما عند�ش الأزمة؟ 
عن الأزمات، الآن، لا يمكن بتا� أن نقنع أحدا بأن المغرب في منأى 

كل واحد عنده نسابو وأولادو على برا خدامين، اللي كانوا : لسبب واحد
ولى خدام واحد، والآخرين دخلوا للمغرب ولا �قيين تما  5خدامين 
  . كيدوروا

فU . السـياحة، راه عند� الفاعلين في ا:ال كيعرفوا أنه كاين نقص كبير
لأنه مراكش وطنجة وتطوان  يتعلق �لعقار، راه برد داك الشي مز¿ن،

  . ومجموعة من المدن الأخرى كانوا كيبيعوا للخارج، ما بقاش هاذ الشي
الصادرات د¿لنا بجميع الأنواع د¿لها، بلا ما ندخلو في الأرقام، عند� 
الأرقام، متبعين الأحداث أشـنو كاين؟ هبطت، إذن الصادرات هبطت 

  . الواردات نقصت
إيه، ولكن حيث الناس . البترول هبط: ي نقولومن الناحية المالية غاد

مازال ما : ما خدماتش في الوقت اللي كانت الحكومة بصدق تتقول لنا
، كانوا La confectionأ� عندي أصدقاء في ا:ال د¿ل . كاينش الأزمة

  . حط سوارتهم 4د¿ل المعامل،  4حطوا سوارتهم، كاين اللي حط 
بيرة، فلا بأس أن نقول الواقع ونبحث إشكالية ك  -حقيقة  -إذن، هذا 
علينا أن . هاذي بلاد�، وحتى واحد ما تيخاف من الحقيقة. عن الحلول كلنا

  .نواجه
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

السؤال الموالي موجه أيضا إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالية، حول 
ية العالمية على قطاع العقار، للمستشارين التأثيرات السلبية للأزمة المال 

محمد الخضوري، مولاي الحسن طالب، عبد الرحمان : المحترمين السادة
أشن، عمر مورو، دحمان اMرهم، علي شكاف، محمد تحيفة، سعيد سرار، 

  . بوبكر عبيد وبوشعيب هلالي
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال
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        ::::لحسن طالبلحسن طالبلحسن طالبلحسن طالبالمستشار السـيد مولاي االمستشار السـيد مولاي االمستشار السـيد مولاي االمستشار السـيد مولاي ا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

  السـيد الوزير، 
لقد جاء في إحدى تدخلاتكم إ�ن اسـتعراض الخطوط العريضة لقانون 

أن المغرب يعرف خصاصا في ميدان السكن  2009المالية برسم سـنة 
 130.000بحوالي مليون وحدة سكنية، مع ارتفاع الطلب سـنو¿ بحوالي 

وحدة، الشيء ا¯ي يتطلب من الحكومة مجهودات جبارة للتقليص من هذا 
العجز عبر سن سـياسات مالية تشجيعية لفائدة المنعشين العقاريين ومنح 
تحفيزات جبائية åمة لهذا النشاط الإقتصادي لتدارك النقص الحاصل فيه، 

ة خصوصا في الظروف الحالية المتسمة �لانعكاسات السلبية للأزم
الإقتصادية العالمية، والتي بدأت تحد من الإمكانيات المتوفرة في هذا القطاع 

  .الحيوي
، نلاحظ أنكم لم 2009و�لرجوع إلى مقتضيات قانون المالية برسم سـنة 

تتخذوا إجراءات مصاحبة للتخفيف من آ4ر هذه الأزمة على قطاع 
مسـتوى سقف الإنعاش العقاري، كما أن تشبث وزارتكم بعدم الرفع من 

درهم سـيفاقم من  200.000التشجيعات للسكن الإج²عي فوق مسـتوى 
  . هذه الوضعية

ومن هذا المنطلق، فإننا نود أن نعرف توجه وزارتكم حول هذا 
الموضوع، وما هي تصوراتكم المسـتقبلية لتمويل السكن الإج²عي ببلاد�؟ 

عامة، من شأنه أن وهل Mيكم تصور جديد فU يخص النظام البنكي، بصفة 
   يساير الظرفية الإقتصادية الراهنة؟

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

السؤال الثالث في نفس الموضوع، حول ©نخفاض المرتقب لعائدات 
محمد طالحا، خيري : الجالية المغربية �لخارج، للمستشارين المحترمين السادة

لحبيب لعلج، أحمد الكور، عبد السلام الهمس، الأمين اMراق،  بلخير،
الحو المربوح، محمد بلحسان، محمد المفيد، أحمد حاE، عمر بنونة، إبراهيم 
الحب، الحسين أشـنكلي، علال عزيوني، محمد العقاوي، عبد الله الغوتي، 
محمد عبده عز اMين، عابد شكيل، الحسين العواني، محمد عبو، محمد 

  . لقلوبي، مصطفى الشهواني والمكي الحريزيا
  .تفضلوا أسـيدي. فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
لقد عرفت تحويلات المغاربة المقيمين �لخارج ارتفاعا سـنة بعد سـنة، إلا 

، أي في 2007في نفس الحجم مقارنة مع سـنة  2008ت سـنة أنها اسـتقر 
 . 2008مليار درهم إلى غاية شهر أكتوبر  46حدود 

بدورها تراجعا في هذه التحويلات،  2009ويرتقب أن تعرف سـنة 
 :ويرجع هذا التراجع حسب الخبراء والمحللين إلى ما يلي

 رادة الحكومة؛الأزمة الإقتصادية التي يعرفها العالم، وهذا خارج عن إ -
درهم، وهذا يمكن  100.000سن قانون التصريح �لعمU في حدود  -

 للحكومة أن تتخذ إجراءات في هذا الشأن؛
 الpم عن اع²د نظام الضريبة على المنازل الفارغة؛ -
غلاء تذاكر السفر المسـتعمU، سواء كان ذ½ في الطائرة أو الباخرة،  -

 .أثناء موسم العبور
ما هي الإجراءات : السـيد الوزير، في اقتراب موسم العودة¯ا نسائلكم، 

التي يمكن للحكومة أن تقوم بها لتشجيع الجالية على ©ست6ر في بلادها 
  وتشجيعها كذ½ على تحويل أكثر من العمU الصعبة إلى المغرب؟ 

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 . شكرا السـيد المستشار

تفضلوا . جواب على الأسـئU المتعلقةأعطي الكلمة للسـيد الوزير لل
  .السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا للسادة المستشارين المحترمين لطرHم هذه الأسـئU المتعلقة �لوضع 
الإقتصادي العالمي، تأثيرات الظرفية العالمية على الإقتصاد الوطني، وكنعتقد 

أنه من حق  -على نقطة نظام السـيد الرئيس المحترم إجابة  - أنه من حق 
مستشاري ونواب الأمة ومن حق الرأي العام الوطني أنه يتعرف على 
الوضعية بشكل عام، و�ش يمكن Y كذ½ يتسلح لمواóة هذه الوضعية 

  . اللي، في الواقع، لم نخترها
، المغرب ماشي منطلق الأزمة، هو منطلق دولي، الأزمة أزمة مالية

والوقت اللي كنا كنتذاكرو فيه في شهر أكتوبر الماضي، كنا نتكلم أساسا عن 
الأزمة المالية العالمية، أزمة النظام المالي العالمي، أزمة المنظومة المالية، أكثر 

  . ما كنتكلمو على ©نعكاسات على الأزمة الإقتصادية العالمية
غربي أو البنوك المغربية في وقلنا في وقته بأن المغرب أو النظام المالي الم

منأى عن مسببات الأزمة المالية اللي هي كانت مرتبطة �لرهون العقارية، 
وأكد� على هذا لأنه أساسي �ش نحافظو على جانب الثقة �لنسـبة للنظام 
البنكي د¿لنا و�لنسـبة لتعامل النظام البنكي د¿لنا مع �قي الإقتصاد الوطني، 

  . كنا كنقولو الحقيقةوما كناش كنكذبو، 
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حتى واحد، اليوم ما يقدر يقول أنه . الحقيقة �نت كذ½ وتأكدت
  . النظام البنكي المغربي أو النظام المالي المغربي تأثر بمسببات الأزمة المالية

يمكن Y يتسبب مسـتقبلا، بحكم أنه إلى تدهور الوضع الإقتصادي، إلى 
والنظام البنكي، لكن النظام البنكي تفقدت الثقة ما بين الفاعل الإقتصادي 

المغربي، وهذه من المكتسـبات الأساسـية والمنطلقات الأساسـية اللي كان 
ضروري أنه نأكدو عليها، كان في صحة جيدة واعطا� ذاك المقومات �ش 

  .نقولو أن عند� من المؤهلات �ش نواóو الوضع
لمعطيات الأولية أو ملي كنا كنتكلمو في المرحU د¿ل قانون المالية، ا

الترقبات الأولية أش كانت كتقول؟ كتقول بأنه معدل النمو العالمي غادي 
، أن الإقتصاد¿ت %6، أن الإقتصاد¿ت الصاعدة غتكون %3يكون 

، تم 2009وأبريل  2008ما بين شهر أكتوبر  %0.5المتقدمة غادي تكون 
  .المراجعة د¿ل هاذ الشي هذا كله، شهرا عن شهر

أو  %3.8آش كتقولوا؟ الوضع الإقتصادي العالمي سـيتراجع ب  اليوم
شهور تغيرت المعطيات، أن معدل نمو  5، يعني في %0.5مقابل  3.9%

، أن الإقتصاد¿ت المتقدمة سـتكون %1.6الإقتصاد¿ت الصاعدة سـيكون 
  . د¿ل التراجع %2.7أو  %2.6في مجملها في تقريبا 

عاملو معها أكثر، أي الإتحاد ملي كنشوفو الإقتصاد¿ت اللي كنت
µبدو µإنجلترا %- 5.8، ألمانيا %- 3، فرنسا %-3إسـبانيا : الأوروبي، دو ،

  %.-4.8، إيطاليا %-4.4
إذن الإقتصاد¿ت الأوربية كلها تراجعت وتدهورت بشكل قوي، 
علاش؟ لأن العامل اللي احنا حاولنا نحافظو عليه، اللي هو عامل الثقة في 

ل الثقة في التعامل ما بين النظام البنكي والعاملين الإقتصاد وعام
ملي كيتفقد هاذ العامل، �لطبع الفعالية كتفقد، . الإقتصاديين واMوµ تفقد

  .لهذا حاولنا �ش يكون خطابنا متوازن
أولا، نركزوا على الأشـياء اللي كنتحكمو فيها، أشـنو اللي كنتحكمو 

نتحكمو في ©سـتهلاك اMاخلي إلى فيه؟ كنتحكمو في ©ست6ر العمومي، ك 
عاو�ه، كنتحكمو في القطاعات المنتجة اMاخلية وكنتحكمو في القدرة د¿ل 

  .المحافظة على الثقة �لنسـبة للنظام البنكي
على داك الشي ركز� في البر�مج د¿لنا أو في قانون ماليتنا على هذه 

تقدير مسـتوى تأثير  الجوانب هاذي، وقلنا بأنه كان من الصعب التصور أو
الأزمة على القطاعات التي لها علاقة مع الإقتصاد العالمي، لأن الإقتصاد 

  . العالمي في تدهور مسـتمر، وكل ما قلتي ما غيكونش صالح
لهذا، قلنا أنه أحسن مقاربة �لنسـبة لنا لمعالجة هاذ الوضعية هو أنه كل 

رE، أنه نعالجوها القطاعات اللي غادي تتضرر من إشكالية الطلب الخا
  . �تخاذ تدابير مواكبة Mعمها، وهذا هو التوجه اللي مشينا فيه

تبين بأن  -لحد اليوم  -حافظنا على الطلب اMاخلي، وكل المؤشرات 
وأن ©ست6ر العمومي غادي % 6.9©سـتهلاك اMاخلي لازال يرتفعا ب 

  .بوتيرة مرتفعة

اللي كتشـتغل مع كل وضعت شخصيا خلية داخل وزارة المالية 
القطاعات المستثمرة على المسـتوى العمومي �ش تعاونو في تهييء الملفات، 

وهادي أول % -50وهذا اعطا� أنه في شهر مارس . تسريع وتيرة الملفات
  .من معدل ©ست6رات اللي بدات كتنطلق% -50مرة تسجل في المغرب 

فيها، وحاولنا نواكبو إذن، حاولنا نشـتغلو على الأشـياء اللي كنتحكمو 
القطاعات اللي كتتضرر، حاولنا نخرجو من التخويف، لأنه مين كتجي 
ببرامج اسـتعجالية على الشكل اللي كنشوفوه في اMول الأخرى، التأثير 
د¿لها كان أكثر سلبي منه إيجابي، لأنه وضعت مجال للتخوف �لنسـبة 

ار اليوم، غدا كتقول ملي 100للجميع، لأنه كل مرة كتجي كتقول أنه درت 
  . مليار 200مليار، بعد غدا كتجي كتقول  150درت 

معنى هذا أنه كل مرة وأنت غادي وأنت كتزيد تعقد أكثر المشكل د¿ل 
  . الثقة ما بين المتعاملين الإقتصاديين والناس كتعرف آش كاين

الإشكال واضح، �ش ترجع الثقة في الإقتصاد العالمي، خاص يحلو 
معنى هذا أنه رغم ذاك التدفقات المالية اللي . ¿ل الرهون العقاريةالإشكال د

داروا �ش يحافظوا على النظام المالي العالمي �ش ما يطيحش، غير كافية 
مليار دولار  2000أو  �1000ش ترجع الثقة، لأنه مازال كيعتبروا أنه كاين 
  .د¿ل الرهون العقارية المسمومة مازالت كتدور

سموش في هاذ النقطة، الإقتصاد العالمي والثقة في الإقتصاد مادام ما ح 
  . العالمي ما غيمكنش ترجع

احنا إذن، رهينين د¿ل هاذ الوضعية هادي، لكن مفروض علينا أنه 
كنحاولو نواóوها حسب الإمكانيات المتوفرة كذ½ Mينا، . نواóوها

  . ديوحسب كذ½ القدرة د¿لنا على التفاعل مع هاذ الوضعية ه
د¿ل الأشـياء بعد مناقشات  �3لنسـبة للقطاعات، حاولنا نوóو ل 

 : طويU معهم
 كيفاش نحافظوا على مناصب الشغل؟ -
كيفاش اMوµ غادي تدعم، �ش تحافظ على مناصب الشغل داخل  -

 المقاولات؟
كيفاش غادي نحافظو على السـيوµ المالية عبر القروض، عبر  -

Mش حتى شي بنك ما تجي عندها شي الضما�ت اللي غادي تقدم ا� µو
لا ما نعطيكش ديك التسهيلات اللي كنعطيك، لأنه كاين : مقاوµ تقول ليها

 الأزمة العالمية وأنه ما عنديش الثقة في القدرة د¿½ على ©سترجاع؟
اMوµ تقدمت بضما�ت، وقلنا بأنه في وضعية من هذا النوع، خاصنا 

الترويج �لنسـبة للمقاولات، أن اMوµ تمول  نسهلو المأمورية من �حية
  . �لنسـبة للمقاولات هاذ ا:هود هذا

هاذي هي الركائز الثلاث اللي اشـتغلنا فيها مع هاذ المقاولات، واللي 
عطات اليوم أنه المسـتوى د¿ل التسريح انخفض وتراجع، والناس وزعت 

قاولات، وقت العمل على الم Le temps de travailالمقاوµ، وزعت
  . �ش تحافظ على مناصب الشغل
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هاد السـياسة الأولية اعطت نتائج، وقلت لهم أنه ما غنكتفيوش بهاد 
احنا إلى بغينا نكونو عمليين، كل ما تعقدت الأشـياء خاصنا نبحثو . الشي

µعلى وسائل اللي غتساعد أكثر المقاو.  
شى مع الواقع وكنعتقد أن هاذ المنهجية هي منهجية أكثر عملية، لأنه ك²

و©نتظار د¿ل المقاوµ، وكنحاولو أنه داك الإمكانيات اللي يمكن نوفروها 
نحاولو نوóوها بطريقة اللي غادي تخدم أكثر الإقتصاد الوطني، وغتساعد 

  .أكثر المواطنين وتساعد أكثر المقاولات بشكل عام
�لنسـبة  النتائج في آخر مارس كتبين بأنه - �لفعل  - الأساسي هو أنه 

:موعة د¿ل القطاعات، كما أشرتم إلى ذ½ السـيد المستشار المحترم، 
. د¿ل الزوار+% 4د¿ل المداخيل، لكن % -24قطاع السـياحة : تضررت

معنى أنه هاذي إشارة كتفرض اليوم أنه نمرو إلى تدابير % -24لكن 
 غادي جديدة، وهاد التدابير نشـتغل عليها اليوم �ش نخرجو بتدابير اللي

  . تساعد قطاع السـياحة �ش يواجه الوضعية
. كذ½ كل ما هو مرتبط �لقطاعات المصدرة بشكل عام، كلها تراجعت

لكن ملي كتقارن التراجع مع تراجع دول أخرى، كتلقى بأنه رغم داك الشي، 
راه مازال كاين شادين في الوضع، لكن قطاع الإلكترونيك اليوم تراجع، 

  .ات دعم جديدةسـنوفر Y كذ½ كمي
�لنسـبة للمغاربة المقيمين في الخارج أو التحويلات، التحويلات تراجعت 

معنى هذا أنه دخلنا في مرحU جديدة، . إلى نهاية مارس الأخير% 15ب
د¿ل المليون  4إسـبانيا : نظرا للإشكالية د¿ل البطاµ في اMول د¿ل أسميتو

  . نفس الشيء د¿ل البطاµ جديدة؛ فرنسا كذ½؛ إيطاليا
بمعنى أنه ماشي احنا أمام إشكالية مرحلية، إشكالية اللي صبحات 
هيكلية، لأنه ملي كتدخل في هذه المرحU هاذي، معنى أنه �لنسـبة للثلاث 

  . سـنوات المقبU غادي نواóو هذه الإشكالية
إذن الحلول ليست حلول مرحلية، الحلول يجب أن تكون حلولا 

وعة د¿ل الحلول اللي غادي نعلنو عليها مسـتقبلا، لكن فكر� في مجم. هيكلية
كيفاش غادي : الأساسي هو أنه في السـياسات العمومية ما تكتفيش تقول

نحافظ على السـيوµ من الناحية د¿ل التحويلات؟ الأساسي هي 
©نعكاسات الإج²عية �لنسـبة للقاطنين، وهاذي هي السـياسات العمومية 

هاذ المناطق اللي غادي تتضرر، كيفاش غادي نواكبو  فاش كتصلاح، أنه في
هاذ الوضع الجديد؟ وكيفاش غادي نهيأو ظروف جديدة �لنسـبة للقاطنين 

  أو المسـتفيدين من التحويلات �لنسـبة للعائلات �ش نسـتاجبو؟ 
إذن، الأساسي �لنسـبة لي هو أنه الأزمة أزمة طويU المدى، ليست 

 3في مرحU أزمة اللي يمكن تسـتمر سـنتين أو دخلنا . طويU قصيرة المدى
إذن تدبير� للأزمة سوف لن يكون تدبيرا لمدى قصير، لكن . سـنوات

  . للمدى المتوسط، هاذي النقطة الأولى
حتى واحد ما عارف وقتاش غادي نخرجو من الأزمة، : النقطة الثانية

ائما غادي مادام ما تحلاتش الإشكالية د¿ل الرهون العقارية المسمومة، د

إذن ما برز في شهر مارس من انتعاشة، ما . تبقى ترفع شوية وتهبط
نقولوش أنه انتعاشة أكيدة؛ هاذي انتعاشة د¿ل شهر خاصها تأكد مع 

  . الوقت
غيكون التحكم في التواز�ت الأساسـية د¿ل  2009أنه : النقطة الثالثة
  . الإقتصاد الوطني

، لأنه 2011-2010ه فU بعد اللي أساسي �لنسـبة لنا هو ما نهيؤ
سـتكون ظرفية أخرى تختلف بمعطيات جديدة، وأنه التدبير يجب أن 
يكون تدبيرا متوسط المدى إلى بغينا نحافظو على المؤهلات د¿ل الإقتصاد 

عطاتنا النفس، وهذا من الأشـياء اللي  - الحمد �  - أمطار الخير . الوطني
د الوطني �ش نحافظو على ذاك اعطات نفس للاقتصا. كنسجلوها إيجا�

  . التوازن
كنعتقد أنه المغرب سـيكون من اMول القليU في العالم اللي مسـتو¿ت 

. ، واحنا كنشـتغلو حاليا لتحيين المعطيات%5أو معدل النمو د¿لها سـيفوق 
لكن الأساسي من هذا هو أنه هناك تحكم في التواز�ت، وهناك سـياسة 

هناك تفكير في المسـتقبل لتهA ظروف أحسن . ةلمواكبة القطاعات المتضرر
  . �لنسـبة للاقتصاد الوطني �ش يمكن لو يتمشى

. إذن، النقاش اليوم لم يعد حول هل هناك أزمة أو ليست هناك أزمة
الأساسي هو كيف تعالج هذا الوضع، وكيف تدبر الوضع، ونتمنى أنه كلما 

الأداء د¿لنا لصالح البé كانت هناك أفكار اللي يمكن تساعد� على تحسين 
  .د¿لنا، فهـي مرحب بها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

تفضل السي . ندوزو للتعقيبات على الأجوبة، وأعطي الكلمة للفريق الحركي
  .ادريس، مشكورا

        ::::المستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرون
  .شكرا السـيد الرئيس

ر التفاؤل د¿لو، نهار اللي جات الميزانية كان أ� كيعجبني في السـيد الوزي
متفائلا، واحنا كنا خايفين، والآن مازال متفائلا، ومازلنا خائفين، فنحيي 
فيك هذا التفاؤل، تنتمنى أنه المغرب يخرج من هذا ©متحان بأقل ضرر، 
 Uإلا أنه الواقع اللي تنعيشوه اليوم، احنا عند� ميزانية عندها معطيات ف

  . لق �لمداخيل، وعند� مصاريف، زعما داك الشي ما غيتجبدشيتع
الضرائب، العمال �لخارج، بعض : المداخيل كنعرفوها مين كتجي

الصادرات، هادو كلهم، السـيد الوزير، تأكدوا معنا أنهم تضرروا بنسب 
  . مختلفة، لكنهم تضرروا

، جئتم على أنكم غادي تعاونو وغادي تساعدو القطاعات المتضررة
ومنين؟ لأن البركة د¿ل الفلوس اللي كاينة كانت مرصودة إلى مشاريع 
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معينة، سواء في إطار ميزانية التسـيير، إذن راه كاين المسائل اللي غنديرو 
  . بها محددة أو في إطار ميزانية التجهيز و�لتالي المشاريع محددة

ست6ر في نفس الوقت، احنا كنشوفو بعض الفاعلين الكبار في مجال ©
انسحبوا، الأجانب على الخصوص انسحبوا، كنتخوفو أن واحدين آخرين 

  . ينسحبوا
فبكل صدق نحن، في الفريق الحركي، والصباح تداولنا حول هذه 
القضية، لسـنا مطمئنين تماما ولسـنا متفائلين �لتفاؤل ا¯ي اسـتطعتم أن 

  . نام ونحن هادئونتأخذوه أنتم وتركبوا عليه، كنا نتمنى أن نركب جميعا حتى ن 
نحن نتخوف وننتظر أن تقبلوا إقامة جلسة خاصة : مرة أخرى، أقول

  .لمناقشة هذا الموضوع لأنه يسـتحق ذ½
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الرئيس المحترم

  .لكم الكلمة، الفريق الإشتراكي

        ::::المستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالب
  .يد الوزيرشكرا السـيد الرئيس، شكرا الس ـ

نشكركم السـيد الوزير على تفهمكم للمشكل الأساسي، واللي هو 
مطروح حاليا، وعلى العرض القيم، لأنه كل المواطنين كانوا كينتظروا �ش 
يشوفوا هاذ العرض د¿لكم وهاد الإيضاحات القيمة، واللي كنا كنتمناو 

  . ولنشفوها على لسانكم وعلى لسان وزير التجارة وكذ½ الوزير الأ
إلا أنني أود أن أثير انتباه سـيادتكم أن، رغم تفاؤلكم في محدودية آ4ر 
الأزمة الإقتصادية، فقد أصبح جليا أن المنعشين العقاريين أصبحوا يعانون 
من صعوبة تسويق منتوجاتهم ا�تلفة، لأنه السـيد الوزير، ما تطرقتوش 

سكن الإقتصادي، للسؤال د¿لنا، ماعدا السكن الإقتصادي، بحيث أن ال 
السـيد الوزير، هو ما قدروش يوصلوا ليه كل المنعشين لعدم توفرهم على 
الأراضي، بحيث أن هاذي مشكلة 4نية، الأراضي كتمشي غير �لمحسوبية 

  . وما كيمكنشاي للمنعش العقاري الصغير أو المتوسط �ش يوصل لها
الجانب  فأنتم تعلمون، السـيد الوزير، مدى أهمية هذا القطاع من

الإقتصادي وكذ½ من الجانب الإج²عي والشريحة الكبيرة التي تعيش فيه 
  .من مقاولين وعمال

فاليوم، السـيد الوزير، كما قلت لكم، هاذ التعثر، حان الوقت لوزارتكم 
أن تتدخل في هذا الموضوع وأن تلبي بعض التشجيعات لهذه المقاولات كي 

  . تسـتمر في نشاطها
انكم، السـيد الوزير، أنكم أي مشكلة مسـتعدون لقد جاء على لس

�سم جمعية المنعشين العقاريين، نحن Mينا بعض . لإيجاد حلول وتشجيعات
. ©قتراحات في هذا الموضوع، ولو تكون مؤقتة، للخروج من هذه الأزمة

إذا تفضلتم، السـيد الوزير، سـنوافيكم بها، ونرجو أن تشجعوا هذا القطاع 

  .الأزمة لكي يخرج من هذه
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  الكلمة لفريق التجمع والمعاصرة، هل من معقب؟

        ::::المستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحا
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير المحترم،

أولا، أريد أن أشكركم على تفهمكم وعلى الجواب اللي جيتو به الشامل 
الإخوان اللي أمامي هنا¿ كيتساءلوا فU يخص الأزمة اللي هي الآن . ملالكا

مطروحة في قطاع العقار، كما قال الأخ د¿ل الإتحاد الإشتراكي، ربما تعطيو� 
  . شي نظرة ولو خاطفة على هاذ الشي

فU يخص الجالية المغربية في الخارج، احنا متفقين معكم السـيد الوزير 
وإلى . الجانب الإج²عي هو الأكثر أهمية من التحويلاتتماما، حيث أن 

اخذينا مثلا الجهة الشرقية اللي هي الإقتصاد د¿لها اقتصاد هش ومبني على 
مسائل كتعرفوها، السـيد الوزير، فالرجوع د¿ل المغاربة المقيمين �لخارج 

وجدة وبركان، الجالية د¿لها : بدات تطرح بعض المشاكل، حيث نجد مثلا
جرادة، فكيك، : نجد الجنوب الشرقي. كلها في فرنسا تقريبا وبلجيكا

تنلقاو الناس د¿ل الناضور في ألمانيا، وهاد . �وريرت، الجالية في إسـبانيا
  . اMول كلها مقيوسة ومتضررة من الأزمة العالمية

�لإضافة إلى هاذ المنطقة د¿ل الشرق عارفة منذ القدم تراكمات في 
وإلى تزايدوا هاذ الناس اللي . صادية اللي كتعرفها هاذ الجهةالأزمة الإقت

اللي هما متواجدين في  - إذا صح التعبير  -غادي يرجعوا على المعطلين 
البلاد، في الحقيقة غادية تكون أزمة، ولهذا نتمنى ليكم التوفيق ونتمنى أنكم 

  .تلقوا شي حلول اللي هي صائبة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . السـيد الرئيسشكرا 

  .لكم رد على التعقيب السـيد الوزير؟ واخا، تفضلوا أسـيدي

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
  . شكرا السـيد الرئيس وأعتذر إن أطلت

غير �لنسـبة للسؤال حول العقار، قمت بعمل �ش نعرف أشـنو هي 
 .المشاريع المبرمجة �لنسـبة لقطاع العقار، قطاع بقطاع

مليار د¿ل  39السكن الإقتصادي والإج²عي، كاين �لنسـبة لقطاع  -
 اMرهم مبرمجة كاست6ر؛ 

 مليار درهم مبرمجة كاست6ر؛ �8لنسـبة للسكن المتوسط،  -
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مليار د¿ل اMرهم مبرمجة  �4لنسـبة للسكن الراقي والسـيا�،  -
 كاست6ر؛

 دالمليار د¿ل اMرهم مبرمجة �4لنسـبة للعقار التجاري والخدماتي،  -
 .كاست6ر

بمعنى أن هذا القطاع هاذ الأرقام اللي كنعطي مبرمجة ومؤكدة، ماشي 
  .نوا¿ الإست6ر، هاذي مشاريع مبرمجة، كتبين بأنه القطاع عندو قدرة

4نيا، أن هاذ التوجه الجديد هو توجه نحو فين كاين الطلب، وقلنا أنه 
المتوسطة، وتوجه  أكبر خطأ اللي ارتكبه قطاع السكن هو أنه أغفل الفئات

  .أكثر إلى السكن الراقي والسكن السـيا�
 3850اليوم كاين توجه واضح، الحكومة جات في إطار هاذ المواكبة، 

  .هكتار لتعبئة العقار العمومي لصالح هاذ البرامج هادي
ملي كنشوف المعطيات على المسـتوى د¿ل الأبناك، تزادت القروض 

ادي، إذن بمعنى أنه ما دخلناش في هاذ السـنة ه %25الموóة للسكن ب
وضع اللي يمكن لنا نقولو بأن نحن في أزمة لأنه القروض تتراجع، أنه 

  .©ست6رات تتراجع
كاين هناك بعض الإشكاليات اللي �لطبع خاصنا نحلوها وأقول وأؤكد، 

 -نحن منفتحون على كل ما يمكن أن يحسن الأداء د¿ل هاذ القطاع، لأنه 
الوقوف د¿ل قطاع السكن، صمود قطاع السكن، دينامية  -  �لنسـبة لنا

قطاع السكن أساسـية لمواكبة ومواóة الأزمة الإقتصادية العالمية الحالية 
  . وتأثيراتها على الإقتصاد الوطني

إذن، �لنسـبة للاختيارات راها واضحة، واللي نبغي نأكد أنه هاذ 
في واحد المرحU كان فيها  مرينا. القطاع هذا مازال يعيش إنتعاشة جديدة

فبراير نتائجها لم تكن إيجابية، لأنه كاين معطيات، وهاد  -يناير: تخوف
  .المعطيات بدات من شهر أكتوبر الماضي

لكن، من شهر مارس هناك انتعاشة وانتعاشة قوية، لأنه منذ إعطاء 
©نطلاقة للبر�مج ا�صص للسكن المتوسط وتوفير العقار العمومي جات 

نتعاشة جديدة، وهاد البرامج اللي أكدت عليها هي برامج تعطى للتفاؤل ا
أنه نواكبو هاذ الأشـياء هادي، ونسهلو  -�لطبع كحكومة  - وكتفرض علينا 

كذ½ �لنسـبة للمنعشين العقاريين العمل د¿لهم، لأنه دورهم اليوم أهم وأكثر 
  .من اMور اللي كان عندهم سابقا

  .وشكرا

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضلوا السي شكيل، ليس لكم الحق، راكم عقبتوا

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الوزير،

  ..من الإجراءات اللي كنطلبوا منكم هو أن الضريبة المفروضة على

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ية، ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمال .. السي شكيل

حول مسطرة نزع الملكية لفائدة مشاريع عمومية، للمستشارين المحترمين 
إدريس الراضي، عبد ا:يد المهاشي، نور اMين بركاع، عادل : السادة

المعطي، أحمد بومكوك، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد 
د القادر الجغيري، الحبيب الزويكي، عمر الجزولي، ابراهيم بنديدي، عب

النميلي، البشير أهل حماد، محمد اجبيل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، 
  . أحمد الzوي، أحمد التويزي ومحمد �ضومانت

  .تفضل، أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد عادل المعطيالمستشار السـيد عادل المعطيالمستشار السـيد عادل المعطيالمستشار السـيد عادل المعطي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون المحترمون،

ذا كانت مسطرة نزع الملكية تطرح عدة مشاكل تنعكس كلها على إ
مصالح المواطنين، كما أنها تثير في غالب الأحيان سخط بعض المواطنين، إذ 
أن هناك التأخير الكبير ا¯ي تعرفه المسطرة، خصوصا في صرف 

  .التعويضات
وهناك أيضا، السـيد الوزير، إشكالية تحديد أسعار التفويت التي لا 

مع سوق العقار العمومي، كما أن هناك أيضا  -جل الأحيان  - سجم في تن 
وفي بعض الأحيان يتم إعمال مسطرة نزع الملكية . غموض خلفية نزع الملكية

لإقامة مشاريع عمومية، إلا أنه يتم تفويت ت' العقارات للاست6رات 
  .الخاصة

ت التي تقوم ما هي الإجراءا: من هذا المنطلق، السـيد الوزير، نسائلكم
بها الحكومة للمحافظة على حقوق المواطنين في حاµ تطبيق مسطرة نزع 

  الملكية؟ 
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة، السـيد وزير الإقتصاد

        ::::السـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والماليةالسـيد وزير الإقتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

كية في حد ذاته ما يمكنش يؤدي إلى رضا طبيعي كنعتقد بأنه نزع المل 
. د¿ل المواطن، اللي كيم' شي حاجة كتحيدها Y، �لطبع تيكون استياء

اللي كيبقى هو أنه القانون كيقول بأنه من أجل المصلحة العمومية في اتجاه 
إنجاز مشاريع ذات منفعة عامة، يلجأ إلى نزع الملكية، لكن في نزع الملكية 

 :لتينكاين حا
من بعد  -كاين الحاµ اللي كتكون الملكية صافية، والمسطرة المطبقة  -



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

17 

 )2009 أبريل 28( 1430 جمادى الأولى 02

 ملي كتوصل للاتفاق على الثمن، المسطرة سريعة؛ -التراضي 
وقتاش كتعقد؟ كتعقد ملي كتكون وضعية الملكية غير سليمة،  -

كتدخل في مسطرات، كتدوز في نزع الملكية مباشرة، ومن بعد، القضاء 
هنا المسطرة تطول، تطول لأنه . اذ الوضعية هاذي إلخهو اللي كيتولى ه

الإمكانية د¿ل الوصول إلى اتفاق غير سهل، ولأن كاين متدخلين أو الناس 
اللي عندهم انتفاع بهاد الملكية هاذي كثار، هاذ الوضعية �لطبع هي وضعية 

نزع الملكية ملي . معقدة في كل اMول، هاذي ماشي وضعية خاصة ببلاد�
 ..ن الوضعية د¿ل الملكية غير سليمة هي وضعية غيركتكو

لكن ثرتوا نقطة �لنسـبة لي اللي هي أساسـية، هو أنه حالات اللي 
كيكون فيها نزع الملكية اللي منطقيا خاصها تمشي للاحتياجات الإج²عية 
د¿ل البلاد أو التجهيزات الأساسـية د¿ل البلاد وكتمشي للخواص، هاذي 

رفوها، لأنه المنطق د¿ل نزع الملكية هو أنه موجه للمشاريع حالات خاصنا نع
  . ذات المنفعة العمومية

إلى كانت شي حاجة د¿ل نزع الملكية مشات لمسأµ خاصة، هاذ الشي 
خاصو يرجع للقضاء، لأن القضاء خاصو يلعب دور في هاذ المسأµ هادي، 

وتمشي تعطيها  اMوµ ما يمكنش تسطو على مصلحة المواطنين �ش �خذها
للخواص، وإلا كندخلو في واحد المنطق اللي ماشي منطق سليم وما 
كيحترمش القوانين، وما كيحترمش نقطة أساسـية د¿ل اMسـتور د¿ل 
بلاد�، هو أنه احترام الملكية الخاصة والمسائل هاذي خاص يكون فيها 

وا هاذ وإلى كانت حالات أ� نشجعهم �ش يمشـيوا للقضاء �ش يحل. وضوح
  .الإشكال هذا

  .شكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد وزير المالية المحترم

  .لكم تعقيب السي ادريس؟ تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
غير �لنسـبة لهاد المشروع، السـيد الوزير، د¿ل اMوµ اللي تيجي على 

ثره تنديرو داك نزع الملكية، حتى واحد ما تيتكلم أو يمشي ضد شي إ
µوMأو المصلحة العامة د¿ل ا µوMمشروع اللي هو فيه المصلحة د¿ل ا .  

كاينة : ولكن اللي كاين، معالي الوزير، هو نزع الملكية كاين حالات
رقة هاذ أراضي الجموع ملي كتجي نزع الملكية، مف. عند� أراضي الجموع كمثل

الأراضي هاذي على ذوي الحقوق، كل واحد عنده الحق د¿لو، وملي كل 
واحد عنده الحق د¿لو، ملي كتجي المسطرة د¿ل نزع الملكية تتدوز الإدارة 
وتتشوف داك الناس اللي خدات لهم الأراضي، تيسجلوا السميات د¿لهم، 

ش ترجع لهم داك وبعدما المشروع تيدوز، داك ذوي الحقوق تيطالبوا دا� �

خاصها تمشي مثلا إلى : الفلوس د¿لهم، ما تترجعش، علاش؟ تيقول ½
La DARلأنها هي الوصية، و ،La DAR  كتوزعها على المسـتفدين

إذن شكون تيضيع؟ واش أنتم، كوزير، . كاملين، على ذوي الحقوق كاملين
صلحة غتبغيوا أن داك الفرد اللي عندو داك القسط ومشى Y من أجل الم

   !العامة يضيع؟
خاصكم تشوفوه ما بينكم وما بين وزير اMاخلية، . هذا إشكال مطروح

 Y فشحال من واحد عنده أرض د¿ل الجموع، داروا نزع الملكية، وداوا
، وملي  C.D.Gوفين مشات الفلوس؟ مشات ل. الأرض د¿لو ما دا والو

لا  Les intérêtsبقات تما، وملي بقات تما ماكاين لا  C.D.Gمشات ل 
  . إذن ها هي بقات عند اMوµ. والو

تنجيوا عاو�ني لنزع الملكية اللي تيكون في الأراضي اللي هي على 
: حتى الأراضي اللي على الشـياع كل واحد عنده الطرف د¿لو. الشـياع

هكتارات، كل  3هكتارات، هذا مول  2هكتار، هذا مول  20هذا مول 
  . واحد تيحرث الأرض د¿لو

تيجيوا لشي واحد من دوك ذوي الحقوق عاو�ني، وتدوز عليه عاو�ني 
ملي داك السـيد تيمشي يطالب . المسطرة، وتتمشي Y الأرض د¿لو

Y لا، هاذ الفلوس غادين نوزعهم على الورثة كاملين: �لتعويض، تيقولوا .  
وراه السـيد اللي مشى Y الحق د¿لو، هاذ الشي خاصو يتوضح، 

تجتهدوا �ش ما تضيعوش عباد الله، لأن الناس  -كحكومة  – وخاصكم أنتم
تضيع، أ� تنقولها ½ من هاذ المنبر، السـيد الوزير، والناس كثار تيضيعوا، 
كاين اللي عندو داك الطريف د¿ل الأرض تيعيش منو تيمشي لو، كاين اللي 
 .عندو داك الطرف د¿ل الأرض في بلاد الشـياع تتمشي لو وما تيسـتفدش

  . هذا ماشي حل. فين تيمشي؟ لصندوق الإيداع والتدبير
ز¿دة على هاذ الشي، عند� مثلا هاذ المشروع الآن دا� تكلمتوا وقلتوا 

  :كاين جوج حوايج
كاين أسـيدي التفويت د¿ل العقارات للقطاع الخاص، وأن² ما  -

 متفقينش عليه؛
  . اوكاين نزع الملكية للمصلحة العامة وأنتم متفقين عليه -

أ� تنقول ½ �لنسـبة للمشروع د¿ل أبي رقراق، احنا في البرلمان نهار 
، صوتنا وقلنا دوك الناس د¿ل 1994اللي جاو عند� صوتنا �لإجماع في 

أبي رقراق غادين يعطيوا الأرض، ومقابل الأرض غاديين يتخلصوا بثمن د¿ل 
  .ية، الوقيتة اللي خرجت داك المسائل في الجريدة الرسم 1995

آش وقع؟ دا� السـيد الوزير الأول أعطى ©ختصاص د¿لو Mاك 
الوكاµ د¿ل أبي رقراق، وملي أعطى هاذ ©ختصاص، الآن السـيد الوزير 
ما تفاوضش مع داك الناس، وهذا إشكال مطروح دا� هنا في أبي رقراق، 
ما تفاوضش معهم، وشوف أش واقع بعدا؛ حتى تكتب وعاد نقول ½، 

اسمح لنا السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع  -ذ الشي يتوثق شوية �ش ها
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أشـنو وقع؟ كاين الناس اللي عندهم معامل، هاذ المعمل عندو فيه  -البرلمان 
د¿ل الناس، تيساين وقتاش هاذ الناس يجيوا  1000أو  600أو  500

µما جاوش، علاش؟ لأن داك السـيد عنده . يتفاوضوا معاه د¿ل الوكا
لات اللي خاصهم يتهزوا وعندو الآلات اللي هما راسـيين تما، كيفاش الآ

غادي نديرو نعوضو الآلات اللي هما ما غيتهزوشي؟ وكيفاش غادي نديرو 
نعوضو ¯اك السـيد ونعطيوه أرض فين يمشي يدير معمل �ش ذاك الناس 

  ما يضيعوش؟
وكانت دورة في سلا د¿ل ا:لس، ورفضت تصوت على هاذ الشي 

سـيد�، الله ينصره، ها هو �غي بحال هاذ المشاريع، ولكن تيعطي . ذاه
  .للحكومة �ش تسير هاذ المسائل بحكمة، ولكن الحكومة �عسة

فتنطلبو من سـيادتكم، السـيد الوزير المحترم، أنه هاذ المسائل هاذي 
تشوفو لها شي حل �ش تعالجوها معالجة جذرية، علاش؟ دا� بحال في 

اس كلهم ساخطين على الوضع، علاش؟ حيث كاين اللي تيقول الولجة، الن
أودي الأرض ملي غتمشي، ماشي للمصلحة العامة، كاين الأرض اللي : ½

  . غاد تمشي وغادي يداروا فيها عمارات
راه المصلحة العامة هي الصبيطار، المصلحة العامة هي شي حاجة اللي 

  . ادي يديروا فيها عماراتهي مثلا خاصها تكون في هذا، ولكن هاذو راه غ
فهنا، السـيد الوزير الله يكثر خيركم، كحكومة، معكم السـيد الوزير 
المكلف �لعلاقات مع البرلمان، أنكم تنكبوا على هاذ الملف وتعالجوه معالجة 
اللي ما يضيعش اMرويش، لأن اMرويش راه ما قادرش يدافع على راسو، 

، فاحنا تيلجأوا لنا مرارا على أساس ما قادرش يعرف المشاكل كيفاش يحلها
. أودي دازت مثلا السكة، راه ما عوضولناش: أنه هاذ الناس تيقول ½

Uدازت هاذي راه ماعوضولناش، والناس واح.  
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد رئيس الفريق

ة، حول نمر للسؤال الأخير الموجه إلى السـيد وزير الإقتصاد والمالي
إصلاح المراقبة المالية لéوµ على المنشآت العامة، للمستشارين المحترمين 

عبد الرحيم الرماح، محمد دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد : السادة
بورمان، محمد العشاب، محمد عداب الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد 

  . حسن أكليمالما½ أفر¿ط، محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد العاطفي و 
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

  السـيد وزير الإقتصاد والمالية،

إنجاز دراسة من طرف البنك اMولي حول تقييم  2007تم خلال سـنة 
لمتعلقة �لإصلاحات الإقتصادية والمالية التي قام تدبير أنظمة المالية العمومية ا

بها المغرب في السـنوات الأخيرة، ويندرج تقييم هذا الإصلاح في إطار 
المتعلق �لمراقبة المالية لéوµ على المنشآت العامة والهيئات  00.69القانون 
  . الأخرى

  :اولقد خلص تقرير البنك اMولي إلى مجموعة من التوصيات، نذكر منه
أولا، اع²د وسائل التسـيير في شركات اMوµ ذات المساهمة  -

  المباشرة؛
-  µوM4نيا، إحداث لجان التدقيق في المؤسسات العامة وشركات ا

  ذات المساهمة المباشرة؛
4لثا، مصادقة الحكومة على مشروع المرسوم المحدد لأشكال النشر  -

  ريدة الرسمية؛للحسا�ت الخصوصية السـنوية للمؤسسات العامة �لج
رابعا، إعداد تقرير مرحلي لتقييم تطبيق الإصلاح المتعلق �لمراقبة  -

  .المواكبة في القطاع العام
ما هي الخطوات التي قامت بها الحكومة : ¯ا نسائلكم السـيد الوزير

لتنفيذ هذه التوصيات من óة؟ ومن óة أخرى، ما هي الإجراءات 
 1.03.195الصادر بمقتضى الظهير  00.69العملية لتفعيل مقتضيات القانون 

 18بتاريخ  5170والمنشور �لجريدة الرسمية عدد  2003نوفمبر  11بتاريخ 
  .2003دجنبر 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم
  .تفضلوا السـيد الوزير المحترم. الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::والماليةوالماليةوالماليةوالمالية    السـيد وزير الإقتصادالسـيد وزير الإقتصادالسـيد وزير الإقتصادالسـيد وزير الإقتصاد
  .شكرا السـيد الرئيس

  .شكرا للسـيد المستشار المحترم
نبغي أولا قبل الإجابة نؤكد على أن هاذ التقرير، نأكد على أن إصلاح 
المراقبة المالية لéوµ في المنشآت العامة وهيآت أخرى مطابق للمعايير 
 اMولية، وجاء بتوصيات لتحسين الأداء، وانطلاقا من هاذ التوصيات تم

  : العمل على
نظاما للصفقات، كيهم منشآت عامة تقنن شروط  87دراسة وتوقيع  -

  ومساطر الإبرام د¿لها؛ 
تم التوقيع كذ½ على قرارات كتعلق �لتنظيم المالي والمحاسـبي لكل  -

المؤسسات العامة الخاضعة للمراقبة القبلية، �لإضافة إلى الأنظمة المالية 
وكاµ التنمية : اضعتين للمراقبة الخاصةوالمحاسبية لمؤسسـتين عامتين خ

  الإج²عية والمعهد الملكي للثقافة الأمازيغية؛
تم كذ½ التوقيع على قرارات بخصوص تحديد سقف تأشيرات  -
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 مراقبي اMوµ لكل مؤسسات العامة الخاضعة للمراقبة القبلية؛
تم كذ½ ملاءمة أنظمة المسـتخدمين ببعض المنشآت العامة مع  -

 ؛00.69رقمالقانون 
: تم كذ½ تطبيق المراقبة بمقتضى اتفاقية بثلاث شركات �بعة وهي -

 شركة عمران الجنوب، شركة عمران البوغاز وشركة عمران �مسـنا؛ 
تم كذ½ إحداث لجان تدقيق بكل من المكتب الوطني للكهر�ء،  -

المكتب الشريف للفوسفاط، المكتب الوطني للماء الصالح للشرب، المغربية 
لعاب والر¿ضات، مجموعة العمران، شركة عمران الجنوب، شركة عمران للأ

البوغاز، شركة عمران �مسـنا، المكتب الوطني للسكك الحديدية، شركة 
تهA وتجهيز الر¿ض، مجلس القيم المنقوµ، المكاتب الجهوية للإست6ر 

 الفلا�، المعهد الوطني للبحث الزراعي والصندوق المركزي للضمان؛
كذ½ إعداد المساطر المتعلقة بممارسة المراقبة المالية، خاصة ت'  تم -

  :التي تهم ا:الات التالية
  دليل المساطر الخاص بمراقب اMوµ؛ �
 دليل الخازن المكلف �لأداء؛  �
 ميثاق لجنة التدقيق؛  �
عدة دور¿ت تهم توظيف مسـتخدمي المنشآت العامة عن طريق  �

 ة Mى الخزينة العامة؛العقود وإيداع الأرصدة المتوفر 
 تقادم نفقات المنشآت العامة؛  �
 أدوات تدبير المؤسسات العامة الخاضعة للمراقبة المواكبة؛  �
تحديد المعالجة الجبائية لتعويضات المغادرة الطوعية لمسـتخدمي   �

 المنشآت العامة؛
 توقيف أجر الأطر المسيرة التي يتجاوز سـنها السن القانوني للخدمة؛ �
للخزنة المكلفين �لأداء والو�ء والمحاسـبين لوضعيتهم  إرسال كذ½ �

المحاسبية السـنوية إلى ا:لس الأعلى للحسا�ت وا:الس الجهوية 
 للحسا�ت؛

هذا �لإضافة إلى تعزيز وتنشـيط مجالس الإدارة وذ½ عن طريق  �
التوجه الإستراتيجي والفصل بين åمة التسـيير وåمة المراقبة أو 

 . التقييم

 هذا الإطار أصدر السـيد الوزير الأول عدة دور¿ت تضمنت وفي
  .تفعيلات واضحة لتفعيل دور ا:الس الإدارية للمؤسسات والمنشآت العامة

يمكن ما . هذا غير �ش نبين بأنه التوصيات تم أخذها بعين الإعتبار
تنجزش كل شي، لكن الأساسي هو أنه تقارير من هذا النوع، توصيات من 

  . ع، يتم أخذها بعين الإعتبار لتحسين الأداء العام د¿ل المراقبةهذا النو 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .هل من تعقيب؟ لكم التعقيب، السي دعيدعة، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .نعم، السـيد الرئيس

التي تسـتثني  00.69من قانون  23التعقيب د¿لنا هو ما يتعلق �لمادة 
مجموعة من المؤسسات أو بعض المؤسسات العمومية، خاصة مؤسسة لا 
يمكن أن تبقى خارج المراقبة، ولا أي نوع من المراقبة وهي مؤسسة 

  .صندوق الإيداع والتدبير
ولت " Holding"هذه المؤسسة، اليوم اللي يمكن أن نقول عليها 

ة في الإست6رات ذات متخصصة في العقار، متخصصة في الإئ²ن، متخصص
  . المدى البعيد والمتوسط

، 2007مليار درهم سـنة  6.4هاذ المؤسسة اللي حققت كنتيجة صافية 
وهاذ النتيجة تعكس النمو القوي نتيجة ©سـتغلال غير البنكي ا¯ي تطور 

  . 2007مليار درهم سـنة  3.4إلى  2006مليون درهم سـنة  187من 
صة في إنجاز مشاريع ترابية كذ½ هاذ المؤسسة أصبحت متخص

  : åيكلة، كما هو الشأن �لنسـبة
، أول منطقة في "Casa shore"ورش مارينا اMار البيضاء  -

L’Offshoring لمملكة؛� 
- Technopolis في الر�ط وسلا؛ 
، مشكلة بذ½ أول Ingemaالتدخل في åن الهندسة عبر شركة  -

 قطب بشركة الهندسة؛
الخاص بتهيئة ضفتي أبي " أمواج"وع الضخم المساهمة في إنجاز المشر  -
هاذ المشروع ا¯ي توقف الآن بسبب الأزمة المالية العالمية، دون . رقراق

أن تعطينا الحكومة أي إيضاحات حول مصير الإست6رات التي قام بها 
هاذ الصندوق اللي الرأسمال د¿لو، الجميع تيعرف . صندوق الإيداع والتدبير

  .ال المتقاعدين واليتامى والمحاجربأنه مكون من أمو 

و¯½، هذه المؤسسة لا يجب أن تبقى خارج أي مراقبة، سواء أنواع 
المراقبة المواكبة أو المراقبة عبر اتفاقية : المراقبة اللي تكلم عليها السـيد الوزير

  . أو المصاحبة أو المراقبة القبلية
المالية إلى عقد  و¯½، ندعو السـيد وزير المالية والسـيد رئيس لجنة

اج²ع Mراسة هذا الموضوع، لأن هذه ©سـتثناءات، هذه المؤسسات اللي 
هي فوق المراقبة، ليس هناك لا المراقبة الشعبية من خلال البرلمان ولا 

�لتالي، هذه المؤسسة، نطالب رسميا بعقد اج²ع . المراقبة نتاعت الحكومة
ير الإست6رات اللي قامت بها هاذ اللجنة نتاع المالية Mراسة وضعية ومص

المؤسسة هاذي، كما سـبق أن أشر�، لأنها أموال عمومية، والطبيعة 
  . القانونية لهذه المؤسسة هي مؤسسة عمومية

  .شكرا السـيد الرئيس
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        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الرد على التعقيب، السـيد الوزير

        ::::تصاد والماليةتصاد والماليةتصاد والماليةتصاد والماليةالسـيد وزير الإق السـيد وزير الإق السـيد وزير الإق السـيد وزير الإق 
إلى سمحتي، غير أولا، نؤكد بأنه صندوق الإيداع والتدبير ليس خارج 

صندوق الإيداع والتدبير تحت مراقبة وزارة الإقتصاد والمالية التي . المراقبة
. تتابع كل الأرقام وكل المعطيات والتدبير و©ختيارات و©ست6رات إلخ

  . إذن هذا الصندوق ليس خارج التغطية
لنقطة الثانية، أنه من حقكم كمستشارين وأي لجنة اللي كيهمها الأمر، ا

أنه تسـتدعي المدير العام لصندوق الإيداع والتدبير، خصوصا وأن الأرقام 
لو كان . د¿ل هاذ الصندوق والأداء د¿ل هاذ الصندوق هو أداء إيجابي
اوب إلى أداء اللي فيه إشكال، نقول أنه راه كيتهرب ولا ما �غيش يجي يج

احنا أمام صندوق ا¯ي يعطى به المثل اليوم من �حية د¿ل حسن . آخر
  . التدبير وحسن ©ست6ر وحسن المردودية

إذن كنعتقد بأنه من حقكم كمستشارين أنه تطالبوا المدير العام د¿ل 
صندوق الإيداع والتدبير �ش يجي يقدم ويوضح الإستراتيجية، لماذا 

ادي؟ إلخ، لأنه هذا �لنسـبة لي ممارسة سليمة، وكل ©ختيارات؟ فين غ
مدير عام أو رئيس مدير عام د¿ل أي مؤسسة وطنية ملي كيطالبوه نواب 

  .الأمة أومستشاري الأمة بهاذ المسأµ هاذي أنه خاص يسـتجيب لها
المراقبة نقوم بها، نحن . إذن راه ما كاينش محاوµ د¿ل تغليف أي شيء

قوم به صندوق الإيداع والتدبير، وكاين أشـياء اللي ما متأكدون من كل ما ي
كنصادقو . تنكونوش متفقين فيها وما كتدوزش، �ش تكون المسائل واضحة

على الأشـياء اللي كنعتبروها إيجابية، المردودية فيها ضما�ت، است6رات 
إستراتيجية، المساهمة في إنعاش مجموعة د¿ل الأقطاب اللي البلاد د¿لنا 

 تسـتفيد منها، ماشي غير صندوق الإيداع والتدبير بوحده، حتى كذ½
  .بلاد� كتسـتفد منها

إذن هاذي كلها دينامية اللي كل صناديق الإيداع والتدبير اللي في آخر 
المطاف أشـنو كتدير؟ كتدبر بأحسن طريقة ممكنة للإدخار، هذا هو اMور 

 �ش تكون المردودية ذاك الفلوس اللي كيبقاوا راكدين كتستثمرهم. د¿لها
  . د¿لهم أحسن، ويساهموا كذ½ في مشاريع تنموية

كنعتبرو بأنه إيجابي أنه يتم اسـتدعاء المدير العام، أنه يقدم توضيحات 
  . لكل المستشارين اللي هم في حاجة إليها

  .وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد وزير الإقتصاد والمالية

�سمكم جميعا، أشكر السـيد وزير . قطاع الماليةكان هذا آخر سؤال في 
  .الإقتصاد والمالية على مساهمته القيمة

وننتقل إلى القطاع الموالي، ألا وهو قطاع التربية الوطنية والتعليم العالي 
  .وتكوين الأطر والبحث العلمي، وعدد الأسـئU الموóة إليه ثمانية

التربية الوطنية والتعليم  السؤال الآني الأول الموجه إلى السـيد وزير
العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول مصير التلاميذ ا¯ين غمرت 

محمد فضيلي، : مياه الفيضا�ت مدارسهم، للمستشارين المحترمين السادة
إدريس مرون، عبد القادر أقوضاض، علي آيت المودن، عمر أدخيل، عبد 

سن بوعود، البكاي الحميد السعداوي، لحسن عباد، عمر مكدر، لح 
بورجل، بوسلهام بيتة، يونس العراقي، حسن قيشو�، محمد سالم الجماني، 
سعيد التدلاوي، سعيد أرزيقي، عبد ا:يد الحنكاري، حسن أبو العز، 
ابراهيم فضلي، أولعيد الرداد، عبد الكريم الهمس، لحسن أمزوغ، محمد 

  . عدال والحاج الطاهري
  .تفضلوا أسـيدي. تشارين لبسط السؤالفليتفضل أحد الإخوة المس 

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
الكل يعلم، السـيد الرئيس، أن المغاربة شاهدوا وعاينوا الأمطار الغزيرة 

تي أدت إلى التي حلت ببلاد� وشاهد�ها في الشهور المنصرمة، وال
فيضا�ت وأحدثت خسائر جسـيمة في البنيات التحتية للمؤسسات 
التعليمية، وخاصة �لوسط القروي، الأمر ا¯ي أدى إلى توقف التمدرس بها 

  .لعدة أ¿م
ومما زاد من صعوبة الأمر، هو بعد مراكز الإيواء للأسر المتضررة عن 

µ المزرية للشـبكة المدارس وكذا عدم توفر وسائل النقل المدرسي والحا
الطرقية المؤدية للمؤسسات التعليمية �لمدار القروي، الشيء ا¯ي زاد 
تعقيدا لمواصU التمدرس لهؤلاء التلاميذ، مما �ت يهدد مسـتقبلهم اMراسي 

  . لهذه السـنة
¯ا، السـيد الوزير، ونحن على أبواب نهاية السـنة اMراسـية وعلى 

. و¿ت التي تعرف امتحا�ت موحدةمشارف ©متحا�ت، وخاصة المسـت
لهذا، السـيد الوزير، نتساءل عن التدابير التي اتخذتها الحكومة من أجل 
تعويض التلاميذ عن الحصص الضائعة؟ وما هي كذ½ المقاربة التي يمكن 
للحكومة نهجها من أجل إنقاذ السـنة اMراسـية للمتضررين من جراء 

زملائهم في المؤسسات التعليمية التي  الفيضا�ت الأخيرة وجعلهم سواسـية مع
  . لم يلحقها ضرر

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم
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  .الكلمة لكم، السـيد وزير التربية والتعليم، تفضلوا أسـيدي

السـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::ميميميميوالبحث العلوالبحث العلوالبحث العلوالبحث العل

  .شكرا السـيد الرئيس
  . شكرا السـيد المستشار المحترم على وضع هاذ السؤال

الإختلالات المناخية اللي  -فعلا  -هاذي مناسـبة كذ½ للتذكير بأن 
عرفتها بلاد� هاذ السـنة، من أكبر المنظومات تضررا منها كانت هي 

ت، تضررت وغادي نذكر فقط �لنسـبة للأضرار في البنا¿. المدرسة المغربية
  .إقليم وعماµ 27مؤسسة تعليمية في  740

ولكن، ما هو أخطر من هذا أن هاذ الفيضا�ت والأمطار اللي تمت، 
توفي على إثرها سـتة تلاميذ، فيهم أربعة الله يرحمهم بإقليم الناضور، وواحد 

  .بعماµ وجدة أنجاد وتلميذ آخر بإقليم الصويرة
أمام كارثة عظمى �لنسـبة للمدرسة  -  فعلا -هذا فقط للتأكيد بأننا كنا 

المغربية، وهذا هو اللي كيفسر مجمل التدابير اللي غادي نسـتعرض البعض 
  .منها

طبعا هاذ الشي أدى بشكل مباشر �لنسـبة لواحد العدد د¿ل المناطق 
إلى توقيف اMراسة، لكن بتعاون مع السلطات المحلية، تم سحب وإخراج 

لمؤسسات التعليمية التي غمرتها المياه في ظروف التلاميذ والأساتذة من ا
  . الحد الأدنى من شروط السلامة والأمن

و�لمناسـبة، كيفما كيعرفوا السادة المستشارين، المدرسة المغربية في العالم 
أول مخطط . القروي ما كانتش كتتوفر على مخططات لمواóة هاذ المشاكل

يم، والآن غادي يتم تعميمه إبتداء وضعناه هاذ السـنة وجربناه في أربعة أقال
  .من شهر شـتنبر في العام المقبل

�لإضافة إلى هذا، تحدثت واحد العدد د¿ل اللجان الإقليمية والجهوية 
و�لفعل، تمت إعادة فتح المؤسسات التعليمية اللي . لليقظة والتنسـيق

د كل مديري المؤسسات التعليمية والأساتذة توقفت فيها اMراسة بتظافر óو 
وجمعيات آ�ء وأولياء التلاميذ والسلطات المحلية والمنتخبين والتلاميذ 

وهاذ الشي كيعرفوه  -وجمعيات ا:تمع المدني، تم التنظيف د¿ل الحجرات 
من الأوحال  -السادة المستشارين في المناطق اللي عانت من هاذ المشاكل 

  .د¿ل هاذ الكوارثومن ا�لفات 
�لإضافة لهذا طبعا، ملي فاتت الفترة د¿ل الفيضا�ت وحتى أثناءها 
وضعنا خلية مركزية لمحاوµ تقويم الوضع، وهذا أفضى إلى تصنيف 

  :المؤسسات المتضررة إلى صنفين فيها
وحدة مدرسـية،  350فئة أولى تتطلب تدخلات مسـتعجU، وعددها  -

  ون درهم؛ملي 93بتكلفة مالية د¿ل 
مؤسسة  385فئة 4نية كتطلب تدخلات أقل اسـتعجالا، وعددها  -

  . مليون درهم 70تعليمية، بكلفة مالية قدرت ب 

. ما غاديش ندخل في تفاصيل د¿ل ما تمت أجرأته في هذا الإطار
بكل . بشكل عام، العملية د¿ل الترميم تمت في الظروف اللي كنا كنتظرو

الأوضاع التربوية تضررت بشكل ما يمكنلناش  صدق لم يصل إلى علمي بأن
في أغلب الحالات، مثلا حتى في الحاµ د¿ل منطقة الغرب اللي . نتداركوه

كانت فيها مشاكل كبيرة، ملي ما اسـتطعناش أننا نرحلو التلاميذ من 
  .%20إلى  15المناطق اللي هما فيها، اMراسة رجعت في حدود د¿ل 

 حد ذاته، هو أن الأوضاع كلها ما لكن، المشكل هو التمدرس في
مسـتقراش في المنطقة كلها، فاحنا وضعنا فريق عمل في المسـتوى المركزي 
�لأخص �لنسـبة للمنطقة د¿ل الغرب لتدارس أشـنو هي الحالات �لضبط 
اللي فيها مشاكل كتسدعي التصرفات ©سـتثنائية، من قبيل مثلا إما 

ين أو ثلاثة أسابيع أو وضع مساطر التمديد في السـنة اMراسـية لأسـبوع
  .اسـتثنائية �لنسـبة للامتحا�ت المندمجة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  لكم تعقيب السي السعداوي؟

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

قع كنشكرو السـيد الوزير على الإيضاحات اللي جاء بها، إلا أن الوا
ا¯ي نلح عليه، ولاسـU، كما جاء على لسان السـيد الوزير، في منطقة 
الغرب، المنطقة وأ� متأكد أنكم عاينتوا الوضع وكتعرفوا بأن جل المدارس 
بمنطقة الغرب تتواجد في مسـتوى أقل من المسـتوى العادي للأرض، 
ولاسـU نحن على مشارف أو كذ½ هناك تزحزح في المناخ، ونطلبو من 
الله أن يبعد الضرر على هذه البلاد، ما در� حتى شي حاجة �ش نتفاداو 

  . نفس الحاµ في الوضعية المسـتقبلية
كذ½، السـيد الوزير، نلاحظ أن هناك نقص كبير فU يخص الكم 
والكيف �لمؤسسات التعليمية المتواجدة، وخاصة �لغرب، والتي تفتقر 

درس �لعالم القروي، وكنا بصدد لأبسط الوسائل الضرورية لتشجيع التم
تشجيع الفتاة القروية، هاذ المؤشرات هاذي ما كتساعدش �ش نوصلو 

  .للمبتغى والنسـبة المئوية التي كنا نراهن عليها
كذ½، السـيد الوزير، نود تحفيز وإخراج الفتاة القروية من النمط 

تحاق الأساتذة الpسـيكي للعيش في البادية، وإيجاد حلول تقنية وإدارية لال 
�لمؤسسات التعليمية، لأن كنلاحظو واحد الغياب كبير د¿ل الأساتذة 

  .�لمؤسسات التعليمية، وهذا كيأثر سلبا على المقررات
والمشكل الكبير اللي كيوقع، السـيد الوزير، وهو أن التلاميذ في ا:ال 

حقوا القروي ما كيتلقاوش ما يكفي، والمسـتوى د¿لهم تيكون ضعيف وكيلت
�لمدن، وكيكون واحد الفرق كبير بين التلاميذ اللي تلقاوا اMروس د¿لهم 
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  . �:ال الحضري والتلاميذ �:ال القروي
اللي كنطلبو من السـيد الوزير وهو احنا كنعرفو بأن ما عندكمش عصا 
موسى، ولكن خاصنا نعطيو أهمية كبرى لهاذ الجانب، لاسـU التمدرس �لعالم 

ونحن كذ½ عملنا الشـبكة الطرقية، عملنا على تعميم الكهر�ء  القروي،
  . �لعالم القروي وهذا، �ش المواطن القروي يسـتقر

إلى ما اسـتقرش المواطن القروي، ما وصلنا حتى لشي حاجة، لأن أهم 
  .ما يمكن نعملوه في المدار القروي وهو تشجيع التمدرس لp الجنسين

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  . شكرا السـيد الرئيس

  .لكم تعقيب السـيد الوزير؟ تفضلوا السـيد الوزير المحترم

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
تنشكر السـيد المستشار على التعقيب د¿لو، لأنه أ�ح الفرصة للتطرق 

  :لجوج نقط في رأيي أساسـية
أنه فعلا التجربة اللي مرينا منها هاذ السـنة اللي كانت : ولىالنقطة الأ -

فعلا تجربة قاسـية، بينت لنا واحد العدد د¿ل الإختلالات، أن² كتعرفوها، 
مثلا مدارس تبنات في شعبة د¿ل الواد، مناطق �لنسـبة لمنطقة الغرب، 

رجعنا  - الله يحفظ  -الآن عند� نسـيج كله يجب إعادة النظر فيه، لأن إلى 
 . للوضعية اللي كنا فيها هاذ السـنة هاذي، هاذيك المدارس كلها غادية تمشي

هذا الشق الأول، طبعا خاصو اشـتغال على المسـتو¿ت المحلية، لأن 
مثلا �لنسـبة لمنطقة الغرب ماشي في كل المحلات عند� حلول، كاينة 

ند�ش كلها الأرض مواطية وما ع  2كلم 15أو  10مناطق في رقعة د¿ل 
الإمكانية د¿ل نسـتقرو في بلاصة أخرى، وهاذ الشي عاينتوه خلال هذه 
الفترة، كنا كنقلبوا غير على أماكن اللي مرتفعة نسبيا �ش نوضعو فيها الأسر 

  والتلاميذ ما كنلقاوش؛
أعمق من هذا، هو الوضعية د¿ل التعليم في  - في رأيي  -الشق الثاني  -

 الفرصة من خلال الأسـئU اللي مطروحة اليوم غادية تتاح لي. العالم القروي
في هاذ الجلسة �ش نطرح البعض من القضا¿ اللي وقفنا عليها والحلول اللي 

 .هي مقترحة
ما يحيل عليه الpم د¿لكم كله هو أن فعلا العرض التربوي د¿ل 
المدرسة المغربية الآن في العالم القروي ماشي عرض اللي كيوفي �لشروط 

لوبة، وأساسا هاذ التشتت اللي عند� د¿ل المواقع د¿ل المدارس في المط
الفرعيات اللي ما كيسمح لا �لاسـتقرار د¿ل الأطر التربوية، لا �لتمدرس 
في شروط جيدة، لا �لنسـبة للتلاميذ أنهم فعلا يكونوا في المسـتوى اللي 

في هاذ كنطلبو، ولكن غادي تتاح لي الفرصة �ش نتدخل بأكثر تفصيل 
  .الموضوع في الرد على السؤال الثاني

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير المحترم

نواصل مع الأسـئU الموóة إلى السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم 
العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، ثلاثة منها تتداول موضوع أزمة 

لموضوع، أسـتأذن ا:لس الموقر بعرضها ونظرا لوحدة ا. المنظومة التربوية
  .دفعة واحدة، وبعد ذ½ نعطي الكلمة للسـيد الوزير للإجابة عنها

نسـتهل �لسؤال الآني الموجه إلى السـيد الوزير في الموضوع، حول 
علال : الأزمة التي تعيشها المنظومة التربوية، للمستشارين المحترمين السادة

سان، العربي الهرامي، عبد الله عباد، عابد عزيوني، أحمد الكور، محمد بلح 
شكيل، محمد المنصوري، خيري بلخير، محمد طريبش، مصطفى الرداد، 
لحسن العواني، محمد القندوسي، أحمد اMيبوني، عبد السلام الهمس، 
مولاي ادريس الحسـني العلوي، محمد عبده عز اMين، عبد الله خنوفا، 

  . اE والميلودي عفوتمحمد المفيد، لحبيب لعلج، أحمد ح
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  إخواني المستشارون،
لقد راهن الشعب المغربي على الميثاق الوطني للتربية والتكوين �عتباره 

لكن يبدو أن الأزمة . يةمشروعا مجتمعيا متكاملا جاء لإصلاح المنظومة التربو 
التي أصبحت عليها هذه المنظومة، لم يسـتطع هذا الميثاق إخراóا من 

  .المشاكل البنيوية التي تتخبط فيها
فإن الإختلالات التي رصدتموها، السـيد الوزير، منذ مجيئكم على رأس 
هذه الوزارة أعطت صورة حقيقية عن واقع هذه المنظومة، حيث قمتم 

د ا�طط الإسـتعجالي ا¯ي جاء كاعتراف ضمني لفشل مشكورين بإعدا
  .الميثاق في بلورة أهدافه المتوخاة

  السـيد الوزير،
لا أحد ينكر ا:هودات الجبارة التي تقومون بها في سبيل إخراج 
منظومتنا التربوية من أزمتها أو ا:هودات التي بذلت في السابق بفعل 

الضخمة ا:ندة لفائدة هذه الأوراش الأوراش المفتوحة والطاقات والآليات 
  .والإمكانيات المادية الضخمة ا�صصة ¯½

كيف سـنخرج المنظومة التربوية من الأزمة : ¯ا نسائلكم السـيد الوزير
التي تعيشها؟ وهل ا�طط الإسـتعجالي كاف لإعطاء انطلاقة جديدة لهذه 

  المنظومة؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .را السـيد المستشار المحترمشك
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السؤال الآني الموالي الموجه أيضا إلى السـيد وزير التربية الوطنية 
والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول مواóة النقص الحاد 
في المؤسسات التعليمية الثانوية والإعدادية داخل ا:ال القروي، 

لزومي، محمد الموساوي، مصطفى خديجة ا: للمستشارين المحترمين السادة
ميارة، محمود دايU، العربي القباج، حمة أهل ��، العربي المحرشي، محمد أبو 

  . الفرج ومحمد الأنصاري
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين، تفضل السي أبو الفرج

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  ون،إخواني المستشار 

تعرف مجموعة من المراكز القروية في مجموع التراب الوطني خصاصا كبيرا 
على مسـتوى المؤسسات التعليمية الثانوية والإعدادية وضعف القدرات 

  . ©ستيعابية للمؤسسات الموجودة
وبما أنكم، السـيد الوزير المحترم، تتحدثون عن البر�مج الإسـتعجالي 

بير لأننا تعود� عن البرامج الإصلاحية تبقى لإصلاح التعليم، Mينا تخوف ك 
  . محكومة �Mوران في حلقة مفرغة، وهي إصلاح الإصلاح وتغيير التغيير

وبما أن قطاع التعليم قطاع حيوي يتحكم في ترتيب المغرب في اللوائح 
اMولية التنموية، سواء كانت اقتصادية أو اج²عية، �تت مشروعا يجعلنا، 

  :نطرح الأسـئU التالية السـيد الوزير،
  متى سيبدأ هذا البر�مج؟  -
  ما هي جدولته الزمنية؟ -
  متى سـينتهـي؟ -
  هل هناك لجان للمتابعة والتقييم المرحلي؟ -
هل سـيعطي للعالم القروي الحصة التي يسـتوجبها الوضع المتردي بهذا  -

  ا:ال؟
وا في هذا ما هي الحوافز التي سوف توفرونها لرجال التعليم لينخرط -

الإصلاح؟ لأنه لا إصلاح مع تغيب المعنيين المباشرين، ولاسـU النساء 
  .المتزوجات، علما أن سـياسة النوع هي من بنود السـياسة الحكومية

وما هو دور الجماعات المحلية في هذا البر�مج، إذا سلمنا أنها شريك  -
  أساسي في التنمية ا:الية؟ 

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  .شكرا السي أبو الفرج

السؤال الثالث في نفس الموضوع، حول اMاخليات �لعالم القروي، 
مبارك السـباعي، مولاي ادريس العلوي، : للمستشارين المحترمين السادة

حسن زهير، محمد برطني، عبد الصمد عرشان، عبد الرحيم الكو�بي 

  . والسي عبد السلام الودي
  .خوة، السـباعي تفضلوا أسـيديفليتفضل أحد الإ

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  إخواني المستشارون المحترمون،
في الوقت ا¯ي نعيش فيه أواخر عشر¿ت تطبيق ميثاق التربية 
والتكوين، نجد أن عددا من المناطق النائية والقروية البعيدة عن المدن 

درسي، خاصة �لنسـبة للفتيات اللواتي لا يسـتطعن تعاني من الهدر الم
متابعة دراسـتهن بعيدا عن أهلهن وذويهن لاعتبارات مادية واج²عية ولعدم 
وجود داخليات تلبي للفتيات الحاجيات الأساسـية لمتابعة واسـتكمال 
اMراسة في جو ملائم، يجعل العائU تطمئن على ف�ات أكبادها، مع العلم أن 

ت بر�مجا لمحاربة الأمية، وتبذل مجهودات جبارة للتقليص من بلاد� وضع
  .تنخر ا:تمع المغربي وتقف حجرة عثرة أمام التنميةالآفة التي 

في هذا الصدد، نسائلكم السـيد الوزير عن الإجراءات التي ستتخذها 
  .وزارتكم لتشييد اMاخليات �لعالم القروي

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لسـباعي وأعطي الكلمة للسـيد الوزير للجواب عن شكرا السي ا

  .تفضلوا السـيد الوزير. الأسـئU المتعلقة بأزمة المنظومة التعليمية

        ::::والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي السـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوين
  .شكرا السـيد الرئيس

دي شكرا أولا، للسادة المستشارين على طرHم هذا السؤال، اللي غا
يكون مناسـبة لإعادة التدقيق للإطار العام للتدخلات المزمع اتخاذها 
للنهوض �لمدرسة المغربية، في أفق وفي إطار البر�مج الإسـتعجالي في أفق 

  .2012-2009زمني، كيعرفو الجميع الآن، اللي هو 
حققت منظومة التربية والتكوين مكتسـبات هامة، سواء على المسـتوى 

، منذ أن تم الشروع في العمل �لميثاق الوطني للتربية الكمي أو النوعي
والتكوين، غير أن تنفيذ بعض مقتضيات الميثاق تعثر بسبب العجز في 
الموارد المالية من óة، وضعف ©نخراط الفعلي لكافة الشركاء، من óة 

  .4نية
وعلى الرغم من ا:هودات الإصلاحية التي تم بذلها، فقد اسـتمر وجود 

الإكتضاض والهدر المدرسي والتكرار وتدهور : هات عميقة من قبيلإكرا
  . وضعية بعض المؤسسات وقU التجهيزات في بعض الأحيان

وكان التقرير الأول للمجلس الأعلى للتعليم ا¯ي صدر في السـنة 
الماضية مناسـبة للوقوف عند الإشكاليات الفعلية التي تعرفها منظومة التربية 

ل التشخيص اMقيق والواضح للواقع التعليمي ببلاد� والتكوين، من خلا
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  . ورصده للثغرات التي ما تزال تقف في وجه تحقيق الأهداف المنشودة
وجاء ا�طط الإسـتعجالي ا¯ي أعدته الوزارة في انسجام �م مع 
توصيات هذا التقرير لتحديد الإجا�ت والحلول المناسـبة لإعطاء نفس 

فيذا للتوجيهات الملكية السامية الصادرة بمناسـبة جديد للإصلاح، وذ½ تن 
  . 2007أكتوبر 12افتتاح الولاية التشريعية يوم 

مراجعة  -كما يعرف الجميع  -وليس الهدف من هذا البر�مج 
©ختيارات الإستراتيجية التي تؤسس المدرسة المغربية اليوم، على اعتبار 

للمدرسة المغربية تم تحديدها  أن الأفق الإستراتيجي و©ختيارات الأساسـية
و�لتالي . بشكل توافقي ضمن مقتضيات الميثاق الوطني للتربية والتكوين

  :تتجلى الأولو¿ت الأساسـية للبر�مج الإسـتعجالي في أربع نقط
 التحقيق الفعلي لإلزامية التمدرس إلى غاية متم السن الخامسة عشرة؛ -
 أهيلي والجامعة؛حفز روح المبادرة والتميز في الثانوي الت -
مواóة الإشكالات الأفقية للمنظومة التربوية، وأساسا منها  -

الإشكالات المرتبطة �لحكامة، �لموارد البشرية وكذا في قضا¿ التحكم في 
  اللغات؛

وأخيرا، ضمان نجاح الإصلاح من خلال ترشـيد وتوفير الموارد  -
 .الإضافية وتكثيف التعبئة والتواصل حول المدرسة

م، وقد انطلق تفعيل مقتضيات البر�مج ©سـتعجالي مع بداية اليو 
، تنتظم التدخلات التي يقترHا وفق )2009أي سـنة (السـنة الحالية 

 :ا:الات المذكورة في العديد من المشاريع التي وضعت من بين أهدافها
العمل من أجل توفير تعميم شروط التعليم الأولي في أفق سـنة  -

فتح أقسام للتعليم الأولي : ل عدة تدابير من بينها، وذ½ من خلا2015
في منظومة التعليم العمومي، وأساسا منها الفضاءات القروية والحضرية 

 التي تعاني من الهشاشة؛
 %95تحقيق نسـبة التمدرس على مسـتوى كل جماعة في حد أد�ه  -

سـنة، علما بأن هاته  11و �6لنسـبة للأطفال البالغين من العمر ما بين 
في عدد كبير من الفضاءات الحضرية، ومازالت  %100النسـبة بلغت 

 ؛%90و 85تتراوح في بعض الجماعات القروية ما بين 
 توسـيع العرض المدرسي �لثانوي الإعدادي والتأهيلي؛ -
 تأهيل كافة البنيات والتجهيزات القائمة؛إعادة  -
 العرض الخاص �Mاخليات وأساسا في الثانوي والإعدادي؛توسـيع  -
توفير المساعدة واMعم المدرسي ومحاربة ظاهرة التكرار و©نقطاع عن  -

 اMراسة؛
 تطوير مقاربة النوع من أجل ضمان تمدرس فعلي للفتيات؛ -
تحسين جودة الحياة المدرسـية وتشجيع التميز وإرساء شـبكة للثانو¿ت  -

 المرجعية؛
مراجعة نظام التكوين الأساسي للأساتذة في مختلف الأسلاك من  -

خلال اع²د منهجية جديدة ترتكز على إدماج التكوينات ضمن مسا½ 
سيتم إحدا�ا �لجامعات، كما هو الحال في كل المنظومات التعليمية 

  .الحديثة، إضافة إلى تفعيل مخطط مديري حول التكوين المسـتمر

أما بخصوص التعليم �لوسط القـروي، فـإن الـوزارة تعتـبر بـأن أوضـاع 
ية المغربية يشـكل أولويـة مطلقـة �لنســبة لمســتقبل منظومتنـا المدرسة �لباد

  . التربوية
في هذا الأفق، اسـتأثر العرض المدرسي �لوسط القـروي بمكانـة خاصـة 
ــبر�مج ©ســـتعجالي، ومــن المقــرر في هــذا  ضمــن المشــاريع الــتي يتضــمنها ال

 :الإطار
ا:الي تكثيف العرض في ا:ال القروي، عبر تفعيل مبدأ التمييز  - 1111

حجرة دراسـية بس' التعليم  1700الإيجابي، حيث من المقرر بناء 
حجرة دراسـية بمجموع التراب  2300©بتدائي �لوسط القروي من أصل 

حجرة في الثانوي الإعدادي �لوسط  4800المغربي، كما سيتم إحداث 
من مجموع حجرات المؤسسات الإعدادية  %80القروي، وهو مايمثل 

لتي ينص عليها ا�طط ©سـتعجالي، إضافة إلى إحداث أكثرمن الجديدة ا
أما التعليم الثانوي التأهيلي . داخلية �لثانو¿ت الإعدادية الجديدة 600

 4320نوية تأهيلية من أصل  �104لوسط القروي فسـيعرف تشييد 
 4نوية متوقع إنجازها ضمن هذا البر�مج؛ 

التوسـيع التدريجي لشـبكة المدارس ودائما �لنسـبة للعالم القروي،  - 2222
الجماعية المندمجة كنموذج للعرض المسـتقبلي للمدرسة في العالم القروي، 

مدرسة جماعية مندمجة في إطار مشاريع  50حيث من المقرر إحداث 
البر�مج ©سـتعجالي، وسـتعمل هذه المدارس على تجميع الطلب حول 

قسم وعلى  12وفر على التمدرس �لنسـبة لجماعة معينة في مؤسسة تت
داخلية وعلى سكن وظيفي �لنسـبة للأساتذة، وكذا على شـبكة للنقل 

 المدرسي؛

تأهيل المؤسسات التعليمية من خلال ربطها بشـبكة الماء والكهر�ء،  - 3333
وفي . حيث سيسـتفيد الوسط القروي �Mرجة الأولى من هذا البر�مج

شروع في إنجاز جزء من هذا هذا الصدد، تميز اMخول المدرسي الحالي �ل 
مليون  260مؤسسة بتكلفة إجمالية تجاوزت  2200البر�مج، شمل 

ومن المقرر أن يسـتمر إنجاز هذا المشروع خلال السـنتين المقبلتين . درهم
في إطار الميزانية التي تم رصدها هذه السـنة في إطار البر�مج ا¯ي تم 

ابيع، والتي تهم ما يفوق تقديمه لصاحب الجلاµ في مدينة فاس منذ أس
  مليار درهم �لنسـبة للسـنة المقبU؛ 1.2مليار درهم لهذه السـنة و 1.5
التصدي للهذر المدرسي، من خلال تكثيف برامج الإطعام والنقل  - 4444

وتنص الميزانية الحالية على الرفع من اع²دات التغذية والإطعام . المدرسي
وفي . مليون درهم 60ب  مليار وتعزيز خدمة النقل المدرسي 22ب 

نفس السـياق، سيتضاعف عدد التلاميذ �Mاخليات خمس مرات في أفق 
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، كما سيتضاعف عدد المسـتفيدين من المطاعم المدرسـية �لثانو¿ت 2012
  الإعدادية القروية خمسة مرات كذ½؛

وأخيرا، تقديم دعم مباشر للعائلات مقابل ©حتفاظ �لأطفال في  - 5555
وقد اعتمدت . مليون درهم 450مالي إجمالي يقدر ب المدرسة بغلاف

انطلق " تيسير"بر�مج : الوزارة في هذا الصدد بر�مجا نموذجيا اللي هو
  .تفعي3 مع السـنة اMراسـية الحالية

ـــبر�مج  ـــتي يوليهـــا ال ـــتجلى إذن مـــن خـــلال مـــا ســــبق، الأهميـــة ال ت
ــات ومضــاع ــة ©ســتيعابية لéاخلي ــن الطاق ــع م ــدد ©ســـتعجالي للرف فة ع

  . المسـتفيدين منها ومن الإطعام المدرسي
مؤشرا د© وواضحا على هذا المســتوى، حيـث  2009وتشكل ميزانية 

 90تم تخصيص اع²دات هامة Mعم خدمات اMعم الإج²عي من أجـل بنـاء 
مليـون  220داخلية هذه السـنة والرفع مـن اعـ²دات التغذيـة والإطعـام ب 

  . داخلية 276نيات التحتية ب درهم، فضلا عن تأهيل الب 
إضــافة، لا بــد مــن التــذكير �Mور الهــام ا¯ي تقــوم بــه مؤسســة محمــد 
الخامس للتضامن التي تساهم في توسـيع شـبكة دور الطالب والطالبة بهـدف 

شــبكة تتشـكل . إيواء التلاميـذ، وخاصـة مـنهم المنحـدرين مـن أسر معـوزة
  . قرويدار، معظمها �لوسط ال 400اليوم مما يفوق 

طبعا، اعتبارا لضيق الوقت، ما غاديش تتاح لي الفرصة �ش ندخل في 
  .تفاصيل تفضل السـيد المستشار بطرح أسـئU حولها

ــبر�مج الإســـتعجالي والمتابعــة، فعــلا احنــا  ــدبير ال ــرتبط بآليــات ت فــU ي
ـــة، كيتســـمى �لنســــبة للأخصـــائيين نظـــام  وضـــعنا نظـــام خـــاص للمتابع

ــه )PMO) "Project Management Office"ال ــرض من ــلي الغ ، ال
وهو وضع آلية على المسـتوى الوطني والجهوي والإقليمي والمحلي لمتابعـة كافـة 

Les tableaux de bord وبـدون شـك، أن . اللي مرتبطين بهذا البر�مج
السادة المستشـارين المحترمـين الـلي سـاهموا معنـا في نقاشـات داخـل اللجنـة 

ا الـبر�مج، تطرقنـا للتفاصـيل حـول هـذه بمناسـبة عرض بعض مقومات هـذ
العمليات الإجرائية اللي هي كذ½ الغرض منها وهو اMفـع مـن أجـل تحديـد 

 .أساليب التدبير والتخطيط داخل المنظومة
فU يرتبط �لتحفـيزات د¿ل الأطـر التربويـة، الســيد المستشـار كيعـرف 

 :بأن هذه السـنة أعلننا على جوج د¿ل التدابير أساسـية
التدبير الأول، وهو تحفيز خاص مرتبط �لنسـبة للأطر التي تشـتغل  -

في المناطق النائية، وأساسا في العالم القروي، وهو الآن في طور 
 ©ع²د؛

-  µوالتدبير الثاني، طبعا، هو البر�مج ا¯ي أعلن عنه صاحب الجلا
للي من السـنة الماضية د¿ل السكن في العالم القروي �لنسـبة للأساتذة ا
 10كيشـتغلوا في المنظومة التربوية، واللي تم رصد اع²دات من أجل بناء 

  .ألف وحدة ابتداء من هاذ السـنتين المقبلتين

. طبعا، يبقى آخر التساؤلات التي طرحت حـول دور الجماعـات المحليـة
احنــا �لنســـبة إلينــا مــا غــاديش هــاذ الشيــ كلــه يتحقــق إلى بقــى في إطــار 

ة، وإلى بقت الأمـور كلهـا موكـوµ في عـين المـكان فقـط الحيوط د¿ل المدرس
غـادي نعرفـو تعـثرات  -بـدون شـك  -للأطر الإدارية والأطر التربوية، فراه 

  .اللي شهد�ها في السابق
الغـــرض مـــن هـــاذ الشيـــ كلـــو الـــلي تم تســـطيرو في إطـــار ا�طـــط 

هـو ©سـتعجالي، وهذا علاش اعتمد� دعامة خاصة في المحـور الرابـع، الـلي 
المشــار د¿ل الشرـكاـء والفــاعلين، وهــو حــث جميــع المتــدخلين، ســواء مــنهم 
المسؤولين على مسـتوى الجماعات، سواء منهم الأعضـاء د¿ل الإدارة الترابيـة 
أوالآ�ء أو أولياء التلاميذ أو أعضاء د¿ل النسـيج الجمعوي، ا:هـودات الـتي 

دا يـتم تعميمهـا في إطـار تتم في بعض المناطق والـلي كتعطـي نتـائج إيجابيـة جـ
  .مقاربة تشاركية، كنتمناوا أن الجميع ينخرط فيها بشكل إيجابي

  .وشكرا السـيد الرئيس 
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  .شكرا السـيد الوزير المحترم
الكلمـة لفريـق  ونمر إلى التعقيبات على الأجوبـة للســيد الـوزير، وأعطـي

تفضل السـيد المستشـار . اتالتجمع والمعاصرة، إذا كانت هناك بعض التعقيب
  .المحترم

        : : : : المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  .شكرا السـيد الرئيس
  .شكرا السـيد الوزير

ولكـن، الســيد الـوزير . أشكر السـيد الوزير على جوابه الشامل والهـام
 Y المحترم، هناك عدة إشكاليات تبقى مطروحة، ونعلم جيدا أن لكل بـر�مج

اذ وتـيرة الإصـلاحات بنـوع مـن السرعـة حل، ومـا نطلبـه هـو أن تحظـى هـ
  . والإسـتعجالية

¯ا نســائلكم، الســـيد الــوزير، عــلى بعــض الأشـــياء الــلي مــا ذكرتوهــاش 
 :بخصوص تأهيل المؤسسة التعليمية

أولا، نريدها أن تكون فضاءات جذابة وملائمة للتربية على مسـتوى  -
عرف الحالات البنا¿ت والتجهيزات التي تفتقر لها عدة مؤسسات، والجميع ي

 اللي عليها هاذ المؤسسات داخل المدن أو القرى؛
4نيا، تأهيل العنصر البشري، لابد من تأهي3 تأهيلا ي²شى مع ما  -

تعرفه الأساليب التربوية المتطورة، كذ½ الشأن �لنسـبة للأطر الإدارية 
د والتربوية، نظرا لما تقوم به من أدوار تربوية تفرض إعادة النظر في إسـنا
 . مثل هذه المؤسسات، وخصوصا �لنسـبة ل�ين اشـتغلوا في العالم القروي

يعرف الجميع أنه المديرين اللي تيجيوا إما قريبين يقبطوا التقاعد، إما ما 
عندهمش واحد التجربة، وتيجيوا لواحد المؤسسة، وما كيمشـيوش مع 

لتكوين عاد ولهذا كنطلبو �ش يدار لهم واحد ا. البر�مج ومع ذيك المؤسسة
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 . �ش يتحملوا ديك المسؤولية
كما نؤكد بخصوص التوظيف المباشر لملء الفراغ وحل إشكالية 

أقول وأؤكد . الخصاص ا¯ي تشـتكي منه مجموعة من المؤسسات التعليمية
  على التكوين التربوي والبيداغوE لتطبيق مقتضيات المنظومة التربوية؛

 السـيد الوزير، 
الجميع يعرف . اب إغلاق مراكز تكوين المفتشينالكل يتساءل عن أسـب

على أنه ما بقاتش، خصوصا إذا اخذينا بعين ©عتبار العدد الهائل ا¯ي 
شملتهم المغادرة الطوعية واللي خرجوا على التقاعد، مما اسـتدعى أن المفتش 

تيعرف . ولت عنده واحد الرقعة أكبر من ذاك الشي اللي يمكن Y يراقب
ث نقصوا المفتشين، المفتش كانت عنده واحد الرقعة ما بقاش الجميع أن حي

 تيمكن لو يمشي فيها؛
عاودتني تنلقاو واحد المشكلة أخرى �لنسـبة للأطر الأكفاء، كانوا  -

كيشـتغلوا �لمراكز التربوية، حتى هوما خرجوا في المغادرة الطوعية، وبقى 
ا تنعرفوا بأنه تيذاكروا معهم على أساس �ش يديروا معهم عقد �ش، هن

 كاين نقص؛
عدم الأخذ بفكرة تحرير الكتاب المدرسي خدمة لمصلحة التلاميذ، مع  -

تنعرفو هنا . عدم ترك الحرية للسادة الأساتذة للاختيار الأنسب والأجود
ولت �لنسـبة للكتاب المدرسي، ولت فيه واحد الممارسة د¿ل البيع 

جود والأنسب Mوك اMراري والشراء، لأن خاص الأسـتاذ هو اللي ¿خذ الأ
اللي تيقريهم، تنلقاو على أنه تنجي للنيابة وتتعطيه واحد ا:موعة د¿ل 

Y كتلقى في الجهة الأخرى في . هاذو �ش غادي تعمل: الكتب، وتتقول
نفس المدينة تتلقى كتب وحدين آخرين، هذوك الناس المعوزين، إلى انتقل 

نتقل من � لحي تيخصو يعاود كتعرف ما عندوش اMار د¿لو، إلى ا
 .يشري

ولهذا تنطلبو منكم، السـيد الوزير، على أنه يمكن نديرو كتاب موحد 
 ..بحال اللي قراوا الناس من قبل، ونخرجو من هاذ

أما بخصوص الحياة المدرسـية، نلاحظ تهميش الحياة المدرسـية في  -
رات الأقسام ©بتدائية، حيث ينبغي تقليص ساعات العمل داخل الحج

و©نفتاح على فضاءات خارجة داخل الغلاف الزمني، نظرا لما لهذه 
الجميع تيعرف على . الإجراءات من انعكاسات إيجابية على شخصية الأطفال

بأنه الطفل ذيك الوقت اللي تيقرا فيه، هذيك المدة د¿ل نصف نهار، ما 
 تتخليلوش أنه خاصو هو عندو نية للعب و©بتكار؛

لى تكريس مبدأ التخصص �لنسـبة لأساتذة التعليم وأخيرا نؤكد ع -
©بتدائي للوصول للأهداف المسطرة والمردودية المطلوبة و©رتقاء بجودة 

تنعرفو بأنه كاين التخصص إلى كان الأسـتاذ عندو واحد التخصص . التعليم
 .في واحد المادة، تيمكن يعطي ويبحث ويعطي ¯وك التلاميذ

  .وشكرا

        ::::سةسةسةسةالسـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل 
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .تفضلوا، السي أبوالفرج. الكلمة للفريق ©سـتقلالي، في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد مجممجممجممجمد أبو الفرد أبو الفرد أبو الفرد أبو الفرجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

كنشكرو السـيد الوزير على الإيضاحات اللي عطا�، غير بغيت نضـيف 
  .بعض المعطيات اللي هي كاينة في الواقع

  وزير،السـيد ال
النقـل المـدرسي في : كاين بعض الحوايج اللي نجحنا فيهم ونعطي مثال هـو

بعــض الجهــات الــلي انخرطــوا فيهــا الجمعيــات وانخرطــوا فيــه التعاونيــات د¿ل 
¿� الوزارة د¿لكم  -مع كامل الأسف  -الحليب وأعطى الأكل د¿لو، وكاين 

ا مـن حيـث التســيير كتشارك فU يخص قضية الرخصة، أما ©نخراط د¿له
خاصـها تكـون واحـد المقاربـة تشـاركية مـا بـين جميـع الأطـراف . وكذا بعيـدة

Uالمتدخ .  
ما كتشوفوش، السـيد الوزير، أن فU يخص النجـاح د¿ل دور الطالـب 
ــن  ــات أحســن م ــب والطالب ــه دور الطال ــلى أن ــو �ن ع ــلي ه ــة، ال والطالب

، كنوجـدو ولكـن شـكون اMاخليات، خاصنا الخلل فين كاين؟ الخلـل كايـن
اللي غادي يسير؟ إذن ا:تمع المـدني ولى اMور د¿لـو �يـن فـU يخـص هـاذ 

  . العملية
واش ما يمكنش أننا هاذوك اMاخليات، ولو جاوا في واحد المحور داخـل 
واحد المؤسسة أنها تتكلف به جمعيـة مـن الجمعيـات، وتـدار شراكـة، وتبقـى 

  .الأمور دايرة
يـ، راه أي حاجــة أخــرى، الســـي ــوزير، هي قضــية العنصرــ البشرـ د ال

راه إلى كانــوا رجــال . حاجــة، راه المشــكلة الــلي عنــد� هي العنصرــ البشرـيـ
التعليم راشق لهم على التعليم راه غادي يكون عنـد� تعلـيم في المســتوى، مـا 
رشقش لهم على التعليم، ما غـادي يكـون عنـد� تعلـيم واخـا نوجـدو لهـم مـا 

خاصنا نكونو عارفين، وخاصـنا نعرفـو الخلـل منـين كايـن عرفت أشـنو، إذن 
  . المشاكل

حاجــة أخــرى، هي أن óويــة التكــوين التربــوي، الإنســان مــلي غنبغــي 
" Math"أســتاذ د¿ل ال 20نعرف كايـن واحـد الجهـة فيهـا خصـاص د¿ل 

، وهذا غادي نوليو ندخلو النـاس د¿ول "Physique"أسـتاذ د¿ل ال 20و
النـاس د¿ل ورزازات نخليـوهم حـدا . يوقعوش مشاكل هذيك الجهة �ش ما

ونخليـو النـاس ...واليديهم في ورزازات وغيقريوا وليـداتهم وأولاد عمهـم وكـذا
  .د¿ل وجدة كذ½ ونكونو على أساس أن ما نبقاوش نجليو هاذ الأسـتاذ

كانـت بكـري كتحـل . دا� كتلقى بقت غير ذيك القضـية د¿ل المبـادلات
ن كتلقى واحد من الجديدة كيقري في وجـدة، وذاك الـلي بعض المشاكل، الآ

في وجدة كيقري في الجديدة، مزيود عليـه الكـراء، مزيـود عليـه واحـد العـدد 
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  . د¿ل المشاكل
إذن، الســـيد الــوزير، هــاذو حــوايج راه كيبــانوا هــما ســاهلين، ولكــن في 
نفـس الوقــت واعــرين، و�لتـالي خاصــنا هــاذ التعلـيم احنــا راه شيء مقــدس 

  .�لنسـبة لجميع الأمم
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  هل من تعقيب عند الفريق الإج²عي؟

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

كان  -في الحقيقــة  -كنشـكرو الســـيد الـوزير عــلى الجـواب د¿لــو، الـلي 
 -في الحقيقـة  -احد العدد د¿ل الأرقـام �لملايـين الـلي مقنعا، وفعلا أعطا� و 

  . كتهم الإعداد¿ت د¿ولنا على الصعيد الوطني، وهذا كيفرح
وكذ½ ما ننساوش ا:هودات الجبارة الـلي كتقـوم بهـا وزارتـكم في خلـق 

  . عدد كبير من الإعداد¿ت داخل الجماعات القروية
 -ا تيحلـوش المشـاكل، لأنـه لكن، السـيد الوزير، هذوك الإعداد¿ت مـ

إلى خلقنا إعدادية بدون داخلية، راه زد� مشكل على مشكل،  -في الحقيقة 
لأن كنعرفـو الجماعــات والشسـاعة د¿لهــم جغرافيـا، راه كايــن الإعداديـة الــلي 

  . كلم 15تخلقت، وهي بعيدة ب 
مـا ولهذا احنا إلى دوينا في السؤال د¿لنا، السـيد الوزير، على الفتيات، 

ننساوش حـتى الفتيـان الـلي كيعيشـوا واحـد الحـاµ صـعبة في التنقـل د¿لهـم 
كــذ½، وتنعرفــو الضــعف د¿ل هــاذ النــاس، الآ�ء لأن مــا عنــدهومش 
الإمكانيــات �ش يوفرهــا لهــاذ اMري �ش يقــرا، واحنــا تنعرفــو غــير التنقــل 

درهم  30درهم أو  20بوحده إلى بغى ينقلو يوميا، راه خاصـوا تقريبـا واحـد 
  . في التنقل خاصة

ولهذا، السـيد الوزير، تنبغيـوكم مـلي تبغيـو تخلقـوا شي إعداديـة، تكـون 
منسجمة مـع اMاخليـة، حـتى هي تكـون في الطـور معهـا، �ش تعطـي هـاذ 

  .الإعدادية واحد أسميتو للمنظومة د¿لنا التربوية
 -فعـلا  -فU يخص دار الطالبة والطالبات اللي تذاكر عليها الأخ، هـاذي 

أعطت واحد ا:هود، وخلقت لنا واحد ©نسجام مع التربية والتكـوين الـلي 
هاذ دار الطالب والطالبـات الـلي تعطاتهـا واحـد أسميتـو، تنشـكرو عليهـا لا 

  .كذ½ الإنعاش الوطني.. المبادرة الوطنية للتنمية البشرية اللي في الحقيقة
©نسـجام مـا بـين  هذا كله مجهودات جبارة، ولهذا خـاص يكـون واحـد

  .الجماعات
وما ننساوش، السـيد الوزير، لأنه واحـد العـدد د¿ل المـدارس الـلي هي 
في العالم القـروي اعطيوهـا واحـد العنايـة شـوية، لأن الطالبـة فعـلا كتكـون 
عندها صعوبة، لأن واحد العدد د¿ل المدارس ما فـيهمش المرافـق الصـحية، 

  .. غيواوهاذوك البنيات وذاك الشي اللي تيب 
  .هاذو هما المشاكل اللي عند� في العالم القروي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  هل لكم من تعقيب، السـيد الوزير المحترم؟

        ::::والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميوالتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي السـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوينالسـيد وزير التربية والتكوين
تشارين على التوضـيحات الـلي شكرا السـيد الرئيس وشكرا السادة المس 

  .دلاوا بها في إطار التعقيبات
هذا النقاش طويـل جـدا، وكنتمـنى أن تتـاح لنـا فـرص  -في الواقع  -هو 

  . متعددة لتوضيح لبعض من الجوانب د¿لو في إطار كل ما تمت الإ4رة د¿لو
. أ� متفق عليه، مجمل الملاحظات اللي نفس الملاحظات اللي وصلنا إليها

  : يت نعطي فقط البعض من التوضيحاتبغ 
أن الإشـكال الأسـاس الـلي كايـن �لنســبة للتعلـيم في : التوضيح الأول -

في هاذ الشيء اللي در� إلى حدود الآن  –بدون شك  -العالم القروي، أننا 
تصوراتنا ما كانـتش واضحـة �لشـكل الـكافي، أي أننـا مـلي كنجيـو وكنبنيـو 

يد حدا شيء دوار، وكنصيفطو شي أسـتاذ أو جوج د¿ل الصنادق د¿ل لوق 
بـداو تجيـوا كل نهـار، راه مـع المـدة راه مـا : شي أســتاذة، وكنقولـو للتلاميـذ

يمكنش، المدرسة ما فيهاش الضو، ما فيهاش الماء ومفيهاش المرافق الصحية، 
 .فما يمكنش تكون الشروط د¿ل القراية، الحد الأدنى

متفقين، ولكـن . ا مسؤولية د¿ل الوزارةوهاذ المسأµ، �لمناسـبة، راه فيه
فيهــا كــذ½ مســؤولية د¿ل الجماعــات المحليــة، وفيهــا المســؤولية د¿ل الإدارة 

واش الإنسان كيسير جماعة، وكيسمح أن مدرسـة بحـال هـاذ . التربوية محليا
الشكل تكون تماك، ويصـيفط لهـا هـو اولادو أو يصـيفط لهـا اولاد عمـو أو 

اية الأمر كيولي عند� تلميذ كيخرج ما قرا والو، وكنقولـو اولاد خالو، وفي نه
  . راه ما يمكنش هاذ الشي !من بعد يقرى

إمـا : هاذ المراجعة، احنا �لنســبة لنـا كنـا أمـام جـوج د¿ل ©ختيـارات
الســيد  -�لمناســبة  -نصلحو الأوضـاع د¿ل هـاذ الشيـ الـلي كايـن، واحنـا 

  . عو هاذ النموذج كلو جذر¿ألف مؤسسة، أو نراج 13الرئيس، أمام 
التجربة اللي قاموا بها الإخوان منـذ ســنوات في جماعـة في المنطقـة د¿ل 

، كانـت عطـات نتـائج مـن أروع مـا يكـون، "معتركـة"فكيك، اسمها جماعـة 
  أشـنو هي هاذ الفكرة؟ 

د¿ل المؤسسـات  8الفكرة أن في إطار الأرض د¿ل واحد الجماعـة لغـاوا 
تلميـذ،  65قسم، وداروا فيها داخليـة فيهـا  12سة فيها فرعية، وشـيدوا مدر 

  . وبناوا فيها السكنى للأساتذة وراقبنا المردودية
إلى  %30في المــدة د¿ل ثــلاث ســـنين، تغلبنــا عــلى الهــدر مــن درجــة 

، ونجحنا في المردودية �لنسـبة للنجاح، والتحصيل د¿ل التلاميذ %0درجة 
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  . في ظرف سـنتين %70ارتفعت ب 
ضـــافة للأوضـــاع د¿ل التلاميـــذ، ولاوا نقيـــين، كيغســـلوا كيشرــبـوا �لإ

وسـط تربـوي، وهـاذ  -فعـلا  -وكياكلوا وكيعيشوا في واحد الوسط اللي هو 
لأن " معتركة"الشي راه في متناولنا، ولكن هاذ الشي ما كان يمكن يكون في 

هـا النيابة اشـتغلت مـع الجماعـة، و�لمناســبة جماعـة الـلي أغلـب السـكان د¿ل 
  . رحل، هذا هو النموذج اللي كنشـتغلو فيه الآن

مدرسة مـن هـذا  50احنا، في إطار البر�مج ©سـتعجالي، غادي نبنيو 
إلى فعـلا اســتطعنا أننـا . النوع، وغادي نشوفو أشــنو غـادي تعطينـا كنتـائج

نحسـنو من الجـودة د¿ل الفعـل التربـوي واســتطعنا أننـا نحســنو مـن جـودة 
أننـا غـادي نكونـو وضـعنا اليـد عـلى أشــنو هـو الحـل التعليم، فبدون شـك 

  .الفعلي
و�لمناسـبة، راه كنمشــيو إلى أي بـلاد في العـالم فيهـا التلاميـذ كيقـراوا في 

الآن، المعـدل د¿ل تنقـل كل تلميـذ . العالم القروي، كنمشـيو حتى إلى أمريكا
م، أي كلـ 45يوميا في الفضاءات القروية في الولا¿ت المتحدة الأمريكية هـو 

  . أن المؤسسة الوحيدة اللي ما خاصناش نجيبوها للتلميذ راه هي المدرسة
المدرسة ماشي هو المستشـفى، المدرسـة خاصـها مواصـفات معينـة �ش 
يمكن تحتضن الفعل التربوي، إذن خاصنا نشـتغلو كلنـا �ش نجيبـو التلميـذ، 

لو عليـه ماشي �ش نديو المدرسة للتلميذ، وهـذا راه اجتهـاد، خاصـنا نشــتغ
  .كلنا �ش نفهموه ونسـتوعبوه

الله  -أســتاذ، �ش  15قسم وفيها  12إلى ما كانتش عند� مدرسة فيها 
إلى مرض شي واحد أو تغيب أو وقعت ليه شي حاجة، نلقاو �ش  -يحفظ 

نعوضوه، وفيها شروط د¿ل ©سـتقرار؛ التربيـة كتبغـي ©ســتقرار، كتبغـي 
وطبعـا، هـذا هـو . أنـتم كلـكم كتعرفـوه أن بنادم يكون جـالس، وهـاذ الشيـ

الشرط الأساس اللي كيدفع علاش كنهضروـ عـلى اMاخليـات �لشـكل الـلي 
  كنهضرو عليه الآن؟ 

راه إلى ما كانتش عند� 4نو¿ت في العالم القروي فيها داخليات راه احنـا 
كنضــيعو وقتنــا وكنضــيعو مــوارد� وكنضــيعو وقــت هــادوك التلاميــذ، فهــاذ 

في إطـار ا�طـط ©ســتعجالي راكم أنـ² شـفتوه، خصصـنا كل  الشي علاش
  . ا:هودات لهاد الشي

. طبعا، بقت أمور يمكن بسـيطة �لنسـبة لمدارس مركز تكوين المفتشـين
 15حنا عاود� فتحها هاذ السـنة هذي بعد التوقف الـلي كان دار أكـثر مـن 

  .سـنة
ســواء �لنســـبة  �لنســـبة للنجاحــات، أ� متفــق، التجــارب عنــد� الآن،

Mور الطالب أو �لنسـبة للنقل المدرسي، كتو� أننا أمام نمـاذج يمكـن لينـا 
  نستثمروها، لكن كيبقى توزيع الأدوار، شكون اللي خاصو يدير أشـنو؟ 
 60احنا قرر�، �لنسـبة للوزارة، ابتداء مـن هـذه الســنة حنـا خصصـنا 

  .ين اMراجاتمليون درهم للنقل المدرسي، ما بين السـيارات وما ب
من بعد، شـكون الـلي غـادي : طبعا، غادي يبقى دائما مطروح الإشكال

ــلي غــادي يخلــص  هــاذي كلهــا . L’essenceيخلــص الشـــيفور؟ شــكون ال
حلول، إلى كانت الإرادة الفعلية على مســتوى الجماعـات �ش نتغلبـو عليهـا، 

غاديين نســتمرو  ولكن نعتقدو بأننا راه. عند� إمكانيات �ش بأننا نتغلبو عليها
وكنضمنو المسـتقبل لأولاد�، وهـما كيقـراوا في مـدارس مـا فيهـاش المـاء ومـا 
فيهاش الضوء وما فيهاش المـراحيض وفيهـا أســتاذ واحـد، راه احنـا كنكـذبوا 

  . على راسـنا
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير المحترم

يد وزير التربية الوطنية ونمر إلى السؤال الخامس، الموجه كذ½ إلى الس ـ
والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول اسـتثناء أساتذة التعليم 

برسم  DESA et DESS©بتدائي والإعدادي حاملي الشهادات العليا 
مخارق : من عملية تغيير الإطار، للمستشارين المحترمين السادة 2008سـنة 

، أحمد بهنيس، عبد السلام منصور، الميلودي، فاروق شهير، إبراهيم قرفة
  . خديجة غامري وأحمد خليلي

  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين، تفضل السي بهنيس

        ::::المستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيس
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة المستشارون المحترمون،

  السادة الوزراء،
هاذ السؤال إلى السـيد وزير �سم مجموعة ©تحاد المغربي للشغل، أوجه 

التربية الوطنية، حول أساتذة التعليم ©بتدائي والإعدادي، حاملي 
  .الشهادات العليا
  السـيد الوزير،

اسـتبشر أساتذة التعليم ©بتدائي والإعدادي، حاملي الشهادات العليا، 
خيرا عندما توصلوا �تفاق مع وزارتكم يقضي بإدماóم في إطار أسـتاذ 

ي التأهيلي من اMرجة الأولى، وهو ما أ�ح إمكانية ©سـتفادة من الثانو 
تكوينهم وتحصيلهم العلمي الخاص في الإطار المناسب �لس' الثانوي 
التأهيلي، ما من شأنه أن يشكل خطوة إيجابية في مسار دعم التكوين 
الأكاديمي الجاد لأطر وزارة التربية الوطنية وبلورة فاعU لأحد مضامين 

المبرم بين  2007لميثاق الوطني للتربية والتكوين واتفاق فاتح غشت ا
  . الوزارة

وقد أرسلت العديد من رسائل تغيير الإطار للمعنيين �لأمر، وتم تعيين 
البعض منهم في المؤسسات الجديدة، ومن بينهم بعض حاملي الشهادات 

دت المرسمين، لكن الوزارة عم 2008برسم سـنة  DESAو DESSالعليا 
ا¯ي  2008إلى إفراغ هذا الإجراء من محتواه بعد أن تم اسـتثناء فوج 
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�لجامعات المغربية، واعتبرت  DESAبعد  DESSيشكل آخر فوج لنظام 
حدا فاصلا للاسـتفادة من الرساµ ©سـتثنائية  2007شـتنبر  �01ريخ 

، الخاصة )2007دجنبر  13بتاريخ  07/59عدد (للسـيد الوزير الأول 
خيص لوزارة التربية الوطنية بتغيير إطار أساتذة التعليم ©بتدائي �لتر 

إلى DESA و DESSاMكتوراه، : والإعدادي الحاصلين على شهادات عليا
أساتذة التعليم الثانوي التأهيلي من اMرجة الأولى، التي لم تحدد سقفا زمنيا 

 حق وهو ما يشكل تفييئا وغبنا في. للاسـتفادة من حق تغيير الإطار
  . الحاصلين عليها بعد التاريخ المذكور

كما عمدت وزارتكم إلى إلغاء رسائل تغيير الإطار التي توصل بها بعض 
  . بدون مبرر) 2008فوج (الأساتذة المعنيين �لأمر 

  : ¯ا، نسائلكم السـيد الوزير
فوج ( DESAو DESSلماذا تم اسـتثناء الحاملين للشهادات العليا  -

  في تغيير الإطار؟ من حقهم ) 2008
  ولماذا تم إلغاء رسائل تغيير إطارهم؟  -
وما هي الإجراءات التي سـتقومون بها، كوزير للتربية الوطنية،  -

  لإنصاف هذه الفئة من رجال التعليم ©بتدائي والإعدادي؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير المحترم

        ::::سـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميال ال ال ال 
  .شكرا السـيد الرئيس

  . شكرا، السـيد المستشار، على طرح هذا السؤال
في السـياق العام د¿ل هاذ الإشكال اللي  - للتذكير فقط  - فعلا، قامت 

ف بتوظي 2007هو إشكال فعلي وحقيقي، قامت مصالح الوزارة في يناير 
مجموعة من حاملي الشهادات العليا، تم إدماóم في إطار أساتذة التعليم 

  . الثانوي التأهيلي من اMرجة الأولى بعد إخضاعهم لمقابلات مع لجان مختصة
وعلى إثر ذ½، طالبت فئة من أساتذة التعليم ©بتدائي والإعدادي 

التأهيلي، اMرجة  حاملي الشهادات العليا بإدماóم كأساتذة للتعليم الثانوي
الأولى، أسوة بحاملي الشهادات العليا ا¯ين تم توظيفهم ضمن أسلاك قطاع 

  . التعليم المدرسي
بعد عرض هذا الملف على مصالح الوزارة الأولى، توصلت الوزارة 
بترخيص اسـتثنائي يسمح بإدماج جميع الحاصلين على شهادات عليا قبل 

�لنسـبة ل�ين سـيحصلون على ، مع اسـتصدار مرسوم 2007دجنبر  31
  . شهادة عليا بعد هذا التاريخ

، 2008دجنبر  8وتبعا ¯½، تم نشر مرسوم �لجريدة الرسمية بتاريخ 
يحدد شروط وكيفية التوظيف والتعيين بصفة انتقالية ولمدة أربع سـنوات في 

بعض اMرجات المنصوص عليها في النظام الأساسي الخاص بموظفي وزارة 
  .الوطنية التربية

ويسمح هذا المرسوم بتغيير إطار أساتذة التعليم ©بتدائي والإعدادي 
" دبلوم اMراسات العليا"و" الماستر"الحاصلين على شهادات عليا من قبيل 

على الأقل، بعد اجتياز اختبار شفوي على غرار حاملي الشهادات العليا 
طرة التصديق ا¯ين تم توظيفهم مباشرة، وقد عرضت الوزارة على مس

  .القرار ا:سد ¯½، وسيتم تفعليه بمجرد نشره في الجريدة الرسمية
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الوزير المحترم، السي بهنيس، تفضلوا أسـيدي

        

        ::::المستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيسالمستشار السـيد أحمد بهنيس
  . السـيد الوزير، شكرا على جوابكم

فية هذه الملفات العالقة رغبة أكيدة في تص  -فعلا  - إذا كانت للوزارة 
والتوجه نحو إصلاح التعليم، فإننا نؤكد أن إقصاء عدد من الفئات من 

  .©سـتفادة في تغيير الإطار ضمن حمU الشواهد العليا لا يخدم هذا التوجه
إننا نطالب، �سم ©تحاد المغربي للشغل، �سـتفادة هذه الفئة في أقرب 

نظام القديم، وكذ½ نثير انتباهكم، الآجال �عتبارها آخر فوج ضمن ال 
السـيد الوزير، أن الإداريين هم أيضا لم يسـتفيدوا من هذا الحق المشروع 
أسوة بزملائهم، وفي ذ½ حيف وإقصاء لفئة لا يمكن إغفال هذا اMور 

  .الأساسي ا¯ي تقوم به ضمن المنظومة التربوية
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . د المستشار المحترمشكرا السـي

  عندكم رد على التعقيب السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
  . شكرا السـيد المستشار على التوضيحات اللي جات في التعقيب

في العمق، احنا متفقين، غير اللي كيبقى هو أن وراء هذا الإشكال، 
نظام "ين، كاين مشكل كبير جدا كنعانيو منه في نظام التعليم هو وأن² عارف

إطار د¿ل ©سـتثناءات، فين ما كتجي  150، عند� واحد "©سـتثناءات
شي تدابير �ش تحسن شي وضعية، كتكون أفواج كتلقى لها شي إطار، 
والإطار كيتطلب الإسـتثناء، والإسـتثناء كيخلق حالات جديدة، الحالات 

  ..�ش نعاودو نتداركوهاالجديدة 
لهذا كنشـتغلو الآن في أفق اسـتقرار المنظومة، على أساس أن المبدأ 

اللي بغى يدخل لشي إطار، كيفما كان نوعه، نختبروه فقط، : بسـيط جدا هو
  .نعرفو واش هو مؤهل أو ما مؤهلشاي؟ وانتهـى الموضوع
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بلوم، أي وبناءا عليه، ملي كتكون هذي هي القاعدة العامة، كتولي أي د
  .موقع، هو مفتوح للجميع

  .وشكرا
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  .شكرا للسـيد الوزير المحترم
السؤال السادس موجه كذ½ إلى نفس القطاع، حول تسجيل الطلبة 
المغاربة ا¯ين شرعوا في دراسة الطب �لخارج، للمستشارين المحترمين 

الب، محمد تحيفة، محمد الخضوري، زبيدة بوعياد، مولاي الحسن ط: السادة
دحمان اMرهم، عمر مورو، محمد العلمي، علي سالم شكاف، أبو بكر عبيد 

  . وسعيد السرار
  .تفضل السي الخضوري

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  . شكرا السـيد الرئيس

 2007لقد سـبق وأن وóنا إليكم، السـيد الوزير، سؤ© شفو¿ سـنة 
بة المغاربة في التسجيل بكليات الطب حول المشاكل التي يتعرض لها الطل 

المغربية، مما يضطرهم إلى التسجيل بكليات خارج الوطن، وقد طرحنا في 
سؤالنا أيضا العراقيل التي يواجه بها هؤلاء الطلبة ا¯ين قضوا سـنوات 
الغربة والمعا�ة بت' البéان، وا¯ين ظلوا يحاولون التسجيل لاسـتكمال 

  . ية �لجامعات المغربيةدراسـتهم الطبية والصيدل 
ونظرا لاسـتفحال هاذ المشاكل، ومعهم معا�ة الطلبة المغاربة والعائلات 
والمصاريف الباهظة، إضافة إلى عدة إشكاليات 4نوية، فإننا نسائلكم، 
السـيد الوزير، عن أسـباب امتناع الجامعات المغربية في الصيدµ والطب 

أن قبلت تسجيلاتهم و�بعوا عن تسجيل الطلبة المغاربة ا¯ين سـبق 
  .دراسـتهم في الخارج

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة السـيد الوزير المحترم

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
طرح هذا شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار المحترم على 

  .السؤال
فعلا، هذا السؤال يحيل على إشكالية فعلية، غادي نحاول نلخصها 

  :بدون تعقيدات كالتالي
احنا أمام طلبة بداوا المشوار د¿لهم اMراسي في تخصصات مرتبطة �لمسا½ 
الطبية في واحد العدد د¿ل الجامعات في الخارج، ومن بعد مدة من هذا 

أنهم يرجعوا للمغرب لاعتبار أو لآخر، كيصطدموا المشوار اMراسي كيقرروا 
بواحد الحاجز اللي هو مطروح الآن، اللي هو أن المسا½ الطبية في 

ما غاديش ندخل في تفاصيلها، هي مسا½  -لاعتبارات كثيرة  -المغرب 
  : انتقائية، أي أنها موضوع مسطرة هي كالتالي

ترشـيحات  كتصدر مذكرة وزارية سـنوية كتوضح مسطرة تقديم  - 1
 التسجيل لاجتياز مباراة الولوج؛

إعدادا ملف كيتضمن الو4ئق المطلوبة، وكيترسل للكلية اللي   - 2
كيتبع ليها هذا المركز، اللي غادي يجتاز فيها المرشح امتحان الباكلور¿، مع 

 احترام واحد العدد د¿ل الأجل؛
  : ومن بعد كيتم اجتياز مباراة في مرحلتين  - 3

قاء أولي حسب درجة ©سـتحقاق بناء على انت: مرحU أولى �
 المعدل العام لéرجات المحصل عليها في البكالور¿؛

  . اختبارات كتابية: و4نيا �

هاذ الشي هذا مرده لماذا؟ مرده أن الطلب على التكوينات في هاذ 
المهن هو طلب قوي جدا، و4نيا الإمكا�ت المتاحة للأماكن التربوية هي 

مثلا  - ذن توضعت المسطرة د¿ل ©نتقاء، اللي أفضت إمكا�ت محدودة، إ
هذه السـنة أن المعدلات اللي تم ©نتقاء للتلاميذ في السـنة الأولى فيها  -

  .هي معدلات مرتفعة جدا
إذن ملي كيتطلب من الإدارة التربوية د¿ل هذه الكليات أنهم يسجلوا 

أن : ا الإشكالالتلاميذ اللي جايين من كليات أخرى، كيتطرح أمامه هذ
الكليات اللي تسجلوا فيها هاذ التلاميذ هي مسا½ مفتوحة، وهذا هو 

�لنسـبة لكلية الطب لا في روسـيا ولا في أوكرانيا وإسـبانيا،  -مثلا  - الحال 
ضما� لمبدأ تكافؤ  -و�لتالي �لنسـبة لهم هما كيقول ½ أنهم ما يمكنش 

أننا واحد دوز� Y ©متحان  -ب الفرص مع التلاميذ اللي كيقراوا في المغر 
وطلبنا منه واحد المعدل معين، وواحد غادي يجي من الخارج يلتحق 

  . �لسـنة الثانية و�لسـنة الثالثة، وما كنطلبوا منه حتى شي شرط
غادي يخصنا إما نشـتغلوا جميع ونرجعو الكليات . إذن هذا إشكال فعلي

علام والسلام، وهاذ الشي د¿ل الطب في المغرب مسا½ مفتوحة وبه الإ
  . كان في السابق، ¿ إما نشـتغلو على أساس نوجدو شي مسطرة أخرى

  .أما في حدود الآن ما غاديش يمكن لنا نوفقو ما بين المبدأين
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير المحترم السي الخضوري

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .شكرا السـيد الوزير

موضوع د¿ل العدد، أعتقد أنه الحكومة قررت أنه تضاعف العدد د¿ل 
إن كان في إمكان الحكومة أنه تحل هذا المشكل نظر¿، نعطي . التسجيلات

  .أولوية للطلبة د¿ل الخارج
الإشكالية، السـيد الوزير، هو إشكالية د¿ل ارتباط هذا الطلبة 
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كليات آخرين ودوزوا هاذو دوزوا ©متحان سقطوا ومشاوا ل : �لوطن
عامين أوثلاث سـنين، وبرهنوا على أنه كاين كفاءة د¿ل التتبع وبغاوا يرجعوا 

  . لبلادهم
إخوانهم الجزائريون أو التونسـيون غير ينجح في السـنة الأولى كيقبلوهم 
يدخلوا لبلادهم، المصاريف د¿ل العائU تتغير، الكليات تيقرا في بلادو، 

  . �مج كيف كيف، وهاذو مغاربة وهاذوك مغاربةالموضوع كيف كيف، البر
اللي تيحسوا به، السـيد الوزير، أنه البلاد د¿لهم تخلت عليهم، وهذا 
الشعور اللي خاصنا نحاربوه، أنه هذا الناس عندهم الكفاءة �ش يقراوا هنا، 
ويمكن لهم يرجعوا وكيشوفوا �س آخرين في بéان أخرى تيرجعوا، وهما 

م تتمنعهم، على حقاش كاينة واحد المسطرة åيأة �ش يبقاوا في البلاد د¿له
  . الخارج ويبقاوا العائلات د¿لهم مكرفصين ويبقاوا كيصيروا عليهم إلى آخره

أ� �لنسـبة لي، ما كنشوفش هاذ الشي منطقي، أ� تنشوف أنه يجب 
حل هذا المشكل على حقاش ملي تنحلو هاذ المشكل، أولا، تنردو الشعور 

4نيا، كنحلو المشاكل د¿ل . لوطنية والشعور �لان²ء لهاذ البلاد و�لمساواة�
الآلاف د¿ل العائلات، ماشي المئات، د¿ل الآلاف، بحيث في تونس 
عندهم خمسة د¿ل الكليات وحدت المغاربة عدد¿، وتنهضر ليك على 

غال تنهضر الكليات اللي عندها نفس البرامج بحال د¿لنا، تنهضر على السين
على تونس وتنهضر حتى على فرنسا، كاين الناس اللي دا� نظرا للمسـتوى 

  . المعيشي، تيبغيوا يرجعوا يقراوا في بلادهم
لهذا السـيد الوزير، هذي أصبحت معضU ماشي �لنسـبة حتى للطلبة، 

  .�لنسـبة للعائلات د¿لهم والتكرفيص اللي مكرفصين
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد المستشار المحترم شكرا

إذا سمحتم، نمر للسؤال السابع الموجه إلى السـيد وزير التربية كذ½، 
حول ا�طط الإسـتعجالي للنهوض بقطاع التربية والتكوين للمستشارين 

مصطفى الرداد، جمال اMين العكرود، لحبيب لعلج، محمد : المحترمين السادة
بد السلام أحدوش، محمد بوداس، أحمد الكور، أحمد السـنيتي، ع 

بلحسان، محمد العقاوي، محمد عبده عز اMين، الحسين أشـنكلي، خيري 
بلخير، محمد المفيد، محمد طريبش، مصطفى التومة، عبد الحميد البوجادي، 
عابد شكيل، عبد السلام الهمس، عبد الله عباد، محمد طالحا، الميلودي 

  .عفوت والحبيب نواس
  .كورا لبسط السؤالفليتفضل أحد الإخوة مش

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى الرداد الرداد الرداد الرداد
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون المحترمون،

معلوم أن ا�طط ©سـتعجالي ا¯ي تبنته وزارة التربية الوطنية لإعطاء 
شحنة إضافية لمنظومة التربية والتكوين، التي مازالت تعتريها العديد من 

في أفق  %50ضع نصب عينه تقليص نسـبة الهدر إلى حدود النواقص، ي
السـنة اMراسـية المقبU، وقد وضعت مجموعة من الإجراءات لتفعيل بنود 

  . ا�طط ©سـتعجالي للوزارة ا¯ي يعلق عليه المغاربة آمالهم
ويذكر السـيد الوزير أن ملف الهدر المدرسي تشرف عليه فرق تربوية 

انخرط ضمنها مجموعة من رؤساء مراكز ومصالح على صعيد الأكاديميات، 
محاربة الأمية و©رتقاء �لتربية غير النظامية ا¯ين اشـتغلوا في ورشات 
وقدموا ا�طط الجهوي لمحاربة الهدر المدرسي على صعيد كل أكاديمية، لكن 
الملاحظ، السـيد الوزير، أن الملفات الإدارية لهؤلاء الموظفين الإداريين لم 

عد، رغم مرور سـنتين على تسلمهم تعيينات وزارية تزكيهم على رأس تسو ب
  . مصالح ومراكز محاربة الأمية

ما ا¯ي قامت به وزارتكم لتسوية ملفاتهم : ¯ا، نسائلكم السـيد الوزير
المادية والموضوعة فوق رفوف وزارتكم، علما أن الملف د¿ل الأمية والقضاء 

ا من وطنها العزيز، وفق ما تؤكده عليها يتطلب تعبئة شامU لإجتثا�
  ؟2015إستراتيجية الحكومة الرامية إلى القضاء النهائي على الأمية في أفق 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير المحترم

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا السـيد المستشار على وضع هذا السؤال، كيحيل هو كذ½ على 
إحدى الإشكاليات اللي الآن وصلت لواحد المسـتوى من التعقيد، وخاصنا 

  .فيها شي فتوى فعلية �ش تحل
الكل كيتذكر بأن في سـياق التشكيU الحكومية الحالية، قطاع محو الأمية 

، و�لتالي الأطر اللي كانت كتشـتغل في برامج محو كان قطاع قائم ا¯ات
  . الأمية والتربية غير النظامية كانت أطر �بعة لكتابة اMوµ في هذا ا:ال

ضمن المهام المرتبطة �لتكوين، الأكاديميات الجهوية للتربية والتكوين 
خلقت واحد العدد د¿ل المصالح اللي موكول لها هذا الموضوع د¿ل محاربة 

  .الأمية ود¿ل التربية غير النظامية
ما حدث وهو أن في التشكيU الحكومية الحالية توحد القطاع، أي الآن 

كله موحد في إطار وزارة واحدة،  -�سـتثناء التكوين المهني  -قطاع التعليم 
لكن، في الواقع، من �حية المحاسـبة ومن �حية الميزانية عند� جوج د¿ل 

ميزانية د¿ل قطاع التعليم العالي والبحث العلمي وتكوين كاين : الميزانيات
  . الأطر؛ وكاين القطاع د¿ل التربية الوطنية

ملي حاولنا نحلو هذا المشكل د¿ل الناس اللي كيشـتغلوا في هاذ 
المصالح وسوينا لهم الوضعيات، وصل هذا الشيء هذا عند الخازن الوزاري 
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الناس ما كينتميوش لشي هيكل  هذا: �ش يؤشر على القرارات، قال ½
  .إداري �بع لكم، أن² ما عندكومش مديرية د¿ل محاربة الأمية في الوزارة

علاش كنقول بأن هذا الآن احنا كنشـتغلو �ش نقلبو على فتوى إدارية 
تحل لنا هذا المشكل؟ لأن المشكل غالبا هو مقبل على التعقيد، على اعتبار 

بصدد تهA مشروع قانون من أجل خلق وكاµ  احنا -كيفما كتعرفوا  -أن 
وطنية لتنمية الكفاءات الأساسـية، اللي غادي توكل لها هذه المهام، كما تم 
تبني هذا الموضوع في التصريح الحكومي، و�لتالي عند� هاذ الفترة ما بين 

  .تعتمدوا أن² هذا المشروع ونحلو هاذ الوضعية د¿ل هاذ الناس
الوزارة الأولى ومع الأمانة العامة للحكومة، �ش نلقاو  فاحنا كنجتهدو مع

شي فتوى إدارية اللي كتسمح لنا، من óة، �ش تحافظوا على المصالح 
د¿ل الناس، ومن óة 4نية، كيفما تفضلت في السؤال د¿لكم، كذ½ اعترافا 
بجزء كبير جدا اللي اطلعوا به هذا الناس في هذه الفترة الأساسـية اللي 

  . ناها د¿ل خمس أو ست سـنوات الماضيةعش ـ
فأ� كنواعدكم بأن كنشـتغلو �ش نحلو الموضوع، ولكن إلى حدود اليوم 

  .اللي كنتذاكرو فيه ما عنديش حل عملي
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .لكم تعقيب السـيد المستشار؟ تفضلوا

        ::::السـيد المستشار مصطفالسـيد المستشار مصطفالسـيد المستشار مصطفالسـيد المستشار مصطفىىىى الرداد الرداد الرداد الرداد
ر السـيد الوزير على الصراحة وعلى الجواب د¿لو وعلى كنشك

  .ا:هودات التي كيقوم بها منذ توليه المسؤولية د¿ل هاذ المؤسسة
لقد انعكست حاµ ©نتظار منذ أن : اللي بغيت نقول للسـيد الوزير

تعثرت التسوية د¿ل ملفات المسؤولين عن هذه المراكز، وأعني بها على 
 أزيلال وإقليم بني ملال وكذ½ في مختلف الأكاديميات، إقليم: سبيل المثال

على أداء المشرفين على هذه المصالح في ظل أجواء التعبئة التي يشهدها 
تطبيق البر�مج ©سـتعجالي، وذ½ من أجل ضخ دماء جديدة في شرايين 

  . النظام التعليمي �لمغرب
كم، هاذ رؤساء وأملنا فيكم، السـيد الوزير، وأمل حتى هاذ الناس في

 - شيئا ما  -المصالح أن تتدخلوا لتسوية ملفاتهم التي مازالت عالقة لإعادة 
  .من الأمل للمسؤولين بهذه المراكز

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

نمر إلى السؤال الثامن والأخير، الموجه كذ½ إلى السـيد وزير التربية 
نية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول تصحيح الوط 

الشأن التربوي لإعداد النشء وتهييئه لمسـتقبل أفضل، للمستشارين 

محمد بن الزيدية، العربي القباج، عبد العزيز عزابي، كافي : المحترمين السادة
صر، الشراط، محمد تيتنى العلوي، محمد أبو الفرج، جمال بنربيعة، رفيق بنا

  . خديجة الزومي، محمد لفحل ومحمد الأنصاري
  .تفضل أحد الإخوة المستشارين، تفضل السي القباج

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القبا القبا القبا القباجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

تعيش بعض المؤسسات التعليمية العديد من المشاكل في تدبير الشأن 
ؤثر على أجيالنا، وسيشجع هذا إلى الهدر والضياع، التربوي، وطبعا هذا ي

�لخصوص في عهد لا مجال فيه لأي هدر، بل نحن ملزمون بحشد كل 
  . الطاقات لضمان مسـتقبل الأجيال القادمة

  السـيد الوزير، 
لا نعمم، لكن هناك العديد من المؤسسات لم تنخرط في البر�مج ا¯ي 

من النيا�ت تعيش حالات شاذة،  خططته وتخططه الوزارة، فهناك العديد
حشر : مثل ما هو الحال في الصويرة بخصوص جماعة سـيدي العروسي

  .التلاميذ في حجرة واحدة بمسـتو¿ت عديدة
علينا جميعا، السـيد الوزير، كوزارة وكمربين ومدرسين وآ�ء وكل القيمين 

داء على الشأن التربوي الإنخراط جميعا من أجل تجنب الهدر المدرسي، وأ
  .الأمانة من أجل إعداد نشئ من أجل غد أفضل

ما هي الإجراءات التي تنوي الحكومة : ¯ا نسائلكم السـيد الوزير المحترم
اتخاذها Mعم وتصحيح الشأن التربوي؟ أين وصلت نتائج الحوار مع النقا�ت 
 Uبخصوص ما يخص التحفيزات للعاملين �لعالم القروي ووضعيات الأعوان ف

، الترقية اMاخلية، وفي الأخير، 4إلى  1ترقي وحذف السلاليم من يخص ال
ترقي الحركة ©نتقالية حتى يسـتفيد أكثر عدد من رجال ونساء التعليم ا¯ين 

  يعانون تهديدات وعدم ©سـتقرار؟ 
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الوزير تفضلوا السـيد. شكرا السـيد المستشار المحترم، السي القباج

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
  .شكرا السـيد الرئيس

 µشكرا السـيد المستشار على وضع هذا السؤال، اللي هو في الواقع إحا
على أوضاع المدرسة في الإقليم د¿ل الصويرة �¯ات، هو صورة مصغرة 

  .وتحدث عيها في إطار الأسـئU السابقة للمدرسة القروية، كيفما سـبق لي
فعلا، تبذل المنظومة مجهودات كبيرة في سبيل تعميم التمدرس وتوسـيع 
العرض التربوي، غير أن هاته ا:هودات تعاكسها ظاهرة ©نقطاع عن 

  . اMراسة لأسـباب متعددة، ماشي هذا هو ا:ال لéخول في تفاصيلها
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 :مج ©سـتعجالي على عدة تدابير منهاولمواóة هذه الظاهرة نص البر�
 اMعم التربوي لفائدة التلاميذ المتعثرين؛ -
 توسـيع العرض في اMاخليات �لوسط القروي؛ -
 التوظيف الجيد للطاقة الإسـتعابية لéاخليات؛ -
 توفير النقل �لوسط القروي؛ -
الخاص بتقديم مساعدات مالية " تيسير"إضافة إلى تنفيذ بر�مج  -

Mخل المحدود، شريطة الإبقاء على الأبناء في المدرسةللأسر ذات ا.  

إكراهات مرتبطة أساسا �لبنية التحتية  -فعلا  - إقليم الصويرة يعرف 
للمؤسسات التعليمية والخصاص في الموارد البشرية، وكذا طبعا الطبيعة 
الجغرافية والسوسـيو اقتصادية للإقليم، حيث يغلب عليها الطابع القروي، 

  .مصنفة تحت عتبة الفقر 46قروية و 52جماعة منها  57الإقليم يضم علما أن 
وفي سـياق ا�طط الإسـتعجالي، عرف هذا الإقليم انطلاقة فعلية 

هكذا، تمت اسـتفادة ما يزيد . لإعطاء نفس جديد لإصلاح التربية والتعليم
ومبادرة محلية " المليون محفظة"وتلميذة من مبادرة  ألف تلميذ 50من 
، أي اMعم المباشر "تيسير"تلميذ من بر�مج  9546ة، كما اسـتفاد تكميلي

دور طالب  16مقابل ©حتفاظ �لتلاميذ في المدرسة، وكذ½ بناء 
  . أخرى �لوسط القروي 13وطالبة وبرمجة 

كما تم تعميم مجموعة من البرامج ومشاريع المؤسسات، مثلا مراكز 
س الجودة، وكذ½ طبعا تأهيل ©سـ²ع والوساطة التربوية وشـبكة مدار 

د¿ل المؤسسات إعدادية، و4نوية تأهيلية واحدة  3مؤسسة ابتدائية و 70
مؤسسة تعليمية في أفق  550داخليات، كما تمت برمجة تأهيل أزيد من  3و

2012.  
الآن، فعلا البعض من الشروط د¿ل التمدرس �لنسـبة للوحدة 

ي العروصي، فعلا كاين هناك ما التابعة لجماعة سـيد" الزرايب"المدرسـية 
هو الآن ساري به العمل �لنسـبة لواحد العدد د¿ل المؤسسات في العالم 
القروي د¿ل التجميع ما بين مسـتو¿ت متعددة داخل نفس القسم، وطبعا 
كاين كذ½ الخصاص اللي تكلم عليه السـيد المستشار المحترم فU يرتبط 

د¿لها، ولكن هذه القضية أعتقد مناسـبة �لأطر التربوية ومتابعة الأداء 
للتأكيد على جانب أساسي مرتبط �لمتابعة د¿ل أداء الفاعلين التربويين 

  . وأساسا منهم الأطر التعليمية �لنسـبة لهذه المدارس �¯ات
راه إلى ما اشـتغلنشاي جميع كجماعات قروية مع السلطات التربوية من 

راه في بعض الحالات . اوµ الإجابة عليهاأجل الوقوف على مواطن الخلل ومح
كيمكن للأسـتاذ يتغيب وما كيكون �ين لحتى شي واحد، الناس اللي هما 

قراب من المؤسسة عليهم كذ½ أنهم يمارسوا واحد النوع من الرقابة الإيجابية 
  . على الأداء د¿ل المؤسسة

¿ اللي يمكن وبهذه الصيغة كيمكن لنا نتغلبو على واحد العدد د¿ل القضا
محليا يسهل الحل د¿لها دون ما نوصلو أننا نطرHا، إما على المسـتو¿ت 

  . الوطنية أو في بعض الحالات على المسـتو¿ت الإقليمية
الآن، فU يرتبط �لبعض من القضا¿ الجوهرية اللي 4رها التساؤل د¿ل 

ع مرتبط فعلا جزء من الجواب د¿ل تحسين هاذ الأوضا. السـيد المستشار
�لتحفيزات اللي احنا كنشـتغلو عليها، أن² عارفين بأن هذا المشروع تم 
الإتفاق عليه على مسـتوى الحكومة، وتم رصد الإع²دات من أج3، وتم 
تحديد الرقعة �لتدقيق د¿ل المسـتفيدين على المسـتوى ا:الي وحتى كذ½ 

د¿ل التحفيز الخاص على المسـتوى القطاعي، على اعتبار أن هذاك التدبير 
�لنسـبة الإشـتغال داخل بعض المناطق النائية في العالم القروي، غادي 
يسـتفدو منه أطر د¿ل التعليم، ولكن كذ½ الأطر د¿ل القضاء ود¿ل 
الصحة، وحنا الآن بصدد تفعي3، كما نحن بصدد تفعيل بر�مج السكن 

  .الوظيفي �لنسـبة للمشـتغلين في هذه الفضاءات
  .اوشكر 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير المحترم، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القبا القبا القبا القباجججج
  . شكرا السـيد الوزير عن التوضيحات

بطبيعة الحال، لا ننكر ا:هودات التي تقوم بها الوزارة من أجل الحد 
فعلا هناك  بطبيعة الحال، كما أشرتم السـيد الوزير،. من الهدر المدرسي

مجهود، لا من �حية الوزارة ولا من �حية ا:تمع المدني فU يخص السماح 
  . حتى للتلاميذ، خصوصا اللي ساكنين بعاد للالتحاق بمؤسساتهم

الحكومة  - بطبيعة الحال  - كذ½ التعويض اللي أشرتم Y، واللي 
  .مشكورة عليه فU يخص التعويض عن المناطق البعيدة

، السـيد الوزير، نتمنى أن نشجع أكثر المنح �لنسـبة للتلاميذ، كما أشرت
  .لأنه كاين اللي ما كيمشيش للمدرسة على قبل المنحة

كذ½ تنتمناو أنه ا:هودات لا د¿ل الوزارة ولا د¿ل الجماعات المحلية 
 -بطبيعة الحال  -�ش تبني العديد من الإعداد¿ت في بعض القرى اللي فيها 

  . السكان تيناسب مقياس بناء المدارسعدد د¿ل 
بطبيعة الحال، نتمنى كذ½ من الحكومة أن تراجع خصوصا بعض 
جمعيات ا:تمع المدني اللي كتبغي تتبرع، خصوصا العمال د¿لنا �لخارج اللي 

خاص نتمناوا الحكومة تتحمل .. كيبغيوا يتبرعوا، لكن هناك جمارك
لابد الحكومة كذ½ أن تراعي قضية  كذ½. مسؤوليتها وتساعد هاذ العمال

المسا½، لأنه كاين بعض التلاميذ اللي نظرا للبعد أو صعوبة المسا½ 
  .تيصعب عليهم يلتحقوا

كذ½، اللي اشرتوا ليه السـيد الوزير، وخصوصا �لنسـبة للمشكل 
د¿ل المعلمات في العالم القروي، واللي كيتعرضوا للتحرشات و©عتداءات، 

يد الوزير، وهذا طلب ملح، أن في إطار مراجعة المسطرة أو نتمناو الس ـ
La stratégie  د¿ل الحركة ©نتقالية حتى يتمكن عدد كبير من رجال
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  .التعليم ونساء التعليم من ©لتحاق بمقر سكناهم
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم
والي، �سم ا:لس نشكر السـيد الوزير التربية قبل أن نمر إلى القطاع الم

الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي على مساهمته القيمة 
  . والهادفة

السؤال الموجه إلى السـيد الوزير المنتدب Mى . ونمر إلى القطاع الموالي
الوزير الأول المكلف �لشؤون الإقتصادية والعامة، حول مآل توصيات 

إدريس الراضي، : هيئة الإنصاف والمصالحة، للمستشارين المحترمين السادة
المهدي زركو، عبد ا:يد المهاشي، نور اMين بركاع، عادل المعطي، أحمد 
بومكوك، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، 

نميلي، الحبيب الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بنديدي، عبد القادر ال 
البشير أهل حماد، محمد اجبيل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد 

  . الzوي، أحمد التويزي ومحمد �ضومانت
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
هناك الآلاف من المواطنين المغاربة كما تعلمون، السـيد الوزير، أن 

ا¯ين أنصفتهم هيئة الإنصاف والمصالحة، وأصدرت قرارات لفائدتهم 
  . للتعويض وجبر الأضرار التي لحقت بهم

وقد جاءت هذه القرارات اسـتجابة للرغبة الملكية السامية لطي صفحة 
 الماضي وتأسيس مفهوم جديد للسلطة وللمواطنة، حتى يكون هناك تصالح

  .وطني يخدم القضا¿ الوطنية الكبرى
وكما يعلم الجميع، فإن هذه الخطوة السامية لقيت ترحيبا داخليا وخارجيا 
جعلت المغرب يتبوأ مرتبة متقدمة في مجال اMيمقراطية واحترام حقوق 

  .الإنسان
ونحن في ©تحاد اMسـتوري نطرح هذا السؤال اليوم رغبة منا في بلوغ 

 Uنصره الله، ألا وهيالأهداف النبي µالمصالحة : التي سطرها صاحب الجلا
إلا أن الحكومة لم تنفذ إلا القليل من قرارات هيئة . وطي صفحة الماضي

من  -بل الأغلبية الساحقة  -الإنصاف والمصالحة، بحيث أنه مازال العديد 
ة، المتضررين لم يتوصلوا بعد بتعويضاتهم التي قررتها هيئة الإنصاف والمصالح

وخصوصا �لأقاليم الجنوبية، وهذا ما نعتبره تأخيرا دون أي مبرر معقول، 
  .بل ونعتبره ضررا إضافيا للضحا¿

ولهذا، نطالب الحكومة �لتسريع بتنفيذ جميع التوصيات والقرارات 

وصرف التعويضات المادية لفائدة جميع الضحا¿ بما فيهم أصحاب الممتلكات 
القاضي  1999أبريل  05ير الأول الصادر يوم الضائعة وتنفيذ قرار الوز

  .بإرجاع المطرودين إلى وظائفهم
  فمتى ستنفذ الحكومة، السـيد الوزير، هذه القرارات؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة السـيد الوزير، تفضلو أسـيدي

الأول، المكلف �لشؤون الأول، المكلف �لشؤون الأول، المكلف �لشؤون الأول، المكلف �لشؤون     السـيد نزار بركة، الوزير المنتدب Mى الوزيرالسـيد نزار بركة، الوزير المنتدب Mى الوزيرالسـيد نزار بركة، الوزير المنتدب Mى الوزيرالسـيد نزار بركة، الوزير المنتدب Mى الوزير
        ::::الإقتصادية والعامةالإقتصادية والعامةالإقتصادية والعامةالإقتصادية والعامة

  .شكرا
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
بداية، أريد أن أشكر السادة المستشارين المحترمـين عـلى تفضـلهم بطـرح 

  .سؤالهم الهام المتعلق بتنفيذ توصيات هيئات الإنصاف والمصالحة
وفي هذا الصدد، أود أن أشـير إلى أنـه تنفيـذا للخطـاب الملـكي السـامي 

بمناسـبة انتهاء أشغال هيئـة الإنصـاف والمصـالحة، فقـد  2006يناير  06ليوم 
قامت الحكومـة أولا، بوضـع خطـة عمـل بـين الـوزير الأول والســيد رئـيس 

ل ا:لس ©ستشاري لحقوق الإنسان في أوائل هذه الحكومة من أجل العمـ
المكثف والمتواصل في إطار لجن مختلطة، والهدف منـه، أولا، إحـراز تقـدم 
ــت موضــوع توصــية الهيئــة، كــما جــاء في  ــتي كان ــد مــن ا:ــالات ال في العدي
طرحكم، في تدخلكم، وخصوصا في مجالات جـبر الضررـ الجمـاعي والفـردي، 
ن سواء في جانبه المتعلق �لتعويض المالي أو الصحي واســتكمال الكشـف عـ

 .الحقيقة بخصوص الحالات العالقة
أولا، �لنسـبة لجبر الضرر الفردي، فU يخص التعويض المالي، تولت  -

الحكومة تخصيص المبالغ اللازمة لتعويض الضحا¿ أو ذوي حقوقهم، 
مسـتفيد، حيث تم رصد غلاف  13412وا¯ين بلغ عددهم الإجمالي 

 . مليون درهم 600مالي وصل إلى حوالي 
الحكومة بتنسـيق مع ا:لس ©ستشاري لحقوق الإنسان  وقد قامت

بتبسـيط جميع المساطر الضرورية لتسليم المبالغ عبر وكاµ البريد في مجموع 
التراب الوطني، لتجنيب المسـتفيدين مشاق التنقل إلى الر�ط 
لاسـتخلاص مبالغ التعويضات ا�صصة لهم، وقد توصل جميع 

 مت عنهم �لمسـتحقات؛المسـتفيدين من هؤلاء ا¯ي تكل
أما فU يخص جبر الضرر الصحي، ولتفعيل توصيات هيئات الإنصاف  -

والمصالحة المتعلقة بإدماج الضحا¿ في نظام التغطية الصحية الأساسـية، 
تم توقيع اتفاقية مع الصندوق الوطني لمنظمة ©حتياط الإج²عي لتدبير 
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تتكفل الحكومة بتسديد  نظام التغطية الصحية لفائدة الضحا¿، على أن
نفقات ©نخراط لفائدة الضحا¿، وقد سلمت بطائق ©نخراط لفائدة 

من المسـتفيدين، أما الملفات القليU المتبقية فهـي في طور  95%
  . التسوية

ومن أجل تفعيل توصيات الهيئة المتعلقة بجبر الضرر الجماعي، عملت 
الإنسان على تطوير مقاربة الحكومة بتنسـيق مع ا:لس ©ستشاري لحقوق 

تشاركية، قواåا انخراط كل الفاعلين من سلطات ومؤسسات عمومية 
وفعاليات ا:تمع المدني وخبراء من الجامعة ومؤسسات البحث والخبرة من 

  . داخل المغرب وخارجه، في مسارات تنفيذ ت' التوصيات
هذه وهكذا تم تأسيس عدة تنسـيقيات محلية بعدة أقاليم، وتتكون 

التنسـيقيات من ممثلين عن السلطات المحلية والجمعيات المحلية والمصالح 
الخارجية للوزارات والجماعات المحلية وا:لس ©ستشاري لحقوق الإنسان، 
وتسهر هذه التنسـيقيات على تطوير المشاركة المحلية وضمان رؤية 

  .لتقني لهاإستراتيجية للبرامج المحلية والإشراف على التدبير المالي وا
هذا، فضلا عن عدد من ©تفاقيات المبرمة بين عدد من الوزارات 
كوزارة الإقتصاد والمالية، وزارة اMاخلية، الشـباب والر¿ضة وعدد من 
المؤسسات مثل صندوق الإيداع والتدبير ووكالات التنمية، وتروم هذه 

لح المناطق ©تفاقية دعم بر�مج جبر الضرر وذ½ �لتمييز الإيجابي لصا
  .المتضررة
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  لكم تعقيب، السـيد المستشار المحترم؟

        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
�لفعل، السـيد الوزير، احنا كنفتخرو، جميع المغاربة كيفتخروا بها، هي 

لإنصاف مبادرة ملكية سامية و�لإطار اللي مشت فيه، خلق هيئة ا
والمصالحة مع الماضي، ونظن أنها التجربة الوحيدة في العالم العربي والإسلامي 

  .اللي قمنا به، وهذا مفخرة لنا
لكن، السـيد الوزير، احنا اللي كنطالبو به هو التعجيل، لأنه مازال 
عدد كثير من الضحا¿ لم يتوصلوا �سـتحقاقاتهم، احنا اللي كنطالبو به 

  . طوت الملف -كيف كنعرفو  - ئة الإنصاف �لتعجيل، لأن هي 
هناك لجنة التتبع في ا:لس ©ستشاري لحقوق الإنسان، ولكن الناس 

  .كتطالب �لتعجيل، لأن هذا أكثر من خمس سـنوات الناس كتنتظر
كذ½، ما دمنا كنتكلمو على حقوق الإنسان، السـيد الوزير، احنا 

Mمفخرة لنا، سواء كان في كنفتخرو �للي قمنا به، بجميع مكو�ت ا ،µو
  .الشمال أوفي الجنوب أو في الوسط أو في الغرب

هناك الآلاف من المغاربة اللي . إلا أنه السـيد الوزير، هناك طرف آخر

هما ضحا¿ عند مرتزقة البوليساريو، يعانون من مأساة كبيرة، ونحن نتألم لما 
  . يتألمون Y، أفظع الجرائم توقع تما

نطلبو بأن اMوµ ومؤسسة اMخل Mى المنظمات اMولية احنا اللي ك 
أكثر من أبو .. التجويع والتفقير والأمراض، جميع: لفضح هذه الخروقات

غريب وأكثر من غوانتا�مو هناك في الطرف الآخر، واحنا عند� الوسائل 
الموارد الغذائية اللي كتجيبها المنظمات اMولية . �ش نفضحو هذه الخروقات

ا تباع في اMول ا:اورة، بعض المنظمات الإنسانية اللي كتقوم بترحيل كله
الأطفال وعلاóم في أور�، يتم ترحيل أبناء قادة المرتزقة، ترحيل أبنائهم 

أما المواطنين المغاربة الضحا¿ اللي هما ما عندهم من . وأبناء عمومتهم للخارج
  . ن تماذنب إلا أنهم تشبثوا بمغربيتهم وبقاوا محتجزي

احنا خاص اMوµ والمنظمات ا�تصة تدافع عنهم وتفضح هذه الخروقات 
  .عند المنظمات اMولية

التسفير الآن اللي هو على أبواب الصيف لا يسفر إلا أبناء القادة ا¯ين 
أما المغاربة المغلوبون على أمرهم في . يسكنون في أور� وفي اMول ا:اورة

على أمرهم، ونحن نتأسف لما يتأسف ويتألم لما ا�Uت، فهم مغلوبون 
  .يتألمون به
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .عندكم تعقيب السـيد الوزير؟ تفضلوا

السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، مكلف �لشؤون الإقتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
ول في هذا ا:ال، أولا للسـيد المستشار المحترم أن أود في البداية أن أق

فكانت عدة  - كما ذكرت  - الحكومة سـتقوم بتعجيل ما تكلمت عنه، ولو أن 
  .حالات التي تم حلها خلال هاذ الفترة

�لنسـبة للإشكالية اللي هي حقيقية واللي طرحتها هي القضية د¿ل 
فاMبلوماسـية المغربية  المواطنين المحتجزين في تندوف أو مخUت تندوف،

فهـي تتحرك بقوة في هذا ا:ال، وهنا½ كذ½ اMبلوماسـية الموازية التي 
تلعب دورا كذ½ إيجابي في التعريف �لمشاكل التي يعاني منها إخواننا في 
مخUت تندوف، ونحن معكم، لأن هاذي قضية ماشي د¿ل الحكومة وماشي 

د¿ل الوطن ككل، و�لتالي ينبغي أن هذا عمل . د¿ل الأغلبية أو معارضة
  .ننكب ونتعبأ لتوضيح ما يعاني منه إخواننا في تندوف

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

السؤال الموالي الموجه أيضا إلى السـيد الوزير المنتدب Mى وزير الأول 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

36 

 )2009 أبريل 28( 1430 جمادى الأولى 02

المقاصة، المكلف �لشؤون الإقتصادية والعامة، حول إصلاح صندوق 
عبد اللطيف أوعمو، أحمد الرحموني، سـيدي محمد : للمستشارين المحترمين

أخطور، مصطفى الكانوني، جناح عبد العزيز، العربي خربوش، أحمد 
الشوفاني، حسن الغزوي، حسن أكوجكال، محمد الزعيم، محمد صالح اقميزة 

  . ومحمد وحالو
  .السي عبد اللطيف، تفضلوا أسـيدي

  :د عبد اللطيف أوعمود عبد اللطيف أوعمود عبد اللطيف أوعمود عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
في الواقع، هذه الجلسة ستتحول إلى دردشة، لأن بعد وصول الساعة 
السادسة سيتم ©نصراف، و�لتالي الحوار سـيكون حميميا مع السادة 

  .الوزراء الحاضرين معنا، ولكن نشكرهم على ذ½
وع إصلاح صندوق إلى أين وصل مشر : موضوع السؤال يتعلق ب

المقاصة؟ وما هي الإجراءات التي اتخذتها الحكومة لتنفيذ ما سـبق لها أو 
  وعدت به خلال السـنة الماضية؟

  سـيدي الوزير، 
تعلمون أن الوضع الإج²عي في المغرب سيبقى دائما من ©نشغالات 
الكبرى المقلقة في البلاد، وأن السـنة الماضية عرفت تعثرات كبيرة بسبب 

رتفاع المهول الحاصل في الموارد الأساسـية، وأن الآلية التي وجدتموها بين ©
  .يديكم كحكومة هي صندوق المقاصة

هذه الآلية التي اسـتعملتموها بحكمة وذكاء كبيرين من خلال مخصصات 
الميزانية التي ضاعفت ما كان لها أصلا من خلال الميزانية المصادقة عليها، 

 ذ½، رغم أن الأمر يتطلب إجراءات ومساطر دون أن يحاسـبكم أحد على
  .قانونية ودسـتورية تعرفونها

فهذا ا:هود الجبار ا¯ي قمتم به إزاء الوضع، تحكمتم �لفعل في تأمين 
تخفيف من ضغط آ4ر ت' الأزمة، وما وازاه كذ½ خلال هذا ا:هود هو 

لأوضاع نمو حركة اج²عية للمطالبة بدعم القوة الشرائية وتحسين ا
  . الإج²عية

هذا طرح بجد إشكالية صندوق المقاصة وضرورة مراجعة آليات ومنهج 
  . اشـتغاY ووضع ميكانيزمات وبدائل جيدة لضمان دعم للفئات المعوزة

وقلتم أنتم، عدة مرات، بل أكثر من ذ½، بعثتم وسافرتم أنتم إلى عدد 
التي جربت آليات  من اMول، خصوصا الآسـيوية وكذ½ أمريكا اللاتينية،

أخرى لéعم المباشر في إطار توجه واضح ومندمج، فقلتم بأنه لابد من 
البحث عن آليات جديدة لضمان التحكم في الأزمة أو أزمة الفقر، حتى لا 

  .يكون هناك تفقير على تفقير وإغناء على إغناء
فلقد كنا ننتظر في آخر هذه السـنة ومن خلال الميزانية التي ننفذها 

ن أن تكون مبادرة في هذا ©تجاه، ولكن سمعنا وهذا وزير التربية الآ

مليون درهم لéعم المباشر  450الوطنية قبل أن يغادر صرح بأنه خصص 
من أجل الأوساط الفقيرة، وهذا شيء إيجابي، فهل ستبقى وزارة التربية 

ح الوطنية وحدها في هذا ا:ال؟ أم أنكم مازلتم تتحكمون أوتريدون إصلا
  ؟ )صندوق المقاصة(هذه المؤسسة 

والحال على أن تخفيف أو تغيير الحاصل في الأثمان بتخفيض قيمة 
البترول وأثمان المواد البترولية وكذ½ المواد الأساسـية لا يعني أن الأزمة قد 
توقفت، لأن التأثر الإج²عي مازال مسـتمرا و©رتفاع في الأسعار مازال 

  .سـنة، و�لأخص في ا:ال الغذائيقائما، و�لخصوص هذه ال 
إلى أين وصل مشروع إصلاح هذه المؤسسة : ¯½ لابد أن نسائلكم

  .؟ وشكرا)صندوق المقاصة(

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الرئيس المحترم

  .لكم الكلمة السـيد الوزير المحترم

السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  السـيد الرئيس المحترم،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

أشكر السادة المستشارين المحترمين من فريق التحالف ©شتراكي على 
تفضلهم بطرح هذا السؤال الهام والمتعلق بإصلاح صندوق المقاصة، وأريد 

عية والمتعلقة أن أقول للسـيد المستشار أننا نتقاسم معكم انشغالاتكم الإج²
  .بغلاء المعيشة وانعكاساتها على القدرة الشرائية للمواطنين

ويشرفني بداية، أن أشير إلى أن الحكومة جعلت من إصلاح نظام 
ولمعالجة الإختلالات التي تعتري هذا النظام، أعدت . المقاصة أحد أولو¿تها

 : الحكومة إستراتيجية للإصلاح تهم مسـتويين
هو يهم تحديث وتحسين نجاعة نظام اMعم بهدف و : المسـتوى الأول -

 التحكم في تكلفته والحد من أثر هذه التكلفة على ميزانية اMوµ؛
يتعلق بتقوية الحماية الإج²عية وتحسين اسـتهداف : المسـتوى الثاني -

  .الفئات المعوزة
 :وهكذا شمل المسـتوى الأول الإصلاح أساسا

لمواد المدعمة، حيث تم مراجعة مراجعة تركيبة الأسعار د¿ل ا: أولا -
، وتم 2008تركيبة سعر اMقيق الوطني للقمح اللين ابتداء من فاتح يوليوز 

كذ½ وضعنا تركيبة جديدة لأسعار المواد النفطية وغاز البو�ن ابتداء من 
 فبراير لهذه السـنة؛

قمنا بتحديث وعقلنة ميكانزمات تدخل صندوق المقاصة عن : و4نيا -
تفويت مراقبة النفقات وملفات المقاصة إلى معهد متخصصين  طريق، أولا،

في ذ½، وقمنا بوضع نظام معلوماتي ودليل المساطر خاص بصندوق 
  . المقاصة
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أما �لنسـبة للشطر الثاني من الإصلاح، وهذا السؤال ا¯ي طرحتموه، 
وا¯ي يرمي إلى تقوية الحماية الإج²عية وتحسين اسـتهداف، فقد عملت 

  : ة علىالحكوم
تحسين ©سـتهداف الجغرافي، حيث قمنا بإعادة النظر في توزيع  -

اMقيق الوطني للقمح اللين ابتداء من يوليوز الماضي، والتي ارتكزت على 
وقد كان من نتائج هذه العملية اسـتفادة كل المراكز . الخريطة الجديدة للفقر

©سـتفادة من هذا  المدرجة في المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، علما أن
من هذه الجماعات وكذا اسـتفادة  %50اMقيق كانت تقتصر فقط على 

 434العالم القروي �لنسـبة الثلثين من اMقيق المدعم �لإضافة إلى اسـتفادة 
 جماعة لأول مرة من اMقيق المدعم؛

قمنا بإلزامية تثبيت الأسعار على المواد المدعمة �لنسـبة لéقيق  -
 الوطني؛

ا العمل على تحسين اسـتهداف الطبقات الهشة والفئات وأخير  -
المعوزة، حيث تم في هذا الإطار إطلاق بر�مجين نموذجيين لéعم المباشر 

  :يتمثلان
، والخاص "RAMED"في بر�مج المساعدات الطبية : أولا �

µأزيلال، والتي تقدر -�لمعوزين، وا¯ي أعطيت انطلاقته بجهة �د
الهدف . مليون درهم 900باشرة �لنسـبة لهذه السـنة التكلفة المالية الم 

هو سـيمكننا من تحديد من هم المعوزين  -أساسا  -من هذا البر�مج 
 .ا¯ي يمكن أن يسـتفيدوا من اMعم المباشر

ويمكن أن نقول أن في هذه المرحU، اعتمد� على عدة عوامل التي 
خاص إلى تدخل في عين ©عتبار لتحديد مدى اسـتجابة هذه الأش

  المعايير اللازمة لاعتبار أنهم معوزين أم لا؛
أما البر�مج الثاني، وهو ا¯ي تكلم عنه السـيد وزير التربية : 4نيا �

وا¯ي يهدف إلى دعم نقدي " تيسير"والتعليم، وا¯ي اسمه بر�مج 
 Uلفائدة الأسر �لعالم القروي قصد تمكين أبنائهم من الولوج ومواص

 450لهدف منه هو محاربة الهدر المدرسي، وتم رصد التعليم، وذ½ ا
 .مليون درهم لهذه العملية، وذ½ برسم قانون المالية لهذه السـنة

جماعة قروية موزعة على  139ويمكن أن نقول أن هذه العملية همت 
  . خمسة óات في المملكة

، ومن 2010وهذا سـيمكن أولا، من تقييم هذه التجربة من هنا لسـنة 
 سـيمكننا من التوصل إلى وضع نظام لéعم المباشر يسـتجيب خلال ذ½

للخصوصية المغربية ويروم تحقيق الإنصاف والعداµ في توزيع اMعم لصندوق 
  .المقاصة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير المحترم، لكم الكلمة السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعمو
  .وزيرشكرا السـيد ال

في الواقع، سؤالي ليس متجها إلى نقاش حول ضابطة الأسعار بصفة 
مجال اMعم لصندوق المقاصة يتقلص، أصبح . عامة، ولا إلى إشكالية اMعم

الآن متقلص جدا، الإشكاليات التي تعتري اMعم �لخصوص اMقيق المدعم 
ه شـبكات مازالت على حالتها رغم ا:هودات، لأنه هذا الموضوع يتحكم في

  . متعددة وغريبة
نقول غريبة لأن لها عدة مظاهر، وضابطة الأثمان في السوق ليست 

كما كان الحوار في  -للمعوزين، بل هي للمغاربة، في حين أن هذا الصندوق 
  . يجب أن يتوجه إلى المعوزين �Mرجة الأولى -البحث عن صيغ الإصلاح 

ير من هو المعوز؟ فأمام هذا أن² الآن مازلتم تترددون في معرفة معاي
التردد، وما ينتظركم أمام إشكالية الحوار الإج²عي والمناخ الإج²عي الصعب 
ا¯ي مازال يتعقد من يوم لآخر، والحكومة عليها أن تواóه في نظر� 
�لإسراع بهاذ المسأµ د¿ل الحوار الإج²عي، خصوصا لما تكون أمام تباطؤ 

  . لنقابي، هذا يجعل وتيرة ا�اطر تتضاعف كذ½مقرون بضعف التأطير ا
فكما تعلمون، فالتقرير الأخير أو التقارير الأخيرة للبنك اMولي، تؤكد أن 
©ضطرا�ت الإج²عية في المغرب سـتأتي نتيجة ©رتفاع المتواصل في 
تكلفة المواد، في أسعار المواد الأساسـية، رغم ©نخفاض الحاصل في تكلفة 

  .لالبترو
 -فبالإضافة إلى الصعو�ت الكبيرة في مجال التشغيل، حيث مازالت 

إلى حد الآن، وهو ما تعكسه المشاكل  %9.8البطاµ في حدود  - أظن 
الحقيقية في تشغيل الشـباب حاملي الشهادات وتواصل نزيف هجرة الأدمغة 

  . والكفاءات إلى حد الآن
ا، وأمام ما تقوم به آليات أمام هذه الوضعية التي سطرتها التقارير مؤخر 

التنمية البشرية في ا:ال القروي �لخصوص، وأمام احتدام هذه المطالب 
المتزايدة المرتبطة �لحوار الإج²عي، فأمام كذ½ مرجعيات وقائع حصلت 
خلال السـنة الحالية، كما حصل في خنيفرة وفي المناطق الأخرى في 

  . مكانية التدفئة ولا حتى المعيشةالمناطق الجبلية، حيث الناس لا تجد إ
تنظنو بأن فعالية الصندوق المقاصة أو نجاعته تقتضي المبادرة إلى تجاوز 

من أجل ضمان ثبات  -على الأقل  -هذه المشاكل وجع3 آلية تتدخل 
أما أن ننتظر إلى أن تحتدم هذه الأمور، وتضطر الحكومة من . ©سـتقرار

 هذه الآلية �لشكل ا¯ي تم بها في الماضي، لا خلال الميزانية إلى ©تجاه إلى
  . نظن أنه سـيكون مسعفا، بقدر أنه سـيكون مزعجا

ف�½، نرى أنه آن الأوان لفتح هذا الملف الجديد وإعطاء توضيحات 
ما تقوم به وزارة التربية الوطنية شيء جميل، ولكن ما هو . بشكل كامل

زال المغربي الغني يشتري الخبز الشطر الثاني المتعلق �لمعوزين؟ الآن ما
فالفرق أن هذا يشتري الخبز الجيد  !بنفس الثمن ا¯ي يشتري به المعوز

 .والآخر يشتري الخبز غير الجيد، فهذا كذ½ غير طبيعي
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فهذه الآلية لابد أن تسـتكملوا المشروع ا¯ي بدأتموه بشكل كامل، حتى 
 - كما قلت  -�لخصوص تساعد في ضبط التواز�ت وتجنب البلاد التوتر، و

وأن آµ ©حتدام مازالت تضغط وقوية، خصوصا على مسـتوى الحوار 
  .الإج²عي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الرئيس المحترم

  .لكم الكلمة السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب

السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف �لشؤون الإقتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار على جوابكم وعلى 
  .تعقيبكم

الحكومة تعمل في إطار . أريد أن أقول أولا، أن الحكومة ليست مترددة
لمعرفة . هذا الإصلاح، ولكن كان من الضروري أن تكون لنا تجربة ميدانية

باشر المشروط هل الأسلوب ا¯ي اعتمد�ه في اMعم المباشر واMعم الم 
سـيكون Y الإنعكاسات الإيجابية التي عرفناها في اMول التي نجحت فيها 

  .هذه التجربة؟ هذا هي الفلسفة اللي انطلقنا منها
كما سـبق لنا أن تحدثنا في ذ½ في إطار اللجنة، من الضروري : 4نيا

كذ½ أن يكون تشاور ما بين جميع الفعاليات السـياسـية والإقتصادية 
ج²عية حول هذا الإصلاح وحول النظام الجديد ا¯ي سـنقيمه، ولكن والإ

هذا التشاور ينبغي أن يكون مبنيا على أرضية علمية، وهي الأرضية التي 
  . سنسـتخلصها من هذه التجارب

أما �لنسـبة للنقط المتعلقة �لإسراع في الحوار الإج²عي، فنحن فعلنا 
بو وكذ½ الأسـتاذ أغماني فهما هذا الحوار، والأخ الوزير الأسـتاذ ع 

هناك العديد من الإج²عات المبرمجة، واللي . يشـتغلان في هاذ ا:ال
أساسي في هاذ المرحU وهو توصلنا إلى منهجية جديدة للحوار، الهدف منه 
أساسا وهو أن يكون الحوار أساسه وهو تبادل الآراء حول مواضيع شـتى 

لأن . لجوانب ذات التكلفة المالية فقطومختلفة وأن لا نبقى منحصرين في ا
الحوار الإج²عي فهو يعني كذ½ ظروف عمل العاملين والشغيU، فهو 
يعني كذ½ تنظيم الشغل وتنظيم الإضراب والتنظيم كذ½ النقابي وكذ½ 
وضع آليات لتحسين الحماية الإج²عية �لنسـبة للموظفين و�لنسـبة للعاملين 

  .إلخ...في القطاع الخاص 
فهذا هو التصور اللي انطلقنا منه، لأن الهدف منه هو أن يكون مقاربة 

  .شمولية لتطوير وتحسين ظروف العمل في بلاد�
أما �لنسـبة للنقطة المتعلقة �رتفاع الأسعار ا¯ي عرفناه خلال هذه 
المرحU، كانت ظروف يمكن أن نعتبرها أنها موضوعية، وكاين اسـتغلال 

  . عية من طرف بعض المضاربينهذه الظروف الموضو 

هذا شيء واضح، ولهذا اعتبر� أنه من الضروري أن نقوم بإصلاح 
هيكلي لأسواق الجمU من óة، وكذ½ قمنا بإعداد دورية مع وزارة الصناعة 

الهدف منها وهو وضع وتفسير ما نعني به من . والتجارة ووزارة اMاخلية
ون لكل �ئع خضر أو سمك أو فواكه إلزامية أن يك: إشهار الأسعار، و4نيا

فاتورة من أسواق الجمU، حتى تمر جميع المنتوجات من أسواق الجمU، لأن 
الإشكالية الحقيقية في أسواق الجمU أنه تحدد الأسعار، وحين يكون هناك 
سوق موازي، فهذا يؤدي إلى رفع الأسعار في سوق الجمU، وهذا كذ½ 

  .قدرة الشرائية للمواطنيكون Y انعكاس سلبي على ال
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول المكلف �لشؤون 

  .الإقتصادية والعامة، ونشكركم على تفضلكم ومساهمتكم معنا في هذا ا:لس
ونمر إلى آخر سؤال مبرمج في جدول أعمال هذه الجلسة، آخره 

ر المكلف بتحديث القطاعات، حول تعميم مسك، موجه إلى السـيد الوزي
أحمد الكور والمكي : العمل �لتوقيت المسـتمر، للسادة المستشارين المحترمين

  . الحريزي
  .تفضل السي أحمد

  :المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارون،
 تطبيق نظام التوقيت المسـتمر لقد خطت الحكومة خطوات åمة في

داخل الإدارات والمرافق العمومية، وهو ما كان مطمح فئات عريضة من 
المواطنين، إلا أن الملاحظ هو أن اع²د نظام التوقيت المسـتمر لم يشمل 
جميع القطاعات، بحيث هناك مجموعة من الشركات والمؤسسات الخاصة 

  .وقيت العاديوالعامة لازالت تعتمد العمل بنظام الت
  : من هذا المنطلق، السـيد الوزير المحترم

هل تتوفر وزارتكم على بر�مج لتعميم نظام التوقيت المسـتمر على كل  -
  القطاعات سواء كانت عامة أو خاصة؟ 

  وما هي أسـباب هذه الإزدواجية؟  -
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ة للسـيد الوزير المحترمالكلم. شكرا السـيد المستشار المحترم
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السـيد محمد عبو، الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد محمد عبو، الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد محمد عبو، الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد محمد عبو، الوزير المنتدب Mى الوزير الأول، المكلف بتححححديث ديث ديث ديث 
  :القطاعات العامةالقطاعات العامةالقطاعات العامةالقطاعات العامة

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السادة المستشارون المحترمون،
  السـيد الوزير المحترم،

التجمع والمعاصرة بداية، أشكر السادة المستشارين المحترمين من فريق 
على طرHم هذا السؤال الهام حول تعميم العمل �لتوقيت المسـتمر، تعميمه 

  .على القطاع العام وكذا القطاع الخاص
وفي هذا السـياق، أشير أنه من الصعوبة بمكان تعميم التوقيت المسـتمر 
على القطاع العام وعلى القطاع الخاص، لأن المرسوم المحدد لأ¿م ومواقيت 

عمل يسري فقط على إدارة اMوµ والجماعات المحلية وترك الحرية للقطاع ال
الخاص والمؤسسات العمومية في تحديد أ¿م ومواقيت العمل حسب 

  . خصوصية كل قطاع
كما أن هذه الخصوصية تسري أيضا على القطاع بنفسه، حيث أن بعض 

التوقيت  أن تطبق نفس -من الناحية العملية  -المرافق العمومية يصعب 
فمؤسسات التعليم، على سبيل المثال، تختلف من حيث . المعمول به حاليا

طبيعة اشـتغالها على المرافق ذات الطبيعة الإدارية ونفس الأمر �لنسـبة إلى 
المستشفيات العمومية وكذا �لنسـبة إلى إدارة الشرطة وغيرهما من المرافق 

  . العمومية
الخاص بتحديد أ¿م ومواقيت العمل من المرسوم  6وهكذا، فإن المادة 

لا تطبق مقتضيات هذا المرسوم : "بإدارات اMوµ والجماعات المحلية، تقول
على الموظفين والأعوان العاملين بمؤسسة التربية والتكوين والموظفين 
والأعوان المكلفين �لسهر على سلامة اMوµ والأمن العام، وعلى جميع 

ول لهم الحق في حمل السلاح خلال مزاوå µاåم، الموظفين أو الأعوان ا�
  ".وا¯ين يظلون خاضعين للمقتضيات النظامية المتعلقة بهم

إذن أمام هذا الأمر، وإذا كان المرسوم المنظم لأ¿م العمل ومواقيت 
العمل قد ميز ما بين مرافق القطاع العام، فمن الطبيعي، بل ومن اللازم أن 

والقطاع الخاص، حيث أن هذا الأخير Y خصوصيته يميز بين القطاع العام 
التي تختلف عن القطاع العام، علما أن القطاع الخاص تبقى Y الصلاحية في 
العمل �لتوقيت المسـتمر إذا كان يتلاءم وخصوصيته، كما هو الشأن، مثلا، 
�لنسـبة للقطاع البنكي وبعض المؤسسات العمومية التي تعتمد التوقيت 

  . المسـتمر
هنا أشير إلى أن هناك بعض المؤسسات العمومية وبعض المؤسسات و 

البنكية والخاصة اعتمدت التوقيت المسـتمر هاذي مدة سـنوات قبل ما 
  .تعتمدو إدارات اMوµ والجماعات المحلية

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .أسـيديلكم تعقيب السـيد الرئيس؟ تفضلوا 

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الوزير

إلى سمحتوا لي، من الصعب أننا نواخدوكم أو نحاسـبوكم على شي حاجة 
أ� ما فهمتشاي كيفاش كان ©جتهاد د¿ل الحكومة  -أصلا  - ورثتوها، لأن 

آنذاك لما ارتأت هذا النظام، بحيث إلى ما قدر�ش نكملو واحد الحاجة ما 
  . وهاشنبدا

لما كنحيدو دا�، شرتيوا لواحد ا:موعة من القطاعات اللي هي ما 
كيتطبقش عليها المرسوم كالقطاع البنكي، قطاع التعليم، زائد الخواص، أشـنو 
غادي يبقى؟ غتبقى الوظيفة العمومية، أشـنو النسـبة المئوية اللي كتشكل؟ 

  .حد النسـبة كبيرةالجماعات المحلية؟ الجماعات المحلية ماشي وا. لا شيء
لهذا، أشـنو هو الربح من هذا التوقيت المسـتمر اللي ماشي معمم؟ لابد 
من إعادة النظر، إما نعممو، لأن احنا المواطن، ماشي غير المواطن، حتى 
السـياح وحتى المستثمر إلى آخره، شكون اللي كيعرف بأن واش هذا 

على الأقل  -إلى كانت  القطاع داير التوقيت المسـتمر أو لا ما دايرش؟ اللهم
يكونوا جميع القطاعات اللي هي إما عمومية أو شـبه عمومية كلها مطبقة  -

نظام التوقيت المسـتمر، على الأقل غادي نقولو في المغرب كاين القطاع 
الخاص داير التوقيت عادي والقطاع العام أو الشـبه عام داير التوقيت 

  . ور غادي توضح لناالأم -على الأقل  -المسـتمر، غادي نكونو 
حتى التوقيت المسـتمر، السـيد الوزير، بكل تقديري لواحد ا:موعة 
د¿ل الإدارات اللي هيأت مجموعة د¿ل الظروف �ش يكون هذا النظام 

الجماعات المحلية . يلائم ا:تمع المغربي، لأنه كيف شرتيوا دا� للجماعات المحلية
درهم، معناه ما غاديش يمشي  3500أو  3000احنا عند� تقنيين تيشدوا 

يتغذى في دارو، خاصوا يتغذى، عندو ساعة اللي عاطياه الوظيفة العمومية 
  .�ش يتغذى فيها، وهاذيك الساعة ما غاديش يتغذى في دارو

 40درهم، وإلى كان غادي يتغدى ب  40معناه خاصو يتغذى بواحد 
درهم أخرى  3000درهم كل ما جا يخدم، راه يمكن خاصكم تزيدوه واحد 

  . غير للماكلة وما تقدوش
ولهذا، السـيد الوزير، أ� تنظن لابد من إعادة النظر، بما أنكم مشرفون 
على هذا القطاع، أ� كنتمنى أنه تثيروا ©نتباه د¿ل الحكومة لأنه راه طارح 

  . مشكل كبير
ونزيدك أكثر من هذا الشيء، السـيد الوزير، وتسجلوا هاذ النقطة اللي 

å مة جدا، راه التوقيت المسـتمر خلق واحد الشوية د¿ل العجز في ا:تمع
المغربي، بحيث اللي هو ميسور أوشـبه ميسور أو مسؤول أو شـبه 

  . مسؤول ملي كتوصل وقت الغذاء كيمشي راه ما كيرجعش
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في الجماعات  اوخذوا، مثلا، الإخوان أو الأخوات المغاربة اللي كيشـتغلو 
كيخرج في الواحدة راه ما كيعاودش يرجع، وسيروا لشي المحلية، راه ملي 

  .جماعة محلية وشوفوا النسـبة المئوية د¿ل الحضور من الجوج للور
  .وشكرا السـيد الوزير

ما نطولش عليكم، أ� عندي اليقين أنكم فهمتيوا هذا الشي، وكنعاود 
  .نؤكد أن ما كنواخدكومش على شي حاجة موروثة، وأتمنى لكم التوفيق

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةاااا
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم تعقيب السـيد الوزير؟ تفضلوا

        ::::السـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Mى الوزير الأول مكلف بتححححديث القطاعات العامةديث القطاعات العامةديث القطاعات العامةديث القطاعات العامة
  .شكرا السـيد الرئيس

أريد فقط أن أؤكد، السـيد الرئيس المحترم، على أنه من الصعب جدا 
. على القطاع الخاص بشكل عام -كما هو  -فرض التوقيت الإداري 

والسبب الرئيسي تعرفونه جيدا، أننا، كقطاع حكومي، ليست لنا الوصاية 
  . على القطاع الخاص من الناحية القانونية

. وبغيت كذ½ نرجع للقطاعات العمومية، وتكلمتم على قطاع التعليم
�لفعل كاين إشكال مطروح، كاين واحد العدد د¿ل الطلبات من أجل 

  . توحيد التوقيت ما بين الإدارة وما بين التعليم، هذا مسـتحيل
أقول مسـتحيل لأن نظام التعليم، نظام التربية هو خاضع لواحد النظام 
خاص تربوي بيداغوE، غادي يصعب على واحد الطفل ندخلوه في 

حتى في . الثامنة والنصف ونخرجوه في الرابعة والنصف، وما عمرو كان أبدا
سابق، ما كانتش ملائمة، مازال كنتذكرو كنا كنقراو، كندخلو في التوقيت ال 

السابعة صباحا ونخرجو في العاشرة وندخلو في الواحدة ونخرجو في الرابعة، 
  .يعني ما كانش ملاءمة بين التوقيتين

�لفعل كاين إشكال، ولكن اللي بغيت نؤكد أن كل اMراسات اللي قمنا 
لحالي إيجابيات كبيرة، وراكم ذكرتوها في طرح بها تؤكد أن للتوقيت المسـتمر ا

السؤال د¿لكم، ولكن هذا الشي ما كيمنعش أن هناك بعض الأشـياء اللي 
  . حنا الآن منكبين عليهاا

واللي بغيت نؤكد كذ½ أن من بين النقط الآن اللي مدرجة في جدول 
أعمال الحوار الإج²عي، نقطة التوقيت المسـتمر، وخاصة الإجراءات 

  .لمصاحبةا

تكلمتم على الظروف، وخاصة الظروف الإج²عية، وخاصة المطاعم 
 -اللي بغيت نؤكد لكم أن . ومحلات الأكل والمقاصف داخل بعض الإدارات

يمكن لي نؤكد لكم أن كل الوزارات الآن، �سـتثناء واحدة أو  -مركز¿ 
ثمنة جد جوج ها هي في التهييء، كل الإدارات المركزية هيأت المطاعم وبأ

åمة، لأن كاين جمعيات الأعمال الإج²عية تساهم، وكل القطاعات الحكومية 
تساهم إما �لمحل و�لمصاريف د¿ل الكهر�ء ود¿ل الماء وبعض التجهيزات، 

  . إذن الإجراءات المصاحبة احنا ماشـيين فيها
صحيح مازال هناك . الآن، المشكل مطروح �لنسـبة للجهات والأقاليم

  .بير، إذن الإيجابيات هي åمةنقص ك 
تطرقتوا لواحد النقطة åمة، وهو هذاك المشكل د¿ل المرسوم كيتكلم 
على نصف ساعة من أجل الأكل، وهذا الواقع، ما يمكنلناش نغطيوه، أننا 

كنلقاو الموظف مشى يتغذى، الواحدة مشى يتغذى،  12ملي كنمشـيو في 
كباب على هذا النقطة د¿ل الجوج مشى يتغذى، إذن احنا في إطار الإن 

  . التوقيت المسـتمر
احنا الآن كنفكرو كيفاش نحددوه؟ لأن صحيح ما يمكنلناش نوقفو 

  . الإدارة ككل، وإنما خاصنا نحددو هاذ النصف ساعة لكل موظف موظف
 -إذن هذه ملاحظة، واحنا كنشاطروكم الرأي، وهذا مشكل، ولكن 

نده إيجابيات، وهذا حتى الموظفين كيبقى التوقيت المسـتمر ع  -على العموم 
د¿ل الموظفين اسـتحسـنوا هذا التوقيت، % 75أو  %70كيؤكدوه ½، 

وY إيجابيات أخرى في اقتصاد الطاقة والحفاظ على البيئة وأشـياء أخرى، 
  .اللي الوقت ما كيسمحش �ش نتطرقو لها

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ترم، وشكرا Y على مساهمته معنا في هذه الجلسةشكرا السـيد الوزير المح

  السادة الوزراء، 
  إخواني المستشارون المحترمون، 

  . بهذا نكون قد استنفذ� كل الأسـئU المدرجة في جدول الأعمال
  . ونشكر الجميع على صبره

 .، شكراورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسة


